
ТОЛЬКО В «РГ» Суд над Ефремовым выявил 
проблемы российской адвокатуры 

Игры в защите

Борис Ямшанов

П
оправки к Конституции 
РФ, одобренные гражда-
нами на общероссий-

ском голосовании и вступив-
шие в силу 4 июля 2020 года, 
должны воплотиться в жизнь 
с помощью законодательных 
актов, развивающих статьи 
Основного закона. 

Редакция «Российской газе-
ты» обратилась к главе Коми-
тета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству, со-
председателю Рабочей группы 
по подготовке поправок в Кон-
ституцию, доктору юридиче-
ских наук Павлу Крашенинни-
кову с просьбой комментиро-

вать ход работы над новыми за-
конами.

Одни из первых законопроек-
тов уже подготовлены и 22 сен-
тября рассмотрены и приняты 
впервом чтении Государствен-
ной Думой. Их авторами стали 
депутат Госдумы Павел Краше-
нинников и сенатор Андрей Кли-
шас. Это законы об ответствен-

ности за действия, направлен-
ные на отчуждение части терри-
тории Российской Федерации, 
и за призывы к таким действиям. 
Необходимые изменения вно-
сятся в Уголовный и Уголовно-
процессуальный кодексы, а так-
же в Кодекс об админи-
стративных правона-
рушениях.

Валерий Выжутович

Э
льман Пашаев, защищав-
ший Михаила Ефремова, 
осужденного на восемь 

лет колонии за смертельное 
ДТП, лишен адвокатского стату-
са. Поведение на суде Александ-
ра Добровинского, представляв-
шего интересы потерпевшей 
стороны, станет предметом раз-
бирательства несколько позже. 
Наказать обоих потребовал ми-
нюст. А инициатором дисципли-
нарного производства выступил 
президент Федеральной палаты 
адвокатов (ФПА) Юрий Пили-
пенко. «Никакое профессио-
нальное сообщество не защище-
но от таких людей, и гарантиро-
вать, что «пашаевщина» как яв-
ление не появится в нашей или 
любой другой профессии снова, 
мы не можем».

Что рассказал этот процесс 
о состоянии современной рос-
сийской адвокатуры, в чьей ро-
дословной имена Ф. Плевако, 
В. Спасовича, князя Урусова? 
Какие пороки выявил? Какие 
проблемы поставил? Обсудим 
тему с адвокатом Генрихом 
Падвой.

Количество адвокатов 
стало огромным, 
превышающим 
потребности
общества 

Не станем погружаться в де-
тали и подробности этого су-
дебного процесса, больше напо-
минавшего дурной спектакль. 
Давайте поговорим о явлении. 
Как и почему возникла «па-
шаевщина»?

ГЕНРИХ ПАДВА: Это началось в кон-
це 80-х. До той поры адвокату-

ра была довольно закрытым 
институтом. Попасть в нее 
можно было либо по распреде-
лению при окончании институ-
та, либо за определенные за-
слуги, либо по блату, либо 
иным, подчас не очень легаль-
ным путем. Количество адвока-
тов было строго ограничено. 
Если не ошибаюсь, в какой-то 
период в Москве их было что-то 
около тысячи. В годы пере-
стройки адвокатура продолжа-
ла бороться за свою обособлен-
ность и некую, я бы сказал, эли-
тарность. Но в какой-то момент 
власти решили, что это антиде-
мократично: мол, если человек 
получил высшее юридическое 
образование, имеет диплом, то 
никаких препятствий для по-
ступления в адвокату-
ру он не должен испы-
тывать.

ПРАВО Павел Крашенинников комментирует 
работу над законами по поправкам к Конституции

Бесспорная 
граница

Цены 
на нефть: 
ниже 40 долла-
ров приказано 
не падать

06
«Люфтганза» 
объявила 
о сокращении 
своего
авиапарка 
на 150 лайнеров

09
Для чего
российские 
ученые 
возвращаются 
из-за границы 
на родину

11
Вадим 
Репин 
представил 
в Новосибирске 
мировую
премьеру — 
сочинение 
Арво Пярта 
La Sindone

12
Хоккеист 
Никита 
Кучеров
стал героем 
финальной 
серии Кубка 
Стэнли 
и установил 
рекорд

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 54,9228
Азербайджанский манат 44,8918
Армянский драм** 15,7176
Белорусский рубль 29,4472
Болгарский лев 45,7892
Бразильский реал 14,0859

Венгерский форинт** 24,6928
Вон Республики Корея*** 65,5410
Гонконгский доллар* 98,4105
Датская крона 12,0360
Доллар США 76,2711
Евро 89,4813

Индийская рупия* 10,3668
Казахстанский тенге** 17,9846
Канадский доллар 57,2606
Киргизский сом** 96,3019
Китайский юань 11,2348
Молдавский лей* 45,7398

Новый туркменский манат 21,8229
Норвежская крона* 81,8456
Польский злотый 19,8923
Румынский лей 18,4341
СДР  107,7932
Сингапурский доллар 55,9213

Таджикский сомони* 73,8703
Турецкая лира* 99,6213
Узбекский сум**** 74,2804
Украинская гривна* 27,0657
Фунт стерлингов  97,7719
Чешская крона* 32,9878

Шведская крона* 86,1246
Швейцарский франк 83,2654
Южноафриканский рэнд* 45,2860
Японская иена** 72,8995

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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Екатерина Дементьева, 
Ирина Штерман,
«Российская газета»,
Иркутск

Н
очь на 22 сентября выда-
лась для жителей Приан-
гарья на редкость не-

рвной. Около двух часов по 
местному времени их разбуди-
ли сильные подземные толчки. 
Жители Иркутска, Ангарска, 
Слюдянки, Култука уверяют, 
что такого сильного и продол-

жительного землетрясения они 
не помнят с 2008 года. 

Отголоски подземных тол-
чков ощутили в Туве и на дру-
гом берегу Байкала — в Улан-Удэ 
и еще в четырех районах Буря-
тии. К счастью, обошлось без 
жертв и больших разрушений.

Спустя несколько минут по-
сле первого толчка Байкаль-
ский филиал Единой геофизи-
ческой службы РАН сообщил, 
что в эпицентре магнитуда зем-
летрясения достигала 5,3 по де-

вятибалльной шкале Рихтера. 
Но к утру Главное управление 
МЧС по Иркутской области 
уточнило: эпицентр находился 
примерно в 15 километрах 
от поселка Култук, на глубине 
10 километров. Интенсивность 
подземных толчков достигала 
8 баллов в Култуке, 7—8 — в Слю-
дянке и 5—6 — в Иркутске. При-
мерно через четверть часа 
 после первого толчка 
последовал второй — 
афтершок.
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А К Ц Е Н Т

Если человек впервые будет призывать 
к передаче территорий, то наказание 
будет лишь административным

Генрих Падва считает, что надо повысить требовательность при отборе в адвокатуру, сделать более глубоким про-
фессиональное обучение адвокатов и смелее избавляться от балласта.

СТИХИЯ Такого сильного землетрясения 
в Приангарье не было 12 лет

После баллов

ПОЛИЦИЯ Выдачи в Россию ожидают два десятка
пойманных преступников

Найдут и догонят
Михаил Фалалеев

В 
международном розыске 
с целью ареста и экстради-
ции по инициативе рос-

сийских правоохранительных 
органов находятся около 6 ты-
сяч граждан России. Ежегодно 
в нашу страну удается вернуть 
70—80 человек, разыскиваемых 
за совершение тяжких и особо 
тяжких преступлений.

Начальник Национального 
центрального бюро Интерпола 
МВД России, генерал-майор по-
лиции Александр Прокопчук 
рассказал «Российской газете», 
что в минувшем году был по-
ставлен определенный рекорд — 
94 обвиняемых были выданы 
в Россию. 

Среди наиболее значимых 
выдач стоит отметить экстради-
цию из Польши в ноябре 2019 
года обвиняемого в мошенниче-

стве Чернякова, который, буду-
чи президентом строительной 
компании, причинил матери-
альный ущерб администрации 
Звенигорода Московской обла-
сти на сумму около 40 миллио-
нов рублей, не выполнив рабо-
ты по инвестиционному кон-
тракту на строительство Акаде-
мии дзюдо России.

В 2012 году фигурант совер-
шил хищение денег АКБ «Банк 
Москвы», полученных в поряд-
ке кредитования для выполне-
ния государственного строи-
тельного контракта — строи-
тельство Алабяно-Балтийского 
тоннеля в Москве, на сумму бо-
лее 400 миллионов рублей. Об-
щий материальный ущерб, при-
чиненный Черняковым различ-
ным организациям, — около 
20 миллиарда рублей.

Генерал Прокопчук расска-
зал корреспонденту «РГ», что 

впервые в истории Бюро прои-
зошла выдача из Японии. В со-
провождении конвоя в Россию 
доставили обвиняемого в орга-
низации преступного сообщест-
ва Золенко, находившегося в ме-
ждународном розыске 8 лет. 
Опять же впервые из Мадагаска-
ра доставили Хисметова, обви-
няемого в мошенничестве. В чи-
сле выданных в Россию в прош-
лом году — убийцы, мошенники 
и многие другие опасные пре-
ступники.

В нынешнем году в связи со 
сложной эпидемиологической 
ситуацией в мире и действую-
щими ограничительными мера-
ми, связанными с отсутствием 
авиасообщения с иностранными 
государствами, приостановлены 
экстрадиции и депортации. Сей-
час за рубежом ожи-
дают выдачи более 20 
граждан России.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: 
Действовать сообща и опираться на принципы
международного права

Только так!

Кира Латухина

В
чера президент Рос-
сии выступил с виде-
ообращением на за-
седании юбилейной, 
75-й сессии Генас-
самблеи ООН. Влади-
мир Путин призвал 
выработать новые 
нестандартные меры 

по преодолению вызванного 
пандемией кризиса и предло-
жил провести онлайн-конфе-
ренцию высокого уровня по со-
трудничеству в сфере разра-
ботки вакцины. Необходимо 
снимать преграды для пар-
тнерства в сфере медицины, 
а мировую торговлю — расчи-
стить от нелегитимных сан-
кций и преград, уверен россий-
ский лидер. Это могло бы стать 
хорошим подспорьем для вос-
становления глобального ро-
ста и сокращения безработи-
цы. Ведь миссия политики — не 
связывать руки, а проклады-
вать дорогу.

Особенностью Генассамб-
леи в этом году стал новый 
ф о р м а т   —  и з - з а  с и т уа ц и и 
с COVID-19 лидеры впервые не 
приехали в Нью-Йорк, а запи-
сали видеообращения. В зале 
заседаний присутствовали 
только постпреды государств.

Два юбилея
В этом году мир отмечает два 

исторических юбилея — 75-ле-
тие окончания Второй мировой 
войны и создания ООН. «Невоз-
можно переоценить значимость 
этих навсегда связанных друг 
с другом событий», — заявил 
Владимир Путин. «В 1945 году 
был разгромлен нацизм, сокру-
шена идеология агрессии и не-
нависти, а опыт и дух союзниче-
ства, понимание той громадной 
цены, которая была заплачена 
за мир и общую Победу, позво-
лили построить послевоенный 
миропорядок», — констатиро-
вал он. И Устав ООН стал фунда-
ментом этого порядка и до сих 
пор остается главным источни-
ком международного права.

Путин напомнил лидерам 
о прописанных в Уставе ООН 
принципах межгосударствен-
ного общения, которые отцы-
основатели организации сфор-
мулировали предельно четко 
и недвусмысленно. «Это равен-
ство суверенных государств, не-
вмешательство в их внутренние 
дела, право народов самим 
определять свою судьбу, отказ 
от угрозы или применения 
силы, политическое урегулиро-
вание споров», — перечислил он.

Право вето
важно сохранить

При всех сложностях перио-
да «холодной войны», карди-
нальных геополитических 
сдвигах, сегодняшних хитро-

сплетениях мировой политики 
ООН достойно выполняет свою 
главную миссию — беречь мир, 
содействовать устойчивому 
развитию народов и континен-
тов, помогать в преодолении 
локальных кризисов, оценил 
президент. 

Но ООН не должна косте-
неть, а должна отражать дина-
мику XXI века, адаптироваться 
к реалиям современного мира, 
который становится все более 
сложным, многополярным, 
многомерным, продолжил гла-
ва государства и напомнил 
о подходе России к реформиро-
ванию Совбеза ООН — он дол-
жен полнее учитывать интере-
сы всех стран, опираться на 
принцип самого широкого со-
гласия, но при этом, как и пре-
жде, быть ключевым звеном си-
стемы глобального управления. 
А этого не добиться без сохра-
нения права вето постоянных 
членов Совбеза.

«Такое право пяти ядерных 
держав-победительниц во Вто-
рой мировой войне и сегодня 
отражает реальный военно- 
п о л и т и ч е с к и й  б а -
ланс», — констатиро-
вал Путин.

Выступление Владимира Путина 
на Генассамблее ООН было записано 
заранее и длилось около 20 минут.

А К Ц Е Н Т

Расчистка мировой торговли от барьеров, 
запретов, ограничений, нелегитимных 
санкций могла бы стать хорошим
подспорьем для восстановления
глобального роста, сокращения
безработицы
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КАДРЫ Президент принял 
отставку белгородского 
губернатора

Ушел в сенаторы

Кира Латухина

Вчера президент Владимир Путин подписал указ о до-
срочном прекращении полномочий белгородского гу-
бернатора Евгения Савченко. Впрочем, «на пенсию» 
старожил региональной политики не собирается: он 
будет представлять законодательную власть региона в 
Совете Федерации — такими полномочиями его едино-
гласно наделила Белгородская областная дума.

Напомним, Евгений Савченко заявил об уходе со 
своей должности еще на прошлой неделе, 17 сентября. 
Губернатор написал заявление об отставке по собст-
венному желанию, а о своем намерении сообщил на 
встрече с руководителями местных органов власти. 
Глава региона обосновал решение тем, что был избран 
депутатом Белгородской областной думы (на выборах 
он возглавлял список «Единой России»). Отметим, что 
таким образом он получил право претендовать на ман-
дат сенатора.

Семидесятилетний Савченко стал рекордсменом 
среди коллег по длительности руководства регионом — 
почти 27 лет. Область он возглавил в октябре 1993 
года, еще при Борисе Ельцине. И, кстати, успел порабо-
тать в Совете Федерации, когда в верхней палате еще 
заседали губернаторы. Сенатором он был с 1996 по 
2001 год, руководил комитетом по аграрной политике. 
Сейчас он  намерен  продолжить заниматься вопроса-
ми села. «В Совете Федерации мое поле деятельности — 
аграрные вопросы, сельские территории. Я бы хотел на 
этом поле поработать еще», — заявил ТАСС Савченко.

Перед тем как объявить об отставке, Савченко на-
значил своим первым заместителем бывшего главу 
Российского экологического оператора Дениса Буцае-
ва. Вчера областное заксобрание согласовало его кан-
дидатуру — также единогласно. В своей речи Савченко 
заявил, что Буцаев будет исполнять обязанности главы 
региона и назвал его молодым, энергичным и компе-
тентным руководителем. При этом Буцаев не «варяг» — 
детство провел в Белгороде, здесь его родовые корни. 
По образованию юрист. Есть у него и опыт на руково-
дящих должностях в регионах: до перехода в РЭО он 
работал советником губернатора, министром, а также 
вице-премьером правительства Подмосковья.

При Савченко Белгородская область вышла в пере-
довики по сельскому хозяйству: ему удалось сделать 
АПК эффективной и прибыльной отраслью. Еще одна 
заслуга регионального лидера — долгожданная практи-
чески повсеместная газификация.

Как уточнили в Центризбиркоме, выборы главы ре-
гиона пройдут в единый день голосования в 2021 
году.  

Кира Латухина

В
сероссийские молодеж-
ные форумы не должны 
мешать ребятам учиться, 

их образовательная программа 
должна быть сопоставима с ос-
новной. Об этом заявил прези-
дент Владимир Путин на встре-
че с главой Росмолодежи Алек-
сандром Бугаевым. Еще одна 
тема беседы — будущее волон-
терского движения и развитие 
творческих и образовательных 
проектов.

Волонтерское движение «на 
виду у всей страны», сказал Вла-
димир Путин, отметив эффек-
тивное и активное участие в 
нем молодежи. «Конечно, во-
лонтерское движение — это та-
кой феномен современной жиз-
ни, молодежной жизни. Драйве-
ром его, конечно, в свое время 
стал проведенный по вашему 
поручению Год добровольца», — 
заявил Бугаев. В условиях пан-
демии волонтерское движение 
получило беспрецедентное раз-
витие. В рамках акции «Мы вме-
сте» свыше 120 тысяч человек в 
едином порыве помогали ока-
завшимся в сложной ситуации 

людям, а волонтеры-медики ра-
ботали в «красных зонах» боль-
ниц, сказал глава Росмолодежи. 
«И это на самом деле то самое 
выражение традиционных ду-
ховно-нравственных ценно-
стей, которые всегда были свой-
ственны всем народам и кон-
фессиям, населяющим нашу 
большую страну», — заметил Бу-
гаев. И конечно, государство 
оказывает поддержку. На это 
направлен и нацпроект «Обра-
зование», и федеральный про-
ект «Социальная активность».

На вопрос президента, есть 
ли у Росмолодежи совместные 
мероприятия с волонтерами 
или, возможно, они обращают-
ся за сопровождением инициа-
тив, руководитель агентства от-
ветил, что целый ряд волонтер-
ских и добровольческих орга-
низаций, например, «Волонте-
ры-медики», Ассоциация во-
лонтерских центров, «Волонте-
ры Победы», Поисковое движе-
ние России и многие другие, по-
лучают господдержку на реали-
зацию своих проектов и про-
грамм. «Это очень важно, пото-
му что это еще и воспитатель-
ная работа», — добавил он.

В рамках реализации нац-
проектов запущена программа 
«Регион добрых дел» — по софи-
нансированию создания и под-
держки добровольческих цен-
тров. «Но что здесь важно и за 
чем мы очень четко следим — ни-
чего не навязывать ребятам. 
Они формируют повестку. Ни-
чего для молодежи без самой 
молодежи», — пояснил условия 
докладчик. Ребятам просто со-
здают условия для развития и 
самореализации. «Важно вовле-
кать новые аудитории за счет 
расширения возрастных рамок 
и групп», — также заявил Бугаев. 
«И здесь мы начинаем работать 
с нашими партнерами со школь-
ного возраста. Это и программа 
«Российское движение школь-

ников», которая была создана 
по вашему поручению и коор-
динацией которой мы занима-
емся», — пояснил он. Это, напри-
мер, конкурсы «Большая пере-
мена» и «Мой первый бизнес».

Идет работа и с совершенно-
летними — до 30 лет. Есть портал 
«Добро.ру». «Более двух милли-
онов пользователей, агрегатор 
волонтерской деятельности в 
нашей стране», — заметил глава 
Росмолодежи. Для студентов су-
ществует программа Нацио-
нальной лиги студенческих клу-
бов и Всероссийская форумная 
кампания, которая, несмотря на 
пандемию, в этом году прошла 
как очно, так и онлайн.

Говоря о традиционных фо-
румах — «Территория смыслов», 

«Таврида», «Машук» и другие, — 
Бугаев заметил, что не все еще 
завершились: некоторые при-
шлось сдвинуть по времени. 
«Это мешает тем, кто учится», — 
заметил Путин. Но собеседник 
пояснил, что все мероприятия 
носят прежде всего учебный ха-
рактер. «Это ведь не развлече-
ние, это образовательные плат-
формы», — уточнил он.

«Надо, чтобы это было сопо-
ставимо с тем, что они должны 
проходить по своему основному 

месту учебы», — обозначил гла-
ва государства. «Это обязатель-
но, потому что, конечно, учеба — 
это самое главное», — не спорил 
глава Росмолодежи. Бугаев рас-
сказал, что благодаря тому, что 
в рамках федерального проекта 
будут построены образователь-
ные молодежные центры «Се-
неж», «Таврида», «Машук», 
удастся создать систему кругло-
годичного образовательного 
процесса, повышения квалифи-
кации для молодежи.  

А К Ц Е Н Т

В рамках реализации нацпроектов запу-
щена программа «Регион добрых дел» — 
по софинансированию создания 
и  поддержки добровольческих центров
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал соотносить программы молодежных форумов с учебой 

Страна добрых дел 

МНЕНИЕ

Ирина Плещёва, исполнительный директор 
Российского движения школьников:
— Здорово, что президент держит на личном контроле тему развития мо-

лодежной политики. Росмолодежь — один из немногих органов исполни-

тельной власти, который про будущее — он влияет, формирует и создает 

его. Темы, обсуждавшиеся на встрече — это то, с чем мы пришли к началу 

учебного года. Минувший год показал важность молодежной политики в 

первую очередь с точки зрения новых инструментов — волонтерской де-

ятельности и взаимодействия онлайн. Для меня как исполнительного ди-

ректора Российского движения школьников было важным услышать и 

про наше партнерство с агентством. Мы сейчас перезагружаем систему 

нашего взаимодействия и учимся отвечать смысловым запросам школь-

ников. А сделать мы это можем только вместе. Это очень важная встреча 

и для развития молодежной политики, и для страны в целом.

Подготовила Ксения Воронцова

Только так!
Право вето он назвал 
абсолютно необходи-
мым и уникальным ин-

струментом, который «не допу-
скает односторонних действий, 
чреватых прямым военным 
столкновением крупнейших го-
сударств, дает возможность ис-
кать компромисс или как мини-
мум избегать решений, катего-
рически неприемлемых для 
других, действовать в рамках 
международного права, а не в 
зыбкой, серой зоне произвола и 
нелегитимности». И — что важно 
— этот инструмент работает, в 
отличие от печального опыта 
довоенной Лиги Наций.

Уроки истории
Владимир Путин считает, что 

забвение уроков истории — не-
дальновидно и крайне безответ-
ственно. Так же, как и политизи-
рованные, основанные на домы-
слах попытки произвольно трак-
товать причины, ход и итоги Вто-
рой мировой войны, переиначи-
вать решения конференций со-
юзников и Нюрнбергского три-
бунала. «Это не просто низость и 
преступление перед памятью 
борцов с нацизмом. Это прямой, 
разрушительный удар по самим 
основам послевоенного мироу-
стройства, что особенно опасно 
в условиях, когда глобальная ста-
бильность подвергается серьез-
ным испытаниям, когда дегради-
рует система контроля над воо-
ружениями, не стихают регио-
нальные конфликты, обостряют-
ся угрозы, исходящие от терро-
ризма, оргпреступности и на-
ркотрафика», — сказал он.

Вызов пандемии
Принципиально новым вызо-

вом стала пандемия коронавиру-
са. «Карантины, закрытие гра-
ниц, создание многочисленных 
тяжелых проблем для граждан 
практически всех государств — 
все это реалии сегодняшнего 
дня», — констатировал прези-
дент. Экспертам только предсто-
ит оценить масштаб социально-
экономического шока и его отда-
ленные последствия. Но уже сей-
час очевидно: восстанавливать 
глобальную экономику предсто-
ит очень долго, подчеркнул Пу-
тин. И далеко не всегда будут ра-
ботать опробованные антикри-
зисные меры — нужны нестандар-
тные решения. «Выработать их 
мы можем только вместе», — ска-
зал президент.

Идея «интеграции интегра-
ций» заложена в российскую 
инициативу по формированию 
Большого Евразийского пар-
тнерства с участием всех стран 
Азии и Европы, напомнил Путин 
и обратил внимание и на другое 
предложение — введение «зеле-
ных коридоров», свободных от 
торговых войн и санкций, пре-
жде всего для товаров первой не-
обходимости, продовольствия, 
лекарств, средств индивидуаль-
ной защиты.

Освобождение мировой тор-
говли от барьеров, запретов, не-
легитимных санкций могло бы 
стать хорошим подспорьем для 
восстановления глобального ро-
ста, сокращения безработицы, 
считает глава государства. Нуж-
но сделать все, чтобы безработи-
ца не стала застойной, пояснил 
он. «Миссия политики сейчас — 
прокладывать дорогу торговле, 
совместным проектам и честной 
конкуренции, а не связывать 
руки бизнесу и деловой инициа-
тиве», — объяснил президент.

Эпоха цифры
Пандемия заострила целый 

ряд этических, технологических 

и гуманитарных тем. Цифровые 
технологии позволили быстро 
перестроить систему образова-
ния, торговли, сферы услуг. «Но, 
как и любые другие инновации, 
цифровые технологии имеют 
тенденцию к неуправляемому 
распространению и так же, как и 
обычное оружие, могут попасть 
в руки к разного рода радикалам 
и экстремистам не только в зо-
нах региональных конфликтов, 
но и во вполне благополучных 
странах, порождая огромные ри-
ски», — предостерег Путин.

Поэтому вопросы кибербез-
опасности, применения передо-
вых цифровых технологий заслу-
живают самого серьезного раз-
говора на площадке ООН, счита-
ет президент. Важно услышать 
опасения людей — насколько в 
новую эпоху будут защищены их 
права: на частную жизнь, собст-
венность, безопасность. Нужно 
учиться использовать новые тех-
нологии во благо человечества, 
найти баланс между стимулами 
к развитию искусственного ин-
теллекта и оправданными огра-
ничительными мерами, прийти к 
согласию в сфере регулирова-
ния, пояснил он.

Путин отметил солидарность 
врачей и волонтеров, граждан во 
время пандемии, бескорыстную 
помощь многих государств друг 
другу, но также сравнил это с 
другими ситуациями. «Были и 
случаи, когда проявлялся дефи-
цит гуманизма и, если хотите, до-
броты в отношениях на межгосу-
дарственном, официальном 
уровне», — заметил он. И призвал 
снимать по максимуму преграды 

для партнерства в здравоохране-
нии и качественно укрепить по-
тенциал ВОЗ.

Доступ к вакцине для всех
Россия разработала линейку 

тест-систем и препаратов для 
выявления и лечения коронави-
руса, зарегистрировала первую 
в мире вакцину — «Спутник V» и 
настроена на партнерство. Пу-
тин предложил в ближайшее 
время провести онлайн-конфе-
ренцию высокого уровня с уча-
стием государств, заинтересо-
ванных в кооперации по созда-
нию вакцин против коронави-
руса.

Россия готова делиться опы-
том и взаимодействовать со все-
ми государствами и междуна-
родными структурами. «В том 
числе это касается поставок в 
другие страны российской вак-
цины, доказавшей свою надеж-
ность, безопасность и эффек-
тивность», — сказал он. Надо ис-
пользовать все мощности гло-
бальной фарминдустрии, чтобы 
уже в обозримой перспективе 
обеспечить свободный доступ к 
вакцинации для граждан всех 
государств, подчеркнул прези-
дент и предложил бесплатно 
предоставить «Спутник V» для 
добровольной вакцинации со-
трудников ООН.

Космос — без оружия
«Россия приложит все уси-

лия к тому, чтобы содейство-
вать мирному, политико-дипло-
матическому урегулированию 
региональных кризисов и кон-
фликтов, обеспечению страте-

гической стабильности», — зая-
вил Путин.

«Несмотря на все споры и 
разногласия, порой недопони-
мание и даже недоверие неко-
торых коллег, будем настойчи-
во предлагать конструктивные, 
объединяющие инициативы, 
прежде всего в сфере контроля 
над вооружениями, укрепле-
ния действующих здесь дого-
ворных режимов. Это в том чи-
сле касается запрета химиче-
ского, биологического и ток-
синного оружия», — подчер-
кнул президент.

Первоочередной вопрос, ко-
торый можно и нужно решить 
оперативно, — это продление 
Договора России и США о стра-
тегических наступательных во-
оружениях, истекающего в фев-
рале 2021 года, сказал Путин. 
Россия ведет переговоры с аме-
риканскими партнерами, сооб-
щил он.

«Рассчитываем на взаимную 
сдержанность в развертывании 
новых ракетных систем», — про-
должил президент. С прошлого 
года Россия объявила морато-
рий на размещение наземных 
ракет средней и меньшей даль-
ности в Европе и других регио-
нах мира — пока от таких мер бу-
дут воздерживаться США. Но, к 
сожалению, пока нет реакции 
ни от американских партнеров, 
ни от их союзников.

А ведь встречные шаги созда-
ли бы хорошую основу для нача-
ла серьезного разговора по всем 
факторам, влияющим на стра-
тегическую стабильность. «Его 
целью стал бы выход на ком-
плексные договоренности, фор-
мирование прочной основы для 
архитектуры международной 
безопасности, учитывающей 
предыдущий опыт в этой сфере 
и в полной мере отвечающей не 
только современным, но и пер-
спективным военно-политиче-
ским и технологическим реали-
ям», — сказал Путин.

Кроме того, Россия предлага-
ет заключить юридически обя-
зывающее соглашение с участи-
ем всех ведущих космических 
держав, которое предусматрива-
ло бы запрет на размещение ору-
жия в космосе, на применение 
силы или угрозы силы в отноше-
нии космических объектов.

Память выше разногласий
И вопросы безопасности, и 

все другие проблемы, которые 
обсуждает юбилейная сессия 
Генассамблеи ООН, требуют 
консолидации усилий на основе 
тех ценностей, которые объеди-
няют мир, общей памяти об 
уроках истории, о духе союзни-
чества, когда члены антигитле-
ровской коалиции смогли стать 
выше разногласий и идеологи-
ческих предпочтений, напом-
нил глава государства.

«В нынешних сложных усло-
виях всем странам важно проя-
вить политическую волю, му-
дрость и дальновидность», — 
призвал президент. И ведущая 
роль здесь принадлежит держа-
вам — постоянным членам Сове-
та Безопасности ООН, которые 
уже 75 лет несут особую ответ-
ственность за мир и безопа-

сность, за сохранение основ 
международного права.

«Именно осознавая эту от-
ветственность, Россия предло-
жила созвать саммит стран 
«большой пятерки». Его цель — 
подтвердить ключевые принци-
пы поведения в международных 
делах, выработать пути эффек-
тивного решения острейших 
проблем современности», — 
сказал Путин. Партнеры идею 
поддержали. Встреча в верхах 
будет очной и состоится, как 
только позволит эпидемиологи-
ческая обстановка.

«Во взаимосвязанном, взаи-
мозависимом мире, в водоворо-
те международных событий не-
обходимо действовать сообща и 
опираться при этом на зафикси-

рованные в Уставе ООН прин-
ципы международного права. 
Только так мы будем способны 
выполнять высокую миссию на-
шей Организации и обеспечить 
достойную жизнь для нынешне-
го и будущих поколений», — за-
ключил Путин.  

Продолжение темы на с.6

А К Ц Е Н Т

Рассчитываем на взаимную сдержан-
ность в развертывании новых ракетных 
систем

А К Ц Е Н Т

В нынешних сложных условиях всем 
странам важно проявить мудрость 
и дальновидность. И конечно, ведущая 
роль здесь принадлежит постоянным 
членам Совета Безопасности ООН — 
державам, которые уже 75 лет несут 
особую ответственность за международ-
ный мир и безопасность

1

ВЛАСТЬ Президент внес 
в Госдуму пакет поправок 
о правительстве

Порядок 
в кабинете

Татьяна Замахина

Во вторник Владимир Путин внес в Госдуму пакет за-
конопроектов в развитие поправок в Конституцию. 
Среди них основной — проект федерального конститу-
ционного закона о правительстве России. Документ се-
рьезно усиливает роль парламента при формировании 
кабмина.

За конституционные изменения ранее проголосо-
вали граждане в ходе общероссийского плебисцита. И 
новый закон будет учитывать поправки в Основной За-
кон, заверил глава Комитета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Павел Крашенинников. «В но-
вом механизме учтены «подводные камни» и предус-
мотрены меры, которые не позволят остановить рабо-
ту исполнительной власти в случае политического 
кризиса, если Госдума не будет долгое время утвер-
ждать членов кабинета министров», — подчеркнул он.

Законопроектом, в частности, закрепляется поло-
жение о том, что правительство входит в единую систе-
му публичной власти, координирует и контролирует 
деятельность органов исполнительной власти и спо-
собствует устранению разногласий между ними. Ука-
зано, что премьер-министр будет нести персональную 
ответственность перед президентом за то, как кабинет 
министров исполняет возложенные на него полномо-
чия. При этом, как следует из Конституции, общее ру-
ководство правительством осуществляет именно глава 
государства. 

Основная часть 
законопроекта ка-
сается новой проце-
дуры формирова-
ния правительства, 
которая, по оценке 
Павла Крашенинни-
кова, станет более 
прозрачной. Так, президент будет назначать  премьер-
министра, его заместителей и министров только после 
их утверждения Госдумой. Премьер будет предлагать 
кандидатуры вице-премьеров и министров. Президент 
обязан их назначить, но вправе в последующем отстра-
нить любого.

— Будущие министры должны сначала подтвердить 
в Государственной Думе свою компетентность, отве-
тить на вопросы депутатов, прежде чем будут утвер-
ждены на должность, — отметил Павел Крашенинни-
ков.

Подробно прописана и ситуация, при которой Гос-
дума отклоняет предложенные кандидатуры. Если тро-
екратно отвергнут вариант на должность главы прави-
тельства, президент назначает его без утверждения 
парламентом. В этом случае он вправе (но не обязан) 
распустить ГД и назначить новые выборы.

Нормы при этом не коснутся министров «силового 
блока» — они назначаются на должность президентом 
после консультаций с Советом Федерации. У верхней 
палаты будет не более недели, чтобы проинформиро-
вать в письменной форме президента о своем решении.

Как и прописано в Конституции, президент сможет 
отправить премьер-министра в отставку без роспуска 
всего кабмина. В законопроекте уточняется порядок 
отставки. Решение об этом президент вправе принять в 
том числе в случае выражения со стороны Госдумы не-
доверия кабмину. Глава государства сможет не согла-
ситься с решением парламента. При повторном в тече-
ние трех месяцев выражении недоверия президент 
либо объявляет об отставке правительства, либо рас-
пускает Госдуму и назначает выборы.

Во внесенный президентом пакет законопроектов 
также входят поправки о Конституционном суде, об 
Уполномоченном по правам человека. Предложены из-
менения в законы о Федеральной службе безопасности, 
о внешней разведке, о прокуратуре и ряд других.    

Владимир Путин: ООН достойно 
выполняет свою главную миссию 
по сохранению мира.

Кабмин входит 
в единую систему 
публичной власти
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ПРОЕКТ Больницы начнут 
сообщать в полицию о 
людях, потерявших память

Неврачебная 
тайна

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, обязывающую 
больницы сигнализировать в полицию о людях, чью 
личность не удается установить. Это могут быть стари-
ки, потерявшие память. Или человек, чья личность 
оказалась словно стертой, такие случаи иногда проис-
ходят. Сегодня существует проблема с поиском людей, 
потерявших память и попавших в медицинские учре-
ждения. С одной стороны, их активно ищут родствен-
ники, волонтеры и полиция, с другой — информация, 
которая может помочь в поиске, не уходит за рамки 
больницы. «Сведения о нахождении в больнице чело-
века, чью личность установить невозможно, попадают 
под понятие врачебной тайны, — рассказал председа-
тель правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — Поэтому медики не вправе, например, дать 
объявление или разместить в Сети информацию о па-
циенте. Родственники и волонтеры вынуждены обзва-
нивать и посещать медицинские учреждения. Если же 
человек оказался далеко от дома, в другом городе или 
регионе, то его поиски становятся практически невоз-
можными. Ведь для этого надо буквально проверить 
абсолютно все больницы в стране». Он напомнил, что 
сегодня по закону больница сообщает в полицию дан-
ные о пациенте только при признаках противоправно-
го деяния.

«Допустим, в медучреждение обратился человек с 
пулевым ранением. Даже если он говорит, что случай-
но ранил себя из зарегистрированного оружия, поли-
ция должна все проверить. Но если в больницу посту-
пает пожилой человек, потерявший память, которого в 
медицинское учреждение доставили ответственные 
прохожие, то признаков противоправных деяний нет. 
Значит, формально у врачей нет не только обязанности 
сообщить в полицию, но и права распространять дан-
ную информацию. Подготовленные поправки в Закон 
«Об основах охраны здоровья граждан в РФ» исправят 
ситуацию», — отметил Владимир Груздев.

Он акцентировал внимание на тревожных данных: 
«в 2019 году устанавливалась личность более 300 гра-
ждан, которые по состоянию здоровья, по возрасту или 
иным причинам не могли сообщить данные о себе. В 
первом квартале 2020 года устанавливалась личность 
более 270 граждан, которые не могут сообщить сведе-
ния о себе. Эта статистика подтверждает необходи-
мость принятия предлагаемых изменений».   

Бесспорная граница
Павел Владимирович, в 
уголовном законе и сей-
час предусмотрены нор-

мы за отчуждение террито-
рии страны. Какие измене-
ния, на ваш взгляд, в них необ-
ходимо внести?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Для начала 
давайте вспомним, что в августе 
этого года вступил в силу феде-
ральный закон, который прирав-
нял подобные действия к экстре-
мисткой деятельности. В рассма-
триваемых поправках предлага-
ется изменить условия и крите-
рии привлечения к ответствен-
ности за публичные призывы и 
действия, направленные на на-
рушение территориальной це-
лостности России. Вводится ад-
министративная преюдиция, 
чтобы сделать наказание за та-
кие деяния соразмерным, раз-
граничив административную и 
уголовную ответственность.

Если человек впервые совер-
шил подобное правонарушение, 
связанное с призывами к пере-
даче территорий, то это будет 
наказываться в административ-
ном порядке, а не в уголовном, 
как установлено сейчас. И толь-
ко при повторном деянии, при-
чем совершенном в течение 
года, последует уголовная от-
ветственность.

При этом уголовные штрафы 
предлагается повысить, устано-
вив  от 200 до 400 тысяч рублей, 
а срок лишения свободы сохра-
нить прежний — до 4 лет.

Как предлагается наказы-
вать тех, кто по глупости 
или поддавшись эмоциям сна-
чала грешит, а потом дума-
ет и кается?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Если пу-
бличный призыв совершен 
впервые, то штраф для граждан 
составит от 30 до 60 тысяч ру-
блей, для должностных лиц — от 
60 до 100 и для юридических 
лиц — от 200 до 300 тысяч ру-
блей.

 При браваде на людях еще не 
совсем убито приличие, а в до-
машнем углу с интернетом у 
многих сносит голову. Однако 
современные сети — это сред-
ство даже более публичной 
доступности, чем митинги.

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Если пу-
бличные призывы совершены с 
использованием СМИ, сети ин-
тернет и иных информационно-
телекоммуникационных или 
электронных сетей, в таких слу-
чаях предусмотрены повышен-
ные штрафы. Для граждан они 
составят от 70 до 100 тысяч ру-
блей, для должностных лиц от 
100 до 200 тысяч, а для юриди-
ческих лиц — от 300 до 500 ты-
сяч рублей.

Дела об административных 
правонарушениях будут возбу-
ждать прокуроры, с дальней-

шим рассмотрением в район-
ных судах.

Призывы об отчуждении 
подчас звучат и осознанно, с 
продуманным постоянст-
вом, известными людьми, за-
нимающими весомые обще-
ственные и должностные по-
сты. Грозить им штрафом — 
пустое дело. А если еще после-
дует организация конкрет-
ных мероприятий с целью 
нарушения целостности на-
шей страны, как быть в та-
ком случае?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это уже бу-
дет квалифицироваться как 
действие, в таких случаях на-
ступает уголовная ответствен-
ность.  В Уголовный кодекс 
предлагается ввести новую 
статью, которая за действия, 
направленные на нарушение 
территориальной целостно-
сти, предусматривает лишение 
свободы на срок от 6 до 10 лет. 
Дела по таким преступлениям 
будут подсудны областным и 
равным им судам. 

Но эти нормы, конечно, не 
распространяются на осущест-
вление работ по определе-
нию границ с сопредельны-
ми государствами. Такие рабо-
ты проводятся соответствую-
щими ведомствами в рамках 
международных договоров и 
действующего законодательст-
ва.

Можно ли привлечь к ответ-
ственности политических и 
общественных деятелей или 

чиновников высшего государ-
ственного уровня?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если речь 
идет о прошлых событиях, то 
уголовные нормы у нас не име-
ют обратной силы, если только 
не призваны улучшить поло-
жение граждан. По поводу лиц, 
на которых будет распростра-
няться уголовная ответствен-
ность, — то перед законом рав-
ны все. И если какое-то дол-
жностное лицо или обществен-
ный деятель совершит реаль-
ные действия, к примеру, в це-
лях выхода субъекта из состава 
Российской Федерации, сбора 
подписей для объявления неза-
висимости части территорий 
страны или передачи наших зе-
мель другому государству, то 
будет наказываться лишением 
свободы по новой статье УК 
РФ.  

Павел Крашенинников подчеркива-
ет: действие новых законов распро-
страняется на всех — и на рядовых 
граждан, и на больших чиновников.

А К Ц Е Н Т

Если призывы к передаче территорий 
размещены в интернете, штрафы для 
граждан составят до 100 тысяч рублей, 
для должностных лиц до 200 тысяч

Оплата труда бюджетников
23 сентября Госдума должна 

рассмотреть в первом чтении 
законопроект, касающийся 
оплаты труда работников госу-
дарственных и муниципальных 
учреждений.

Отмечу, что президент, пра-
вительство и «Единая Россия» 
всегда уделяли большое внима-
ние повышению уровня зарпла-
ты бюджетников.

Например, в этом году нами 
был принят закон, устанавли-
вающий надбавку учителям за 
классное руководство. Также 
по инициативе Владимира Пу-
тина началась реализация про-
граммы «Земский учитель». В 
связи с пандемией президен-
том и правительством были 
приняты решения о дополни-
тельных выплатах врачам и 
соцработникам, оказывающим 
помощь больным коронавиру-
сом.

Однако, к сожалению, в бюд-
жетной сфере до сих пор сохра-
няется ряд серьезных проблем, 
связанных с оплатой труда. В 
частности, из-за отсутствия 
единой системы окладов и раз-
ных подходов к начислению 
надбавок, выплат стимулирую-
щего и компенсационного ха-
рактера у работников одинако-
вой специальности и квалифи-
кации заработная плата может 
отличаться в разы. Причем та-
кая разница существует не 
только между различными 
субъектами Федерации, но и 
между бюджетными учрежде-
ниями одного региона.

Данная проблема подробно 
обсуждалась 10 августа на со-
вещании, организованном 
«Единой Россией». В ходе ди-
скуссии было предложено не-
сколько системных решений.

Прежде всего, на наш взгляд, 
надо увеличить долю окладов 
бюджетников в структуре их 
заработной платы. Оклады 
должны составлять не менее 
70% от зарплаты, а дополни-
тельные выплаты и надбавки — 
не более 30%. При этом нужно 
составить единый перечень вы-
плат компенсационного и сти-
мулирующего характера.

Также должен быть установ-
лен предельный уровень соот-
ношения размеров среднеме-
сячной зарплаты между руко-
водителями бюджетных учре-
ждений и их работниками. Это 
решение будет способствовать 
восстановлению справедливо-
сти и снятию напряженности 
во многих организациях.

Наконец, мы считаем, что 
средняя заработная плата бюд-
жетников в расчете на одну 
ставку не может быть ниже це-
левого показателя, установлен-
ного майским указом прези-
дента. Не должно быть ситуа-
ций, когда людям начисляют 
полагающуюся по указу зар-
плату, только если они работа-
ют на полторы или две ставки, 
ведут факультативы, берут до-
полнительные дежурства.

Рассматриваемый сейчас 
Госдумой законопроект о вне-
сении изменений в 144-ю ста-
тью Трудового кодекса, кото-
рая определяет систему оплаты 
труда бюджетников, — значи-
мый шаг в реализации наших 
предложений. Законопроектом 
предусматривается наделение 
правительства правом устанав-
ливать требования к отрасле-
вым системам оплаты труда в 
бюджетной сфере, благодаря 
чему должна быть создана еди-
ная и понятная для всех систе-
ма окладов и стимулирующих 
выплат.

Летом мы детально обсужда-
ли этот документ с регионами и 
с профсоюзами работников 
здравоохранения, образова-
ния, науки и культуры. Профсо-
юзы выразили опасения о том, 
что наделение правительства 
не обязанностью, а только пра-
вом может привести к тому, что 
это право останется нереализо-
ванным или же подзаконные 
акты будут приняты не во всех 
отраслях.

Учитывая данные опасения, 
при принятии законопроекта в 
первом чтении мы решили вне-
сти поправку в проект поста-
новления Госдумы, в соответст-
вии с которой думскому Коми-
тету по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов будет 
поручено сформировать рабо-
чую группу с участием предста-
вителей правительства и про-
фсоюзов для доработки доку-
мента. Кроме того, правитель-
ству будет рекомендовано 
представить уже ко второму 
чтению подробную информа-
цию о тех подзаконных актах, 
которые предполагается издать 
после вступления этого закона 
в силу.  

Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Найдут и догонят
Александр Прокопчук 
напомнил, что ровно 
тридцать лет назад, 27 

сентября 1990 года, СССР был 
принят в Интерпол. Эта дата 
считается официальным днем 
создания российского Нацио-
нального центрального бюро 
Интерпола. Для России важно, 
что Интерпол предоставляет 
правоохранительным органам 
набор инструментов и возмож-
ностей для координации сов-
местных действий. Среди них — 
защищенная коммуникацион-
ная сеть, базы данных, между-
народные уведомления.

В частности, характеристи-
ки защищенной информацион-
ной системы  I-24/7 позволяют 
безопасно и оперативно обме-
ниваться достаточно чувстви-
тельной информацией, в том 
числе персональными данны-
ми. Это наиболее удобный спо-
соб взаимодействия правоох-
ранительных органов 194 го-
сударств, входящих в Интер-
пол.

Помимо коммуникацион-
ных функций, I-24/7 служит 
для удаленного доступа к базам 
данных Интерпола в режиме 
реального времени. 

Сюда входят сведения о раз-
ыскиваемых преступниках, их 
биометрические данные, ин-
формация о террористических 
организациях и их членах, не-
легальном оружии, похищен-
ных или утраченных проезд-
ных документах, украденных 
транспортных средствах и про-
изведениях искусства.

 Многие базы данных Интер-
пола взаимосвязаны: при поло-
жительном результате провер-
ки хотя бы по одной из них 
пользователь автоматически 
получает максимум крими-
нальной информации об объек-
те. 

Внедрение системы I-24/7 — 
революция в сыскном деле. Это 
позволило сократить время ис-
полнения запроса о проверке 
объекта по учетам Интерпола с 
нескольких дней или даже не-
дель до 2—3 секунд. В этой связи 
востребованность оператив-
ных учетов Интерпола в мире 
крайне высока. Интенсивность 
обращений к ним составляет от 
80 до 100 в секунду.

Генерал Прокопчук расска-
зал корреспонденту «РГ» об 
еще одном уникальном инстру-
менте Интерпола. Это между-
народные уведомления, изда-
ваемые по запросам нацио-
нальных центральных бюро. 
Они бывают нескольких типов, 
которые различаются каждым 
своим цветом.

Так, например, с «красным 
углом» — запрос о людях, раз-
ыскиваемых по каналам Ин-
терпола по обвинению в совер-
шении преступления для аре-
ста и выдачи, экстрадиции или 
депортации. В ряде стран такие 
уведомления имеют статус 
международного ордера на 
арест.

С «синим углом» — в отноше-
нии подозреваемых или обви-
няемых, разыскиваемых по ка-
налам Интерпола для установ-
ления их местонахождения. С 
«зеленым углом» — в отноше-
нии лидеров и активных членов 
организованных преступных 
формирований, а также лиц, 
ранее совершавших преступле-
ния и склонных к противоправ-
ному поведению.

С «желтым углом» — издают-
ся для розыска без вести про-
павших.  С «черным углом» — 
для идентификации неопознан-
ных трупов. С «оранжевым 
углом» — издаются для преду-
преждения правоохранитель-
ных органов об угрозах обще-
ственной безопасности, напри-

мер готовящихся терактах. С 
«пурпурным углом» — преду-
преждения о новых способах и 
методах совершения престу-
плений.

Уведомления издаются на 
четырех официальных языках 
Интерпола — английском, араб-
ском, французском и испан-
ском — и публикуются на за-
крытом интернет-сайте Интер-
пола.

Кроме того, в арсенале Ин-
терпола — цифровая картотека 
отпечатков пальцев и профи-
лей ДНК. Причем не только из-
вестных разыскиваемых пре-
ступников, но и неустановлен-
ных лиц, оставивших следы на 
месте преступления. Генераль-
ным секретариатом активно 
разрабатываются и внедряют-
ся системы распознавания лиц 
и голоса.

— За период деятельности 
российского Бюро осуществле-
но порядка 1000 экстрадиций и 
депортаций разыскиваемых 
обвиняемых российскими пра-
воохранительными органами. 
В Россию возвращено несколь-

ко сот предметов, представля-
ющих культурную и историче-
скую ценность, обнаружено 
свыше 30 тысяч похищенных за 
рубежом автомобилей. Раз-
ыскано около 300 лиц, пропав-
ших без вести, и утративших 
связь с родственниками, Об-
щий документооборот соста-
вил свыше 2 миллионов доку-
ментов, — рассказал корре-
спонденту «РГ» Александр 
Прокопчук.

Сейчас Интерпол проводит 
совместную операцию со Все-
мирной таможенной организа-
ции «Пангея» по борьбе с рас-
пространением в Интернете 
фальсифицированных меди-
цинских препаратов. В ходе опе-
рации при координирующей 
роли НЦБ Интерпола МВД Рос-
сии сотрудники правоохрани-
тельных, таможенных и контр-
олирующих органов вместе с 
коллегами из других стран вы-
являют и перекрывают каналы 
распространения фальсифици-
рованных медпрепаратов.

В этом году в связи с панде-
мией коронавируса и активиза-
цией криминальной деятель-
ности в сфере обращения фар-
мацевтических средств было 
возбуждено 87 уголовных дел и 
выявлено более 2 тысяч сайтов, 
реализующих контрафактные 
лекарственные препараты и 
медицинские изделия в Интер-
нете.  

Интерпол задержал и выдал 
из Франции экс-министра финансов 
Подмосковья Алексея Кузнецова. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А К Ц Е Н Т

Защищенная информационная система  
Интерпола позволяет безопасно 
и быстро — за несколько секунд — 
обмениваться оперативными данными
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ПЕРЕВОЗКИ Минтранс 
предложил избавиться 
от тонн бумажных 
документов на транспорте

Простая цифра

Евгений Гайва

Минтранс предложил перейти к электронным перево-
зочным документам. В министерстве разработали за-
конопроект «Об автомобильном транспорте и город-
ском наземном электрическом транспорте». 

Законопроектом устанавливаются требования к 
операторам информационных систем. Сведения будут 
передаваться в государственную информационную си-
стему, чтобы ими могли воспользоваться проверяю-
щие органы. В России ежегодно оформляется более 40 
тысяч тонн бумажных документов, сопровождающих 
автомобильные перевозки, отметили в минтрансе. 

Законопроект в целом предполагает пересмотр си-
стемы правового регулирования в сфере автоперево-
зок. 

В 2007 году был принят Устав  автомобильного 
транспорта, включивший правила взаимоотношений 
между перевозчиком и пассажиром или грузоотправи-
телем, то есть гражданско-правовые нормы. Другой 
акт должен был объединить административные нор-
мы, посвященные правоотношениям между перевоз-
чиками и заказчиками. Но он был принят существенно 
позже,  а потому дополнения вносились в устав, перво-
начальный принцип разделения  норм был нарушен. 
Новый законопроект в итоге объединит все админи-
стративные нормы в сфере автомобильного транспор-
та, пояснил «РГ» президент Московского транспор-
тного союза  Юрий Свешников.    

За ценами на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

РЕСУРСЫ Удержатся ли 
цены на нефть 
выше 40 долларов 

Баррель 
на честном слове 

Сергей Тихонов

Цены на нефть на прошлой неделе вернулись к уровню 
выше 40 долларов за баррель после падения в первой 
половине сентября, но продолжают оставаться неста-
бильными, колеблясь в коридоре 41—44 доллара. По 
мнению главы российского минэнерго Александра Но-
вака, повторение мартовского обвала цен уже невоз-
можно. Впрочем, до окончательной балансировки рын-
ка еще далеко. 

Росту котировок способствовала очередная встреча 
ОПЕК+ и резкие заявления министра энергетики Сау-
довской Аравии, принца Абдель Азиза бен Сальмана, ко-
торый в весьма жесткой форме призвал страны, наруша-
ющие свои обязательства по сделке не мешать усилиям 
лидеров ОПЕК+. 

На нефтяные цены продолжают давить риски усиле-
ния карантинных ограничений из-за второй волны 
COVID-19. Дополнительное негативное влияние оказали 
новости о возобновлении добычи нефти в Ливии. Произ-
водство здесь ранее упало с 1,3 млн баррелей в сутки до 
100 тысяч баррелей, а сейчас любой рост предложения 
будет отрицательно сказываться на котировках. 

По мнению большинства экспертов, в ближайшем бу-
дущем цены на нефть продолжат колебаться в довольно 
узком диапазоне 40—45 долларов за баррель, если толь-
ко не добавятся новые негативные факторы. 

МЧС В новых 
жилых домах 
запретят 
открывать 
магазины 
мебели и 
автозапчастей

БЕЗОПАСНЫЕ 
ТОВАРЫ
Тимофей Борисов

В скором времени в новых жи-
лых домах не будут размещать-
ся те предприятия торговли, где 
продаются товары, способные 
легко воспламеняться. Напри-
мер, магазины по продаже авто-
запчастей. Такие требования 
следуют из вступивших в силу 
изменений в свод правил проти-
вопожарной защиты. 

«В соответствии с пунктом 
5.2.8 свода правил в жилых зда-
ниях не допускается размещать 
магазины по продаже мебели, 
синтетических ковровых изде-
лий, автозапчастей, шин и авто-
мобильных масел», — проком-
ментировали изменения в 
пресс-службе МЧС России. 

Логика нововведений понят-
на: исключить накопления на 
первых этажах жилых зданий 
горючих и легковоспламеняю-
щихся товаров. При этом новые 
требования коснутся только но-
востроек, так что хозяевам дей-
ствующих мебельных салонов и 
магазинов автозапчастей бес-
покоиться не о чем. Они как ра-
ботали, так и будут работать. 
Никто их закрывать и  выселять 
не станет. 

В своей деятельности они бу-
дут руководствоваться, как и 
прежде, правилами Федераль-
ного закона № 123 «Техниче-
ский регламент о требованиях 
пожарной безопасности». Это 
основной закон в этой сфере. 
Новые же поправки в свод пра-
вил в основном касаются стадии 
проектирования жилых зданий, 
в которых отныне запрещено 
будет выделять место под склад-
ские помещения мебельных и 
других магазинов.

 — На организации дизайн-
студий и офисов, занимающих-
ся оформлением заказов на из-
готовление или покупку, к при-
меру, мебели, без осуществле-
ния процессов непосредствен-
ной продажи, хранения и от-
грузки готовой продукции, тре-
бования пункта 5.2.8 свода пра-
вил не распространятся, — заве-
рили в пресс-службе МЧС Рос-
сии.  
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Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым названием Все-

российская политическая партия «ТРЕТЬЯ АЛЬТЕРНАТИВА» извещает о 
проведении учредительного съезда, который состоится 24 октября 
2020 г. по адресу: 105064, Москва, ул. Земляной Вал, д. 8, пом. 1, этаж 7 в 
9.00 утра. Проход по спискам участников. При себе иметь документ, удо-
стоверяющий личность. Ответственный: Харченко Р.В. 

Контакты для связи: +7 985-965-29-50, nik.24051975@mail.ru. 

РЕСУРСЫ В России 
разработан Комплексный 
план по переработке 
отходов электростанций 
и котельных

Шлак — 
источник благ

Екатерина Некрасова

Во вторник рабочая группа Государственного совета 
Российской Федерации поддержала разработанный 
минэнерго Комплексный план по утилизации отхо-
дов сгорания твердого топлива. Скопившиеся в отва-
лах электростанций и котельных полтора миллиарда 
тонн золы и шлаков могут принести и уже приносят 
огромную пользу экономике — 100 миллиардов ру-
блей до 2035 года за счет экономии на производстве 
строительных материалов и полимеров.

Правда, для того чтобы воспользоваться этим бо-
гатством, строительным компаниям и электростан-
циям нужны стимулы, и здесь, как считают члены ра-
бочей группы Государственного совета, роль госу-
дарства должна быть определяющей. Отходы сжига-
ния угля, торфа и других видов топлива на электро-
станциях и металлургических заводах стараются на-
править на благие цели во многих странах, хотя и с 
разным успехом.

В ряде европейских экологически ответственных 
стран, таких как Германия, Нидерланды или Дания, 
доля утилизации золошлаковых отходов составляет 
100 процентов. Из них производят бетон для фунда-
ментов, кирпич, сферопластики, удобрения, дорож-
ные покрытия и другие полезные материалы. Своего 
шлака для этих целей даже не хватает, и его прихо-
дится импортировать из Польши и других стран.

В Индии и Китае доля утилизации составляет 40—
50%. Золу и шлак там активно используют в дорож-
ном и обычном строительстве, рекультивации и удо-
брении земель. Причем в Индии использование шла-
ка в некоторых видах работ является обязательным. 
Только представьте себе: в мире применяется более 
300 технологий утилизации золы и шлака, даже золо-
то из них умудряются получать.

В России золошлаковые отходы тоже используют, 
но не спеша и словно неохотно — доля утилизации со-
ставляет всего восемь процентов. Лучшие по стране 
показатели сейчас у Кузбасса, которым руководит 
председатель рабо-
чей группы Госу-
дарственного сове-
та по направлению 
«Энергетика» 
Сергей Цивилев, в 
Красноярском 
крае, Иркутской и 
Омской областях, 
где золу использу-
ют в дорожном 
строительстве и 
производстве шла-
коблоков, а также 
для рекультивации 
нарушенных добы-
чей полезных иско-
паемых земель. 

Например, из 
золошлаковых от-
ходов краснояр-
ских ТЭЦ компа-
ния СУЭК произво-
дит строительные 
материалы, с ис-
пользованием ко-
торых был полно-
стью рекультиви-
рован отработан-
ный угольный ка-
рьер в Березовском 
районе. Это не 
только производст-
венное достижение, но и заметный вклад в защиту и 
восстановление окружающей среды. А в Омске даже 
открыли промышленный кластер по использованию 
золы и шлака, который стимулирует строительные 
компании применять эти материалы при возведении 
новых городских кварталов. 

Впрочем, одного лишь перечисления преиму-
ществ использования шлаков перед их накоплением 
в отвалах недостаточно для того, чтобы догнать по 
уровню утилизации хотя бы Индию. Пока строите-
лям будет проще добывать сырье в карьерах, нару-
шая естественный ландшафт и загрязняя реки, а 
энергетикам — складировать шлак в отвалы, долю 
утилизации промышленных отходов в России вряд ли 
удастся повысить. Компаниям нужны стимулы, а лю-
дям — твердая уверенность в безопасности применяе-
мых материалов, которой можно добиться только ли-
цензированием и строгой проверкой отходов на на-
личие опасных примесей.

Комплексный план правительства Российской Фе-
дерации как раз и направлен на создание стимулов 
для компаний и обеспечение безопасности применя-
емых в строительстве материалов из золы и шлака 
для людей и природы. Он уточняет порядок стандар-
тизации золошлаковых отходов, вводит нормы при-
менения их в разных видах строительства, определя-
ет порядок льготного кредитования и налогообложе-
ния компаний, занятых переработкой золы и шлаков, 
стимулирует научные разработки и способствует на-
работке профессиональных компетенций в этой об-
ласти. 

В реализации плана будут задействованы самые 
разные ведомства и десятки регионов России. За сер-
тификацию и снятие административных барьеров 
при использовании золошлаковых отходов будут от-
вечать минприроды, Федеральная служба по эколо-
гическому, технологическому и атомному надзору и 
минэнерго, за применение соответствующих мате-
риалов в строительстве — минстрой, минтранс и Ро-
савтодор, за экономическое стимулирование — мин-
фин и минэкономразвития. Не останутся в стороне 
минсельхоз, минпромторг и другие министерства 
РФ. 

Так что речь здесь идет ни много ни мало как о но-
вом инструменте для стимулирования экономиче-
ского роста и достижения национальных целей в сфе-
ре развития инфраструктуры и решения экологиче-
ских проблем. Успех в этом деле важен не только про-
мышленным компаниям, но и затрагивает каждого 
жителя страны, заинтересованного в удешевлении 
строительных технологий и улучшении качества 
жизни.  

Компаниям 
нужны стимулы, 
а людям — твердая 
уверенность 
в безопасности 
применяемых 
материалов, 
которой можно 
добиться только 
лицензированием 
и строгой 
проверкой 
отходов 
на наличие 
опасных примесей

После баллов

Поразительной была 
реакция иркутян. Если 
в Слюдянке и Култуке, 

где, по словам местных жителей, 
трясло по нарастающей и силь-
но гудела земля, на улицу выбе-
жали почти все, то в областном 
центре немногие поспешили по-
кинуть дома. Вместо этого народ 
бросился обмениваться впечат-
лениями в соцсетях.  Многие 
признались,  что им очень 
страшно. Рассказывали, как не-
которые люди все-таки спуска-
лись с десятого этажа в плащах 
поверх пижам. Как сгребали в 
охапку детей и выбегали на ули-
цу. У кого-то поехала крыша — в 
буквальном смысле слова. 

Спать, похоже, никто не мог 
— продолжали обмениваться 
впечатлениями и делиться сове-
тами. Но напряжение начало 
спадать. В ход пошли шутки. На 
одной из веток обсуждали, что 
лучше использовать в качестве 
снотворного — валерьянку или 
коньяк? Рекомендации были 
разные, но наибольшее количе-
ство лайков собрал коммент: 
«Лучшее снотворное — секс». На 
другой ветке речь шла о живот-
ных, которые «не предупреди-
ли», —  рассказывали о спящих 
кошках и собаках, они в разгар 
событий лишь «перевернулись 
с боку на бок», и о рыбках, за-
легших на дно.

Впрочем, такая реакция жи-
телей региона насторожила 
представителей власти.  В адми-
нистрации Иркутска на всякий 

случай напомнили, что в городе 
немало аварийного и ветхого 
жилья, которое может не выдер-
жать интенсивного землетрясе-
ния. И горожанам надо пони-
мать, как вести себя в чрезвы-
чайных ситуациях. Всех успоко-
ил психолог Влад Демешков. Он 
считает, что подобная реакция 
нормальна. «Когда есть эмоции, 
— пояснил он в разговоре с  «РГ», 
— всегда лучше их излить. И не 
важно — в личном общении или 
в соцсетях. Но если ощущение 
паники не покидает, тогда надо 
все-таки обратиться к специа-
листам».  Получается, благода-
ря общению в соцсетях люди 

сберегли свои нервы, а все вме-
сте смогли справиться с пани-
кой.

Службы и ведомства отреа-
гировали на толчки оперативно. 
Работы хватало. Сразу после 
первых толчков в Слюдянском 
районе аварийно отключился 
свет. До утра без электроэнер-
гии оставались 1037 жителей 
140 многоквартирных и 32 
частных домов. В Култуке оста-
новили котельные — их запусти-
ли только после проверки, не 
разорвало ли трубы. 

Еще ночью для обследования 
жилого сектора и социально 
значимых объектов были созда-
ны рабочие группы — в Иркутс-
ке, Ангарске, Шелехове, Слю-
дянке, Усолье-Сибирском со-
трудники муниципальных 

образований и пожарные про-
вели визуальное обследование 
зданий. Они констатировали, 
что во всех населенных пунктах  
разрушений нет.

Тем не менее в Иркутской об-
ласти объявлен режим повы-
шенной готовности. В разговоре 
с корреспондентом «РГ» вице-
мэр Иркутска Дмитрий Ружни-
ков пояснил, что это значит: 
«Каждый должен собрать самое 
необходимое — документы, 
деньги, теплые вещи. То есть 
быть готовым к эвакуации». По 
его словам, ситуация под контр-
олем, и власти готовы принять 
меры, если это потребуется.

Вице-мэр также призвал ир-
кутян трудиться, а не «идти на 
поводу эмоций» несмотря на то, 
что ночью многие не спали. Но 
«рабочий день никто не отме-
нял», напомнил Ружников.

Специалисты еще несколько 
дней будут обследовать терри-
тории, где ощущались толчки. 
Муниципалитеты более при-
стально проверят жилой фонд и 
соцобъекты, дороги, комму-
нальные сети, энергоисточни-
ки, водозаборы. Судя по всему, 
инфраструктура напор стихии 
выдержала. Напомним, в юж-
ных, сейсмически опасных рай-
онах жилой фонд, построенный 
в конце 1990-х годов и позднее,  
рассчитан на землетрясения в 9 
баллов. Старые дома —  на 7 бал-
лов. 

Дороги в основном тоже в 
порядке. А на Восточно-Сибир-
ской железной дороге было 
остановлено движение между 
станцией Большой Луг в  райо-
не города Шелехова и Байкаль-
ском.  Чтобы проверить це-
лостность путей, пришлось за-

держать почти на три часа два 
поезда дальнего следования, 
которые курсируют между 
Владивостоком и Москвой, а 
также одну пригородную элек-
тричку. Повреждений не выя-
вили, и к  утру движение возоб-
новили. •

Серьезных разрушений в зоне иркутского землетрясения пока не обнаружено. Но на некоторых дорогах и домах трещины все-таки образовались. Сейчас идет учет всех проблемных участков.

А К Ц Е Н Т

Вместо того чтобы покинуть дома, 
когда начались первые толчки, 
многие люди бросились обмениваться 
впечатлениями в социальных сетях

1

СПРАВКА «РГ»

Сильные землетрясения, зафикси-

рованные в юго-западной части 

Байкальской рифтовой системы:

1999 год — Южно-Байкальское, 

6 баллов;

2008 год — Култукское (в аквато-

рии озера Байкал), 6,4 балла;

2020 год — Западное, 8 баллов.

Комментарий

Анна Добрынина, ученый секретарь Института земной коры 
Сибирского отделения  РАН:
— Территории, где ощущались толчки, входят в зону сейсмической ак-

тивности. И землетрясения здесь случаются довольно часто. К сча-

стью, большинство колебаний почти  не ощущается людьми. 

Уже начала работу специальная группа ученых Байкальского филиала 

Единой геофизической службы РАН и Института земной коры. В бли-

жайшее время будут установлены дополнительные временные сей-

смические станции и GPS-станции для оценки смещения поверхности 

земной коры. Кроме этого проведем опрос населения, изучим обра-

зовавшиеся валы, осыпи, разрушения и трещины.

Что касается прогнозов и ответа на вопрос, будут ли землетрясения 

еще и когда, то это к  экстрасенсам. Наука такими вещами не занима-

ется.
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ЗДОРОВЬЕ В течение года вакцина от COVID-19 станет доступной всем россиянам 

Прививку почти доделали
Елена Манукиян

Р
оссия сможет произвести 
вакцину от COVID-19 в 
объемах, которые позво-

лят прекратить циркуляцию ви-
руса на популяционном уровне 
в течение 9—12 месяцев, заявил 
журналистам директор инсти-
тута им. Гамалеи Александр 
Гинцбург.

По его словам, в масштаби-
ровании препарата сейчас за-
действованы четыре производ-
ственные площадки. Целена-
правленно отбирались те фар-
мпредприятия, которые произ-
водят препараты для лечения 
онкологических заболеваний. 
«Технологии, позволяющие по-
лучать моноклональные анти-
тела для лечения онкологиче-
ских заболеваний, и те, которые 
применяются в производстве 
плазмиды для вакцины, очень 
похожи», — сказал он. 

Гинцбург подчеркнул, что во 
второй половине октября объе-
мы производства вакцины, раз-
работанной в институте им. Га-
малеи,  могут уже исчисляться 
миллионами штук. Сейчас пре-
парат проходит третью постре-
гистрационную фазу испыта-
ний, в которой принимают 

участие 40 тысяч добровольцев. 
Прививка каждому из них дела-
ется дважды с интервалом в 21 
день. 

К понедельнику, 21 сентя-
бря, первый компонент вакци-
ны получили 2,5 тысячи участ-
ников исследований. Как и в 
прежних фазах испытаний, в 
15% случаев на нее отмечается 
реакция в виде покраснения в 
месте укола, повышения темпе-
ратуры до 38 градусов, голов-
ной боли, но все симптомы про-
ходят в течение первых суток. У 
85% добровольцев побочные 
эффекты не наблюдаются во-
все. 

Гинцбург также отметил, что 
беременных и детей в ближай-
шее время прививать не будут, 
поскольку для этого нужны до-
полнительные исследования 
вакцины. Однако пакет доку-
ментов на проведение таких 
клинических испытаний гото-
вится. «К лету закончится весь 
цикл испытаний на взрослых, и 
мы обратимся за разрешением 
проведения исследования вак-
цины на детях», — сообщил он. 

Также в России планируют 
изучить возможность вакцина-
ции от коронавируса онкологи-
ческих больных. Свою готов-

ность в оказании содействия 
выразил директор НМИЦ ради-
ологии Минздрава России Анд-
рей Каприн. Он пояснил, что 
вакцинация могла бы предо-

твратить заболеваемость коро-
навирусом среди онкопациен-
тов перед химиотерапией, по-
сле которой организм предель-
но ослаблен.  

МЧС

Местные спасатели создали 40 рабочих групп  для обследования зданий. 

И хотя по итогам толчков ни одно здание не рухнуло, какие-то из постро-

ек могли получить скрытые повреждения. По крайней мере, жалоб на 

образовавшиеся после  землетрясения трещины поступило немало, пре-

жде всего, из Иркутска, Ангарска, Шелехова, Слюдянки и Усолье-Сибир-

ского. По данным МЧС, на телефоны доверия областного главка и единых 

дежурно-диспетчерских служб поступило более 1,5 тысячи звонков.

   В самом Иркутске при проверках жилого фонда особое внимание уде-

лят состоянию пятиэтажных панельных домов 335-й серии. Это так назы-

ваемые хрущевки. По данным администрации, они были построены в 

основном в 1960 годах как временные, со сроком эксплуатации не более 

15 лет. Всего в области в домах этой серии проживают примерно 250 ты-

сяч человек.

 Кроме жилого фонда спасатели тщательно проверят все соцобъекты. 

Сейчас, по данным МЧС , объекты жилищно-коммунального хозяйства, 

энергетики, социально значимые объекты работают в штатном режиме.

   В обычном режиме работают также Иркутская, Братская и Усть-Илим-

ская ГЭС, которые также ощутили толчки. Отключений оборудования на 

этих ГЭС не зафиксировано.

Ощущались толчки и на всей территории  соседней Бурятии магнитудой 

2,5—3. В МЧС сообщили, что сейчас там  также работают восемь групп на 

обследовании  устойчивости зданий и сооружений.

Подготовил Тимофей Борисов

СЕЗОН 
В Москве 
начали 
включать 
отопление

ТЕПЛО 
ПО ЗАЯВКЕ
Ирина Огилько

После холодных выходных в 
Московскую объединенную 
энергетическую компанию на-
чали поступать  первые заявки 
на подключение отопления  из 
социальной сферы:  школ, боль-
ниц, детских садов. 

Именно в эти объекты энер-
гетики и подают прежде всего 
тепло, рассказали «РГ» в пресс-
службе МОЭК: «Досрочно, до 
официального объявления ото-
пительного сезона  в городе, мы 
можем   включать  батареи   
только по заявкам руководите-
лей социальных учреждений». 
Как выяснилось, на вчерашний 
день  таких заявок набралось 
меньше трети от общего числа 
соцобъектов. В результате те-
пло пришло уже в  550 учрежде-
ний, среди которых  150 — дет-
ские сады и школы, остальные — 
учреждения здравоохранения — 
больницы, поликлиники, род-
дома. В числе первых, напри-
мер, согрелись батареи в Бот-
кинской больнице, Первой 
градской больнице им. Пирого-
ва, НИИ им. Склифосовского и 
ряде других.

 Управляющий директор 
ПАО «МОЭК» Денис Башук на-
помнил, что в прошлом году по 
заявкам отопление начали 
включать  20 сентября, а отопи-
тельный период в жилом фонде 
стартовал 23 сентября. Но та 
осень была холодной, в этом 
году из-за наступившего «ба-
бьего лета» с массовым вклю-
чением отопления по всему го-
роду решили пока повреме-
нить. «Система же теплоснаб-
жения готова к оперативному 
переходу в зимний режим в лю-
бой момент», — рассказал он. 

О начале отопительного се-
зона объявят, как только похо-
лодает. А вот следовать обычно-
му правилу, по которому сред-
несуточная температура возду-
ха должна в течение пяти дней 
не превышать +8 градусов, не 
будут.  

ДОРОГИ 

На Большом 
Каменном 
мосту идет 
ремонт

ПРОЕЗД 
ОТКРЫТ

Ирина Огилько

Большой Каменный мост сто-
лицы капитально ремонтируют 
впервые  почти за 80 лет его су-
ществования. За это время его  
несущие конструкции пришли 
в негодность,  частично обвет-
шали опорные элементы, кор-
розия съела чугунные огражде-
ния, треснула даже гранитная 
облицовка. По-хорошему, гово-
рят специалисты, мост лучше 
было бы полностью закрыть на 
время ремонта. Но это стало бы  
большой проблемой для движе-
ния транспорта. 

Работы начали  с правобе-
режной части моста. Идут они 
круглосуточно, ночью  выпол-
няются только тихие операции, 
чтобы не мешать спать горожа-
нам. Начальник управления ка-
премонта ГБУ «Гормост» Алек-
сей Соколов рассказал: «Сей-
час ремонтируем опоры, заме-
няем части конструкций. На за-
крытой части эстакады начали 
обустраивать дорожное полот-
но проезжей части и тротуар». 

До конца октября стоит за-
дача  обновить 8 тыс. кв. м про-
езжей части и около двух тысяч 
кв. м тротуаров. Ведут ремонт  
240 человек и 30 единиц техни-
ки. По мнению Соколова, этого 
достаточно. Полностью от-
крыть движение по переправе  
обещают к концу  2021 года.  

Андрей Каприн заявил о подготовке протокола испытаний  вакцины от коронавируса на пациентах 
с онкозаболеваниями.
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Узнайте больше о разработке 
вакцин против коронавируса 
на сайте 
rg.ru/sujet/6433

Большой Каменный мост капиталь-
но ремонтируют впервые почти 
за 80 лет его существования. 
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АВТОМОБИЛИ Полис 
ОСАГО можно проверить 
досконально

Фальшивка 
на просвет

Владимир Баршев

Российский союз автостраховщиков запустил новый 
сервис по проверке полисов ОСАГО. С его помощью он-
лайн можно узнать, на кого заключен договор, какая 
машина с какими характеристиками в нем указана, а 
также кто допущен к управлению. Это позволит сокра-
тить мошенничества при оформлении договора раз-
личными посредниками, а также обезопасит постра-
давших в авариях.

Проверка полисов размещена на сайте РСА autoins.
ru. До сих пор единственная информация, которую мож-
но было там получить, — застрахована ли та или иная ма-
шина или действующий ли полис. Теперь там предостав-
ляется более полная информация. Дело в том, что неко-
торые посредники при оформлении полиса вбивают 
данные, которые позволяют снизить его стоимость. Раз-
ница оседает у них в кармане. Но когда автовладелец по-
падет в аварию, выяснится, что полис у него недейству-
ющий, потому что оформлен не на автомобиль «Шко-
да», а на мотоцикл «Минск». 

Попав в ДТП, первым делом надо проверить, есть ли 
у виновника аварии действующий полис ОСАГО, на ту 
ли он машину оформлен и на того ли человека. Если что-
то не так, то надо вызывать ГИБДД и оформлять аварию 
с инспектором. Это поможет взыскать с виновника 
ущерб. 

Как пояснил президент РСА Игорь Юргенс, сейчас в 
новой информационной системе АИС ОСАГО 2.0 рабо-
тают фильтры, позволяющие отсеивать попытки офор-
мить полис, указав заведомо неверные данные. Но на 
100 процентов от мошенников никакая информацион-
ная система не спасает.  

СЛЕДСТВИЕ Задержан 
рэпер, сбивший трех 
пешеходов

Спешил 
на запись трека

Иван Петров

Рэпер Эльмин Гулиев, травмировавший в понедельник 
на Остоженке внедорожником трех пешеходов, задер-
жан органами полиции. В ближайшее время следова-
тель изберет ему меру пресечения. 

Против молодого человека уже возбуждено и рассле-
дуется уголовное дело по части 1 статьи 264 Уголовного 
кодекса РФ «нарушение правил дорожного движения и 
эксплуатации транспортных средств, повлекшее по нео-
сторожности причинение тяжкого вреда здоровью чело-
века». К слову, по этой же статье только по другой части 
недавно к 8 годам колонии приговорили актера Михаила 
Ефремова. 

Гулиеву грозит до 2 лет лишения свободы. Помимо 
срока его должны лишить права управления автомоби-
лем. Также потерпевшие вправе подать гражданские 
иски, чтобы возместить моральный ущерб и расходы на 
лечение.

Резонансное ДТП произошло днем 21 сентября на пе-
ресечении улицы Остоженка и Померанцева переулка. 
На видео с камеры наблюдения видно, как белый Infiniti 
вылетает на перекресток в момент, когда автомобили из 
переулка уже начали поворот на Остоженку. В итоге во-
дитель внедорожника на полной скорости (по предвари-
тельным данным, более 100 км в час) таранит черный 
Mercedes и вылетает на тротуар, сбивая нескольких пе-
шеходов, ожидавших зеленый свет светофора. Лихача 
останавливает только угол дома. При этом сам 26-лет-
ний водитель практически не пострадал.

Зато пострадали пешеходы — 35-летний мужчина и 
две женщины, 25 и 49 лет. Все они госпитализированы. 
По данным столичного департамента транспорта, у муж-
чины диагностированы тяжелые травмы позвоночника, 
закрытая черепно-мозговая травма и переломы бедер. 
Одна из пострадавших женщин госпитализирована с от-
крытым переломом ноги, ей пришлось уже ампутиро-
вать правую лодыжку. Еще одна женщина госпитализи-
рована с переломом таза и сотрясением мозга.

По данным столичного департамента транспорта, во-
дитель Infiniti проехал на красный свет. После ДТП моло-
дой человек рассказал полиции, что сильно торопился, 
так как спешил в студию на запись очередного трека. По 
словам самого Гулиева, он «хотел проскочить» на мига-
ющий зеленый, но не успел.  

Татьяна Замахина 

В
чера Госдума приняла 
во втором чтении за-
конопроект о регули-
ровании проезда по 
платным дорогам и 
платным участкам до-
рог. Поправки, как 
считают депутаты, 
сделают цивилизо-

ванной и прозрачной систему 
оплаты и организации проезда 
по таким трассам. 

К основному чтению доку-
мент кабмина был существенно 
доработан, депутаты прописали 
ряд нюансов. Поправками к за-
конопроекту уточняется, что 
методика расчета платы и пре-
дельная сумма будут утвер-
ждаться правительством, вла-
стями региона или органом 
местного самоуправления. Кем 
именно — будет зависеть от того, 
о дороге какого значения идет 
речь. Размер платы за проезд по 
участку дороги устанавливает-
ся оператором. При этом стои-
мость должна быть равной «для 
всех пользователей в отноше-
нии транспортных средств од-
ной категории».

Водитель получит право опла-
чивать проезд заранее, если опе-
ратор использует электронные 
средства регистрации. Одновре-
менно с этим законопроект по-
зволяет вносить плату при безба-
рьерном движении в течение 
пяти суток после проезда.

Предлагаемые меры приве-
дут к повышению эффективно-
сти и привлекательности плат-
ных автодорог, считают в Коми-
тете Госдумы по транспорту и 
строительству. В конечном итоге 
это будет способствовать сниже-
нию количества машин на бес-
платных трассах и росту их про-
пускной способности, полагают 
депутаты.

Как объяснил депутатам за-
мминистра транспорта Дмитрий 
Зверев, законопроект написан в 
целях развития системы безба-

рьерных платных дорог. Необхо-
димо «сформировать в обществе 
культуру оплаты проезда», под-
черкнул чиновник. Создание 
первой в России системы «Сво-
бодный поток» реализуется на 
Центральной кольцевой автомо-
бильной дороге. Старая система 
несовершенна, считают в кабми-
не: из-за остановок в пунктах 
взимания платы возникают зато-
ры, снижается эффективность 
дорог. «При этом строительство 
и содержание таких пунктов 
весьма затратно, требует допол-
нительного землеотвода и ком-
пенсируется оператором дороги 
за счет повышенного тарифа», — 
отметил Зверев. Поэтому и воз-
никла необходимость в эффек-
тивном и простом механизме, 
который будет предотвращать 
проезд без оплаты.

При «Свободном потоке» 
фиксация проезда и списывание 
денег происходит автоматиче-
ски с помощью камер-датчиков, 
напомнил представитель про-
фильного комитета Евгений 
Серпер. «Таким образом, это по-
зволит избежать пробок, кото-
рые зачастую провоцируются 
шлагбаумами, сэкономить вре-
мя автомобилисту, — отметил де-
путат от «ЕР». — Система free 
flow давно и успешно применя-
ется за рубежом. Ее внедрение в 
России обсуждается с 2014 года, 
а тестирование началось еще че-
тыре года назад».

Кроме того, закон обязывает 
владельцев платной дороги со-
держать ее в нормативном со-
стоянии. Прописывается также, 
что платный участок автомо-
бильной дороги должен быть 
обозначен, и только в этом слу-
чае может быть выписан штраф 
за неоплату проезда, подчер-
кнул Зверев.

Планируется установить от-
ветственность за неоплату про-
езда по платным дорогам. Пол-
номочия в этой сфере будут у 
Ространснадзора. За данное на-
рушение предлагается ввести 

штраф 2,5 тысячи рублей для 
легкового автомобиля и 5,5 ты-
сячи — для грузовика и автобу-
са, сообщили в комитете по 
транспорту. Собранные средст-
ва в полном объеме будут зачи-
слять в региональные дорож-
ные фонды.

Важно, что создание безба-
рьерной системы взимания пла-
ты не потребует дополнитель-
ных затрат из бюджета. Вместе с 
тем депутаты обратили внима-
ние, что уровень сервиса на 
платных дорогах по-прежнему 
вызывает претензии у автомо-
билистов. Так что с целью попу-
ляризации таких трасс в Госду-
ме предложили наряду с внедре-
нием системы «Свободный по-
ток» делать упор на создание до-
полнительных комфортных объ-
ектов дорожного сервиса.  

Поправки, как считают депутаты, 
сделают цивилизованной 
и прозрачной систему оплаты 
и организации проезда по платным 
трассам. 

А К Ц Е Н Т

При безбарьерном въезде можно 
вносить плату в течение пяти суток 
после проезда

ОБОРОНА В Беларуси проходит второй этап 
совместных с Россией тактических учений

Уроки военной 
безопасности
Юрий Гаврилов

В
чера на территории Бела-
руси стартовал второй 
этап совместных учений 

«Славянское братство-2020».  
Он проходит в расширенном 

составе на трех общевойсковых 
и одном авиационном полиго-
нах. Помимо трехсот псковских 
десантников, которые на на-
чальном этапе маневров дейст-
вовали совместно с белорусски-
ми Силами специальных опера-
ций, в розыгрыше новых такти-
ческих эпизодов также участву-
ет батальонная тактическая 
группа Тульской дивизии ВДВ. 

Накануне солдаты и офице-
ры этого соединения — более 
600 человек со штатной техни-
кой и вооружением — прибыли в 
соседнюю республику по желез-
ной дороге. В Минск прилетел и 
командующий ВДВ России гене-
рал Андрей Сердюков. Вместе с 
руководителем второго этапа 

учений заместителем министра 
обороны Беларуси генералом 
Сергеем Потапенко он оценит, 
насколько эффективно его де-
сантники и местный спецназ го-
товы совместными действиями 
обеспечивать военную безопа-
сность дружественного России 
государства.  

Именно так военачальники в 
Москве и Минске сформулиро-
вали главную цель второго эта-
п а  « С л а в я н с к о го  б р а т с т-
ва-2020». Напомним, что на 
первом этапе этих учения по-
дразделения двух стран глав-
ным образом отрабатывали 
контртеррористические задачи. 

Если говорить об особенно-
стях нынешних маневров, то, 
как заявили в Минобороны Бе-
ларуси,  учебно-боевые задачи 
там приходится выполнять в 
сложных тактических услови-
ях, в том числе в ходе маршей. 
Сценарием учений также пред-
усмотрено десантирование лич-

ного состава и боевой техники, 
форсирование подразделения-
ми водных преград, проведение 
боевых стрельб и широкое при-
менение авиации. 

Уже вчера наших десантни-
ков и Силы спецопераций Бела-
руси бросили в «бой». 

«Выполнение тактической 
задачи началось с ударов армей-
ской авиации по условному 
противнику. Далее военнослу-
жащие двух стран провели де-
сантирование на воду с исполь-
зованием водолазного снаряже-
ния. Затем неподалеку от Бреста 
был разыгран эпизод с освобо-
ждением гидротехнического 
узла силами ротной тактиче-
ской группы, действия которой 
поддерживали с воздуха», — со-
общили в Минобороны России. 

Стоит иметь в виду, что пер-
воначально второй этап «Сла-
вянского братства-2020» был 
запланирован на октябрь. 

Однако в минувший поне-
дельник  военные в Минске со-
общили, что «на фоне складыва-
ющейся военно-политической 
обстановки вокруг Республики 
Беларусь президентом страны 
принято решение о проведении 
второго этапа совместного бе-
лорусско-российского учения с 
22 по 25 сентября».  

В нем задействуют около 6 
тысяч военнослужащих и более 
500 единиц вооружения и бое-
вой техники.  

В военном ведомстве Белару-
си особо подчеркнули, что сов-
местные маневры носят сугубо 
оборонительный характер и на-
правлены на укрепление и раз-
витие интеграционных процес-
сов в рамках укрепления оборо-
носпособности Союзного госу-
дарства.  

АРМИЯ Крупнейшие маневры 
подразделений ПВО прошли 
на полигоне под Астраханью

Зачистили небо

Александр Степанов

Масштабные учения подразде-
лений противовоздушной обо-
роны прошли в Астраханской 
области на полигоне «Ашулук». 
По воздушным мишеням, кото-
рые имитировали атаку крыла-
тых ракет, успешные пуски про-
вели системы С-400, «Панцирь» 
и «Бук-М2».
      Свыше ста представителей ве-
дущих российских и зарубеж-
ных СМИ пригласило Минобо-
роны России для того, чтобы ос-
ветить ключевые эпизоды круп-
нейших стратегических учений 
«Кавказ-2020». Первой точкой, 
которую посетили журналисты, 
стал полигон «Ашулук», где 
п р о в е р я л а с ь  г о т о в н о с т ь 
средств ПВО к отражению вне-
запного массированного удара 
авиации и крылатых ракет.

Погода благоприятствовала . 
В безоблачном небе было хоро-
шо видно, как над полигоном 
действовала авиация, и как ра-
кеты, пущенные из комплексов 
ПВО, поражали мишени, ими-
тирующие полет крылатых ра-
кет. С центрального командного 
пункта «Ясень» можно было на-
блюдать, как самолеты барра-
жировали над полигоном, ими-
тируя полет экипажей-наруши-
телей, пытающихся вторгнуть-
ся в воздушное пространство, 
контролируемое нашими про-
тивовоздушными расчетами.

Задачей экипажей было пре-
одолеть системы ПВО округа и 
нанести условный удар по ради-
олокационным станциям, пози-
циям ПВО и аэродромам.

С командного пункта было 
видно, что самолеты летят на 
предельно низкой высоте, что-
бы не попасть в зону обнаруже-
ния радаров. Причем летчики, 
пытаясь обмануть противово-
здушные расчеты, постоянно 

маневрировали. Они то снижа-
ли скорость до минимальных 
200 км\ч, то разгонялись до 
максимальной скорости в 2 ты-
сячи км /час. Естественно, само-
леты летели с выключенными 
системами опознавания. 

Задачей ракетчиков было не 
повестись на уловки летчиков, а 
обнаружить и условно уничто-
жить условного неприятеля. И 
это им вполне удалось.

Как рассказали офицеры, 
участвующие в маневрах, по-
дразделения радиотехнических 
войск обнаружили все самоле-
ты условного противника. Са-
молеты-нарушители были 
условно уничтожены расчета-
ми зенитных ракетных ком-
плексов С-400 и Бук-М2. Еще 
одним зрелищным эпизодом 
учений стало отражение ком-
плексами «Панцирь» атаки бес-
пилотников — дроны были унич-
тожены ракетами и пушками.

Наконец, расчеты ПВО унич-
тожили мишени, которые ими-
тировали атаку крылатых ра-
кет, летящих как по баллистиче-
ской, так и по изменяемой тра-
ектории.  

Узнайте больше о страховании транспорта в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте 
rg.ru/auto

Фото с места аварии смотрите на сайте 
rg/ru/art/1958339

 Первый день маневров 
«Кавказ-2020» показали 
на видео 
rg.ru/art/1957972

Комплексы 
«Панцирь» отрази-
ли атаку беспи-
лотников — дроны 
уничтожили раке-
тами и пушками  

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума приняла в основном чтении 
новые правила регулирования проезда по платным дорогам

Не отходя от трассы
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По сценарию учений «Славянское братство-2020» на первом этапе нашим 
десантникам и спецназу Беларуси пришлось форсировать реку Мухавец. 

Нужно ли делать в России 
все дороги платными — мнение 
экспертов на сайте  
rg.ru/art/1958058

ИСТОРИЯ Владимир 
Мединский открыл 
выставку военно-
исторической миниатюры

Сквозь времена

В Музее военной формы открылась выставка военно-историче-
ской миниатюры «Сквозь времена». Одним из первых гостей 
выставки стал помощник президента России, председатель 
Российского военно-исторического общества Владимир 
Мединский. На выставке можно увидеть коллекцию миниатюр, 
наглядно показывающую эволюцию военной формы русской 
армии с XVIII по XXI век, а также другие уникальные экспонаты.

ТЮРЬМА 

Открылась 
выставка 
картин 
заключенных

ИСКУССТВО 
НЕСВОБОДНО
Владислав Куликов

В Федеральной службе испол-
нения наказаний открылась 
первая Всероссийская выстав-
ка картин осужденных «Сохра-
ни надежду». В экспозиции око-
ло ста работ — портреты, пейза-
жи, бытовые зарисовки, натюр-
морты, абстракции. Среди них 
есть как авторские произведе-
ния, так и реплики известных 
картин.

Директор ФСИН России 
Александр Калашников подчер-
кнул, что для системы исполне-
ния наказаний художественная 
выставка работ осужденных — 
необычное и очень важное ме-
роприятие. 

В местах лишения свободы 
сидят совершенно разные 
люди.  Некоторые приговорены 
к небольшим срокам, у других 
длительные сроки заключения. 
Есть случайные люди и закоре-
нелые преступники. Есть те, 
чья вина ужасна, и вряд ли они 
чем-то могут заслужить проще-
ние. А есть заключенные, став-
шие преступниками по неосто-
рожности, их ошибки искупа-
ются проще.

«В нашей системе содержат-
ся различные лица с различны-
ми сроками пребывания  . Самое 
главное, что они нашли в себе 
силы, духовно перерождают-
ся... Через духовное перерожде-
ние они становятся нашими 
гражданами, которые в даль-
нейшем найдут себе путь в жиз-
ни», — сказал Александр Калаш-
ников.

Организаторы выставки 
особо отметили, что выставка 
живописи осужденных прово-
дится впервые в истории Рос-
сии. Авторы картин — непро-
фессиональные художники.  
Многие из них приобщились к 
творчеству только в местах ли-
шения свободы. Картины вы-
полнены в различных техниках 
— акрил, масло, акварель, па-
стель, графика.

Директор ФСИН России рас-
сказал, что в России на террито-
рии исправительных колоний 
работает порядка 740 кружков 
изобразительного искусства, 
где занимаются свыше 8 тысяч 
осужденных. Глава ведомства 
выразил надежду, что в пер-
спективе такие выставки будут 
организовываться и впредь.

Представители ведомства 
пояснили, что основная цель 
выставки — дать общественно-
сти представление о возможно-
стях и результатах использова-
ния методов арт-терапии в вос-
питательной работе с осужден-
ными, а также показать особен-
ности художественного творче-
ства в условиях изоляции от об-
щества.

По словам художника, члена 
Международной ассоциации 
художников при ЮНЕСКО Кон-
стантина Мирошника, уникаль-
ность этой выставки заключа-
ется в том, что мимо некоторых 
картин невозможно пройти 
мимо, особенно если знаешь 
историю жизни автора, его 
творческий путь. Мирошник 
привел пример оренбургского 
художника Алексея Р., который 
уже больше 20 лет отбывает на-
казание в местах лишения сво-
боды, осужден к пожизненному 
лишению свободы. 

Изначально Алексей Р. был 
приговорен к смертной казни, 
позднее приговор был изменен. 
Впервые он взялся за кисть в ка-
мере для смертников. Сначала 
рисовал портреты, морские 
пейзажи, постепенно пришел к 
иконописи.

Специально для выставки 
«Сохрани надежду» он написал 
две картины. Первая — «Осу-
жденный в художественной ма-
стерской», на которой изобра-
зил себя за работой. Вторая  — 
фантазия о жизни на свободе, 
простом человеческом счастье — 
семье, жене, детях. Тепло челове-
ческих отношений — бесценное 
богатство, о котором мечтаешь в 
неволе, но не всегда получаешь и 
на свободе. Хотя это уже другая 
история...   
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На первой Всероссийской выставке 
картин осужденных представлены 
работы на самые разные темы, 
в том числе патриотические. 
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В МИРЕ

БОГАТЫЕ МЕНЯЮТ 
КЛИМАТ
Диана Ковалева

За последние 25 лет деятельность одного процента са-
мых богатых жителей нашей планеты (примерно 
63 миллиона человек) произвела вдвое больше угле-
родных выбросов, чем всей беднейшей половины чело-
вечества (примерно 3,1 миллиарда человек). А на 
10 процентов богатейших людей приходится аж 
52 процента от общего числа вредоносных выбросов, 
оказавшихся в атмосфере в период с 1990 по 2015 год. 
Для сравнения: на беднейшую половину приходится 
всего семь процентов. Такие данные представили авто-
ры доклада «В борьбе с углеродным неравенством» ор-
ганизации Oxfam и Стокгольмского института окру-
жающей среды. 

Как отмечается в документе, уже сейчас 10 процен-
тов самых богатых людей на планете исчерпали одну 
треть от так называемого «углеродного бюджета» — ко-
личества выбросов, допустимых для того, чтобы тем-
пература воздуха по всему миру не выросла более чем 
на полтора градуса. Если все пойдет дальше в том же 
духе, то «бюджет» этот будет полностью исчерпан уже 
к 2030 году.

«В 2020 году, когда глобальное потепление состави-
ло около одного градуса, изменение климата вызвало 
смертельные циклоны в Индии и Бангладеш, огромные 
стаи саранчи, которые опустошили посевы по всей Аф-
рике, а также беспрецедентные волны тепла и лесные 
пожары в Австралии и США. Никто не застрахован, но 
больше всего страдают именно беднейшие и наиболее 
маргинализированные слои населения», — говорится 
в докладе.  

НОТР-ДАМ ВОССТАНОВЯТ 
ПО-СТАРОМУ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Дубовый каркас крыши Собора Парижской Богомате-
ри, от которого остались лишь истлевшие головешки 
после разрушительного прошлогоднего пожара, вос-
становят в его первоначальном виде и с использовани-
ем старинных технологий.

Как это будет происходить в реальности, было про-
демонстрировано в эти дни в Париже на площади пе-
ред главным храмом Франции. И сделали это десять до-
бровольцев из ассоциации «Плотники без границ» при 
полном содействии местных властей. Для этого на ме-
сте они собрали один из главных элементов кровли — 
треугольную дубовую стропильную ферму высотой 
в 15 метров — и подняли эту трехтонную конструкцию 
не с помощью современного крана, а средневековой 
системы канатных тросов и шкивов.

Впрочем, время плотницкого этапа реконструкции 
храма еще не подошло, и, судя по всему, он стартует 
не ранее 2022 года. А пока полным ходом идут работы 
по демонтажу двух сотен тонн металлических строи-
тельных лесов на верхотуре собора, что расплавились 
во время пожара. Этим занимаются посменно две бри-
гады специально подготовленных промышленных аль-
пинистов.  

ЭКОНОМИЯ 
НА ДЕПУТАТАХ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах подведены итоги исторического рефе-
рендума, согласно которому почти 70 процентов жите-
лей страны высказались «за» сокращение на треть чи-
сла парламентариев. Эта амбициозная инициатива 
принадлежит одной из двух правящих партий, движе-
нию «Пять звезд», которая с первых дней у власти 
клятвенно пообещала избирателям довести свою 
«битву» за урезание мандатов до логического конца.

Проект конституционной реформы, который был 
ранее одобрен обеими палатами итальянского парла-
мента, предусматривает избрание на следующих пар-
ламентских выборах 2023 года 200 сенаторов в вер-
хнюю палату (сенат) вместо нынешних 315 и 400 депу-
татов вместо сегодняшних 630 в нижнюю палату (Па-
лату депутатов). Это первое изменение в составе ита-
льянского парламента за все послевоенное время. 
По мнению «пятизвездочников», данная мера позво-
лит не только сократить бюджетные расходы на 
100 миллиардов евро в год, но и повысить эффектив-
ность законодательного органа, не отличавшегося до 
сегодняшнего дня особой расторопностью. С победой 
«да» в Италии также открывается возможность на одо-
брение долгожданного закона о выборах, в основе ко-
торого будет лежать пропорциональная система. 

Согласно официальным данным, доводы авторов 
проекта оказались убедительными для 69,96 процента 
итальянцев. По мнению местных наблюдателей, по-
добную поддержку со стороны электората стоит рас-
ценивать как важный сигнал для партии, которая по-
сле прихода к власти в 2018 году в значительной мере 
утратила популярность. «То, что многие еще вчера 
считали утопией, сегодня стало реальностью», — про-
комментировала вице-спикер итальянского сената от 
«пятизвездного» движения Паола Таверна.

Судя по всему, на достигнутом победители останав-
ливаться не намерены. После оглашения результатов го-
лосования, один из лидеров «Пяти звезд», глава ита-
льянского МИД Луиджи Ди Майо заявил о намерении 
взяться за сокращение жалованья «слуг народа», полу-
чающих около 15 тысяч евро в месяц.  

КАЗУС Спустя 56 лет австрийцу вернули деньги за путевку на Луну 

Билет не подошел
Ариадна Рокоссовская

В 
1964 году житель Вены ку-
пил путевку на Луну. Спу-
стя 56 лет ему вернули 

деньги.
Через три года после полета 

Юрия Гагарина в космос в Вен-
ское туристическое бюро обра-
тился клиент, пожелавший ку-
пить путевку на Луну. «Сначала 
я подумала, что это шутка. Поэ-
тому я попросила его внести 

аванс, чтобы он сдался», — вспо-
минает в интервью австрийско-
му изданию Heute сотрудница 
бюро Илзе С. Однако клиент, 
оказавшийся корреспондентом 
популярной газеты Wiener 
Kurier Герхардом П., немедлен-
но заплатил 500 шиллингов — 
сумма, эквивалентная совре-
менным 36,5 евро. «Тогда я на-
правила это бронирование 
 международным авиакомпа-
ниям», — рассказывает Илзе. 

Те сразу подхватили идею. «Аэ-
рофлот» рекомендовал остано-
виться на Луне в «одноместном 
номере в отеле Krater», а PanAm 
запустила рекламную кампа-
нию: «Мы забронировали пер-
вую туристическую поездку че-
ловека на Луну».

То, что было запланировано 
как забавная история для вен-
ских читателей, стало шуткой 
мирового масштаба. Публика-
цию Герхарда П. перепечатыва- ли зарубежные газеты. «93 ты-

сячи человек по всему миру по-
следовали моему примеру 
и также заказали поездки на 
Луну», — гордится журналист. 
«В 1969 году мне даже разреши-
ли встретиться с настоящим 
лунным туристом Нилом Армс-
тронгом. Только деньги, кото-
рые я заплатил за путевку, 
я больше никогда не видел», — 
смеется пенсионер. Вспомнить 
об этой истории и написать 
о ней в газету Heute 83-летнего 
Герхарда П. заставила эпидемия 
коронавируса и долгое ожида-
ние возврата денег за билет Ав-
стрийских авиалиний. 77-лет-

няя Илзе С. прочитала его ста-
тью и тут же прислала письмо 
в редакцию. Тогда журналисты 
решили восстановить справед-
ливость — они обратились в то 
же туристическое бюро. «Когда 
мы об этом узнали, мы, конеч-
но, решили немедленно возме-
стить всю сумму, несмотря на 
долгую задержку», — сообщила 
пресс-секретарь туристиче-
ской организации Корина Дру-
кер. Она поблагодарила Илзе С. 
и передала Герхарду П. ваучер 
на 50 евро. В ответ на вопрос, 
куда он хотел бы купить билет, 
пенсионер поинтересовался: 
«Есть ли путевки на Марс?»  

ГЕОПОЛИТИКА 

Генассамблея 
началась 
дистанционно

С ТРИБУНЫ 
НА ЭКРАН
Александр Гасюк

В рамках стартовавшей в Нью-
Йорке недели высокого уровня 
75-й сессии Генеральной ассам-
блеи (ГА) ООН прения мировых 
лидеров впервые прошли в но-
вом формате. Если раньше пре-
зиденты и члены правительств 
традиционно поднимались на 
знаменитую зеленую мрамор-
ную трибуну и обращались к на-
полненному членами делегаций 
огромному конференц-залу ГА 
на 1800 мест под овации одних 
и демонстративный уход из зала 
других, то в условиях пандемии 
COVID-19 такие выступления 
сменились показом заранее за-
писанных видеотрансляций. 
В результате нынешняя юбилей-
ная сессия с участием более 
180 государств обещает стать 
самым масштабным междуна-
родным онлайн-мероприятием 
в истории человечества.

Безусловно, главное внима-
ние было приковано к высту-
плениям ведущих мировых ли-
деров — России, США и Китая. 
Но если председатель КНР Си 
Цзиньпин подчеркнул готов-
ность своей страны «вносить 
честный вклад в глобальное раз-
витие», подробно остановился 
на путях борьбы 
с COVID-19 и призвал страны 
«перед лицом пандемии усили-
вать сплоченность и объединять 
усилия», то короткая речь пре-
зидента США Дональда Трампа 
была наполнена неприкрытой 
агрессией в адрес Пекина, наци-
оналэгоизмом, саморекламой 
и скрытыми угрозами.

Начав со слов о «китайском 
вирусе», американский лидер 
потребовал от ООН привлечь 
КНР к ответственности за коро-
накризис. Похвастался внешне-
политическими успехами своей 
администрации на балканском 
и ближневосточном направле-
ниях. Вновь подтвердил свой 
принцип «мир через силу» и, по-
хоже, припугнул международ-
ную аудиторию ремаркой о на-
личии у Вашингтона «такого 
современного оружия, о кото-
ром мы даже раньше не могли 
подумать». «Я лишь молюсь 
богу, чтобы нам не пришлось его 
применять», — сказал в лицо 
представителям Объединенных 
наций стремящийся к переиз-
бранию в ноябре американский 
лидер. И заключил: «Я с гордо-
стью ставлю на первое место 
Америку. Так же как и вам следу-
ет ставить на первое место свои 
страны. Это нормально». 

Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш, выступая на 
открытии ассамблеи с годовым 
докладом, назвал создание вак-
цины от COVID-19 и снижение 
выбросов в атмосферу углеки-
слого газа двумя главными про-
блемами человечества. Кроме 
того, генсек напомнил, что осно-
ватели ООН «начинали свою ра-
боту в разгар конфликта и те-
перь нам предстоит продолжить 
путь, чтобы избавить мир от 
опасности».

Карантинные меры из-за 
пандемии лишили возможности 
мировых лидеров лично при-
быть в Нью-Йорк, в результате 
чего привлечь внимание к себе 
и своей стране первым лицам 
некоторых государств оказа-
лось не так-то просто.

Однако и в нынешней не-
стандартной ситуации некото-
рые мировые лидеры весьма 
креативно подошли к записи 
своих видеовыступлений. На-
пример, лидер Южного Судана 
показался на экранах в широко-
полой черной шляпе и разноц-
ветных браслетах, а глава Самоа 
надел красные бусы из фруктов 
дерева пандан. Большое впечат-
ление на зрителей произвел 
и премьер-министр Фиджи, со-
бравший вокруг себя группу 
поддержки, которая завершила 
его выступление приветствен-
ными криками.  

КРИЗИС Крупнейший авиаперевозчик Германии
объявил о новых сокращениях сотрудников и авиапарка

«Люфтганза» уходит 
в штопор

Екатерина Забродина 

Г
лавный национальный 
перевозчик Германии — 
концерн «Люфтган-
за» — объявил о третьем 
этапе сокращений пер-
сонала и авиапарка, ко-
торые обещают стать 
«более масштабными, 
чем ожидалось». Как за-

явил председатель правления 
Карстен Шпор, компания, теря-
ющая из-за локдауна по милли-
ону евро в час, вынуждена «рас-
продавать столовое серебро», 
чтобы как можно быстрее от-
дать долги государству. 

Ранее компания планирова-
ла дополнительно вывести из 
эксплутации 100 самолетов 
своего авиапарка, однако эту 
цифру придется увеличить до 
150. Так, на прикол поставят 
сразу восемь моделей A380. 
Крупнейший пассажирский 
лайнер в мире будет законсер-

вирован, «если только произво-
дитель Airbus не захочет за-
брать машины обратно», пишет 
Spiegel online. Кроме того, в ре-
жим «долгосрочной парковки» 
переведут семь самолетов 
A340-600. Напомним, до панде-
мии, в конце 2019 года, авиа-
парк «Люфтганзы» насчитывал 
760 воздушных судов. В 2021 
году руководство планирует 
оставить на земле до трехсот 
машин, хотя из консервация 
тоже требует затрат, и нема-
лых.

Драматичные сокращения 
ожидают и сотрудников «Люфт-
ганзы» (в концерн входит одно-
именный немецкий перевозчик, 

а также Eurowings, Austrian, 
Brussels и Swiss International 
Airlines). Намеченными прежде 
увольнениями 22 тысяч человек 
из 138-тысячного штата дело не 
ограничится. По подсчетам эк-
спертов, в очереди «на вылет» 
окажутся еще 5 тысяч специали-
стов. Кроме того, «Люфтганза» 
готовится скинуть с баланса не-
которые обслуживающие ком-
пании.

В руководстве оправдывают 
драконовские меры «слишком 
медленным оживлением меж-
дународного авиасообщения». 
Прогнозы на 50-процентное 
восстановление объема авиа-
перевозок провалились. При 

самых оптимистичных прогно-
зах компания сможет к концу 
этого года выйти только на 
30 процентов от докризисных 
показателей. В переводе на 
язык финансов это означает, 
что каждый месяц концерн те-
ряет 500 миллионов евро лик-
видных средств, и в лучшем 
случае зимой эта цифра сни-
зится до 400 миллионов. Госпо-
дин Шпор также посетовал, что 
в обозримом будущем изме-
нится состав пассажиропото-
ка: клиенты бизнес-класса бу-
дут летать реже, зато станет 
больше индивидуальных тури-
стов, «которые при этом платят 
меньше». 

Как писала «РГ», в конце мая 
правительство ФРГ одобрило 
для спасения «Люфтганзы» от 
банкротства кредит в форме го-
споддержки на три миллиарда 
евро, еще шесть миллиардов — 
в виде негласного бессрочного 
вклада по линии стабфонда. 

В обмен государство получило 
право приобрести 20 процентов 
акций компании. После долгого 
торга новые переговоры с Бер-
лином о финансовой помощи 
стали бы для совета директоров 
«страшным сном», отмечает 
Spiegel online. 

Из зоны финансовой турбу-
лентности не могут выбраться 
многие авиагиганты. Так, аме-
риканская Delta Airlines сооб-
щила о планах сократить к ок-
тябрю 2000 из 11200 пилотов. 
Решение уволить более 10 ты-
сяч сотрудников объявила 
и Britisch Airways. При этом 
британская авиакомпания уве-
ряет, что 6 тысяч человек уйдут 
добровольно. А французско-
голландский перевозчик Air 
France — KLM сократит свой са-
молетный парк на 20 процентов 
в 2021 году.  

Пандемия оставляет небо закрытым 
для авиакомпаний, не давая им вос-
становить объемы перевозок.

Австриец заплатил за тур на Луну, но ни самого спутника, ни денег больше не увидел. Зато встретился с первым 
человеком на Луне — астронавтом Нилом Армстронгом.

А К Ц Е Н Т

«Люфтганза» поставит на прикол 
150 самолетов из своего авиапарка

Нынешняя сессия 
станет самым мас-
штабным онлайн-
мероприятием 
в истории челове-
чества

Плотники собрали один из главных элементов кровли Нотр-Дама, 
подняв его средневековой системой тросов и шкивов.

А К Ц Е Н Т

Примеру австрийца последовали
93 тысячи человек, забронировавших 
туры на Луну, но так на ней
и не побывавших

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Национальное управление США по аэронавтике и исследованию косми-

ческого пространства NASA представило обновленный план своей лун-

ной программы, которая пройдет в три этапа. Первый — Artemis 1 — со-

стоится в 2021 году. Это беспилотный полет вокруг Луны корабля Orion 

и его последующее возвращение на Землю. Второй этап — Artemis 2 — 

намечен на 2023 год: это будет запуск корабля с экипажем на борту. 

И, наконец, третий этап — Artemis 3 — непосредственно высадка на Луну. 

Она запланирована на 2024 год.
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Игры в защите
И в адвокатуру хлынул 
поток людей, на мой 
взгляд, недостаточно 

подготовленных как с точки 
зрения компетентности, так 
и по моральным критериям. Ко-
личество адвокатов стало ог-
ромным, превышающим по-
требности общества. И нача-
лась борьба вновь прибывших 
адвокатов за клиентов. Борьба 
недобросовестная, попираю-
щая элементарные нравствен-
ные нормы. 

Кто тогда пришел в адвока-
туру?

ГЕНРИХ ПАДВА: Если раньше в адво-
каты шли в основном выпускни-
ки юридических вузов, то те-
перь хлынул поток бывших су-
дей, бывших прокуроров, быв-
ших следователей и даже быв-
ших оперативных работников, 
которые понятия не имели о ре-
месле. Было ощущение, что че-
ловек рассуждает так: «Раньше 
я был прокурором, приходил 
в суд и говорил: да, виновен, 
дайте побольше. А теперь я ад-
вокат. Значит надо говорить: 
нет, не виновен, или, если вино-
вен, дайте поменьше. Вот и все, 
что требуется». Их никто не 
учил настоящей адвокатской 
работе, защите по уголовным 
или гражданским делам. Фор-
мально они сдавали экзамены, 
формально они теперь даже 
клятву дают. Но это все фикция, 
это все форма, которая не вле-
чет за собой никакого содержа-
ния. В стране десятки тысяч лю-
дей адвокатски малограмот-
ных, непрофессиональных. Га-
зеты публикуют рекламные 
объявления об оказании адво-
катских услуг: «Гарантируем 
такой-то результат. Отмазыва-
ем от того, от сего…» Ну чуть ли 
не от смертной казни. Такие 
объявления можно прочитать 
и возле каждой тюрьмы. А в ин-
тернете подчеркивают: «У нас 
работают бывшие судьи». Зачем 
эта информация, что адвокаты 
такой-то адвокатской конто-
ры — бывшие судьи? Это намек 
на то, что у них есть какие-то 
«левые» возможности в судах.

Такие намеки делал и Паша-
ев — давал понять, что у него 
какие-то высокие связи во 
власти. Кроме того, он приво-
дил в суд весьма странных лю-
дей и заставлял их лжесвиде-
тельствовать. 

ГЕНРИХ ПАДВА: Он приводил заведо-
мых и очевидных лжесвидете-
лей. Это называется фальсифи-
кация доказательств по уголов-
ному делу. И все это совершенно 
откровенно и цинично. Я не 
знаю, на что он рассчитывал, но 
это было так стыдно, так омерзи-
тельно. Стыдно, что в правосу-
дии у нас бывает такое. Стыдно, 
что в адвокатуре есть такие 
люди.

Стыдно по-человечески, что 
люди приходят и публично лгут, 
а он, облеченный званием адво-
ката, не только поощряет, но 
и сам инспирирует это. 

Некоторые женщины-
адвокаты приходят 
в суд разодетыми 
как на светскую вечеринку

Существует Кодекс професси-
ональный этики адвоката. 
Там сказано: «В тех случаях, 
когда вопросы профессиональ-
ной этики адвоката не урегу-
лированы законодательством 
об адвокатской деятельности 
и адвокатуре или настоящим 
Кодексом, адвокат обязан со-
блюдать сложившиеся в адво-
катуре обычаи и традиции, 
соответствующие общим 
принципам нравственности 
в обществе». Какие, например, 
обычаи и традиции имеются 
здесь в виду?

ГЕНРИХ ПАДВА: Скажем, есть доста-
точно очевидная — не знаю, это 
обычай или традиция или 
просто норма поведения — не 
приходить в суд пьяным. Есть 
некоторые стандарты в дресс-
коде. Надо быть нормально 
одетым. Я полагаю, что некото-
рые женщины-адвокаты нару-
шают дресс-код, когда прихо-
дят в суд разодетыми как на 
светскую вечеринку. Ведь это 
место, где должно происходить 
торжество закона и решение 
чьей-то судьбы — и вдруг распо-
маженная такая красотка в ко-
ротенькой юбке. Когда смо-
тришь на нее, думаешь не о том, 
о чем она говорит, а совершен-
но о другом. Причем тут и муж-
чины думают о другом, и жен-
щины. Женщины осуждают, ду-
мают: вот фифочка разоделась. 
Рассматривают ее юбочку, оце-
нивают цвет губной помады… 
Ну, какие еще обы чаи? Не ру-
гаться между собой. Вот два 
подсудимых и два адвоката. 
Один защищает одного, другой 
другого. И у них противоречие, 
ужасная коллизия. Один гово-
рит, что виноват тот подсуди-
мый, другой — что этот. А как 
быть адвокату? С одной сторо-
ны, у него есть абсолютные 
обязанности перед своим кли-
ентом, но при этом он не дол-
жен быть обвинителем другого 
человека. Он не должен гово-
рить, что это не Иванов, а Пет-
ров сделал. Это не позиция. Это 
против обычаев, против нормы 
адвокатской этики. Нужно го-
ворить, что это не Иванов. Но 
ни в коем случае не валить на 
Петрова. Хотя бывают исклю-
чения, когда только этим спо-
собом можно опровергнуть 
вину Иванова, то есть, доказав, 
что преступление совершил 
кто-то другой. 

Нужно бороться 
с обвинением, 
а не с обвинителем 

За годы адвокатской практи-
ки вам часто приходилось по-
падать в сложные этические 
ситуации?

ГЕНРИХ ПАДВА: Я бы сказал, что вся 
моя деятельность в адвокатуре 
протекала в борьбе с желанием 
нарушить все этические нормы. 
Потому что почти всегда хочет-
ся сказать: «Тудыт вас, расту-

дыт!». Причем, это иногда хо-
чется сказать и свидетелю, и об-
виняемому, и прокурору, и са-
мому суду. А нужно быть сдер-
жанным. Я помню, как-то раз 
один мой коллега после объяв-
ления приговора публично про-
изнес: «Приговор неправиль-
ный, и мы, конечно, добьемся 
его отмены». Я считаю, что это 
элементарное нарушение. 
Нельзя так. Надо уважать адво-
катскую профессию, надо ува-
жать суд. Хотя, повторяю, мне 
хочется иногда сказать про су-
дью, что он идиот или просто не-
компетентный. Но я не могу 
себе это позволить. Потому что 

служу суду. Не судье Иванову 
или судье Петрову, а суду, пра-
восудию. Я имею право процес-
суально обжаловать приговор, 
доказывать, что он ошибочный, 
но не имею права порочить пра-
восудие. Когда-то по молодости 
лет я писал в своих жалобах, что 
это, мол, вопиющее нарушение, 
что надо за это нарушение суд 
привлечь к ответу и т.д. Я пом-
ню, в Верховном суде была 
очень серьезная, хорошая су-
дья. Тогда отношения были по-
проще, люди из судебной систе-
мы не боялись общаться друг 
с другом, потому что они были 
чище, не было такой успешной 
деятельности по получению 
взяток. И она мне сказала: «Ген-
рих Павлович, вы правильно го-
ворите, что не все доказано в от-
ношении вашего подзащитного. 
Почему же вы вот так, без вся-
ких дополнительных доказа-
тельств обвиняете прокурора? 
Вы правильно его критикуете 
с точки зрения представленных 
им доказательств, но зачем на 
личности переходить?» Огром-
ное количество адвокатов в сво-
их судебных выступлениях ру-
гают прокурора. И вдвойне до-
вольны, потому что и сами отве-

ли душу, и клиент очень рад: 
«Вот он дал этому гаду, вот он 
врезал ему!» А на самом деле он 
не защищал. Не надо говорить, 
какой глупый или некомпетен-
тный прокурор, хотя хочется об 
этом сказать. Нужно бороться 
с обвинением, а не с обвините-
лем. Это разные вещи. 

Такие, как Пашаев 
и Добровинский, порождают 
в обществе недоверие 
к адвокатской профессии

В Кодексе адвокатской этики 
записано, что злоупотребле-
ние доверием несовместимо 
со званием адвоката. Адвокат 

должен избегать действий 
(бездействия), направленных 
на подрыв доверия к нему или 
к адвокатуре. В чем именно 
может проявляться такое 
действие или бездействие?

ГЕНРИХ ПАДВА: Знаете, что меня 
иногда потрясало? То, когда 
клиент мне говорил: «Я обра-
щался к такому-то адвокату, по-
том понял, что он работает 
на две стороны — и на меня, и на 
моего противника. Я думаю, что 
его  перекупили» .  Значит, 
возник ло недоверие на основа-
нии чего-то. Тут два очень слож-
ных момента. Я сталкивался 
с этим. Клиент говорит: надо до-
казать, что это не белое, а розо-
вое. А я говорю: я не смогу дока-
зать, что это розовое, да и не 
нужно, в данном случае можно 
согласиться, что это белое, 
а нужно доказать, что белое не 
свидетельствует о том, что вы 
черный. И такой ответ вызывает 
недоверие: почему он не согла-
шается назвать белое розовым? 
Боится? Тут надо очень тонко 
с клиентом работать. Ведь мно-
гие клиенты подозревают всех 
и вся: «Все продажно, все про-
низано ложью, и адвокат такой 
же». Помню, у меня был случай. 
Я принял поручение по делу об 
убийстве. Дело мне показалось 
сначала простым. Он признает 
себя виновным. Пошел к нему. 
И он мне сказал: «Да, я убил». 
Повторил примерно то, что 
было написано. Я под этим 
углом стал читать дело, и у меня 
начались сомнения. Вижу: то 
тут одно с другим не сходится, 
то там видны нестыковки… Я к 
нему пришел снова: «Почему 
так?» — «Да потому что я его не 
убивал». — «А зачем тогда при-
знавался? Я понимаю, что мо-
гли неправильно записать или 
заставить наговорить на себя. 
Но я-то тебя ни к чему не прину-
ждал». — «А по мне, что адвокат, 
что прокурор — вы все одна шай-
ка». У него изначально было не-
доверие к адвокатской профес-
сии. Такие, как Пашаев и Добро-
винский, порождают и укрепля-
ют в обществе это недоверие. 
Внушают мысль, что адвокаты 
только тем и занимаются, что 
переносят деньги, как «решала» 
этакие. Очень мало кто верит 
в честную добросовестную ра-
боту адвоката. Вот в чем несча-
стье! Общество думает, что вся 
адвокатура такая. А это невер-
но. Каждый адвокат, который 
любит не только себя в профес-
сии, но и профессию в себе, дол-
жен добиваться, чтобы люди пе-
рестали сомневаться в адвокат-
ской порядочности. 

Если я сегодня, завтра, 
послезавтра буду браться за 
бесплатную работу, 
это вызовет подозрение 
у налоговых органов 

Что адвокат может и чего не 
может обещать доверителю?

ГЕНРИХ ПАДВА: Это очевидная вещь. 
Он может и должен обещать 
свою добросовестную работу, 
свою компетенцию. Он может 
и должен обещать, что тщатель-
но познакомится с делом, что не 
будет бояться никого, что ему 
наплевать, как там думает 
власть, что он будет мужествен-
но и смело защищать своего до-
верителя. Но ни в коем случае не 
должен обещать некий резуль-
тат. Он должен сказать: «Резуль-
тат зависит не от меня, сколь бы 
умелым и опытным адвокатом 
я ни был. Решает суд. И как он ре-
шит, я не знаю». 

Как регламентируются де-
нежные отношения между ад-
вокатом и клиентом?

ГЕНРИХ ПАДВА: Они регламентиру-
ются законом об адвокатской де-
ятельности и адвокатуре. Если 
же конкретно — договором. У нас 
свобода договора. Мы имеем 
право договориться как угодно. 
Но тут тоже надо понимать неко-
торые вещи. Если я сегодня, за-
втра, послезавтра буду браться 
за бесплатную работу, это вызо-
вет подозрение у налоговых ор-
ганов: почему это он бесплатно 
работает? Он, наверное, деньги 
кладет в карман. А вообще все 
прописывается в договоре. Воз-
можна, например, почасовая 
оплата. Предположим, твой час 
стоит сто рублей. Значит за де-
сять часов ты получишь тысячу. 

Десять часов в суде или неваж-
но где?

ГЕНРИХ ПАДВА: Это тоже все обгова-
ривается. Я, например, стараюсь 
брать только чистые часы. Если 
это суд, то участие в судебном 
заседании. Время, которое я про-
стоял в пробках по дороге в суд, 
я не учитываю. 

А предварительная работа? 
Она тоже оплачивается?

ГЕНРИХ ПАДВА: Конечно. Некоторые 
берут за отработанное время. 
Некоторые учитывают все. 
И нельзя никому это поставить 
в упрек. Его клиент согласен 
с такими условиями — ради бога. 
Хотя иногда это очень сложно 
согласовывать. Клиент говорит: 
«Вот вы пишете: пять часов суда. 
А были пять перерывов по де-
сять минут, значит, вы лишний 
час себе приписали». С другой 
стороны, адвокаты иной раз 
действительно приписывают. 
Один адвокат, которого мы выг-
нали за действия, несовмести-
мые со статусом, делал такую 
вещь. Он совещался с тремя кли-
ентами одновременно. Решал 
какой-нибудь технический во-
прос и тратил на это один час. 
А записывал три часа. Потому 
что было три клиента, что, на 
мой взгляд, являлось вопиющим 
нарушением регламента адво-
катского времени. 

Клиент вправе потребовать 
возвращения гонорара или ча-
сти его, если он не удовлетво-
рен исходом дела? 

ГЕНРИХ ПАДВА: Только в одном слу-
чае: если адвокат обещал резуль-
тат. Если же адвокат не обещал, 
то клиент, скорее всего, свои 
деньги назад не получит. 

А бывает, что легче отдать? 
ГЕНРИХ ПАДВА: Да.

У вас так бывало?
ГЕНРИХ ПАДВА: Бывало. Помню, ле-
тал в Челябинск по уголовному 
делу. Пришел клиент, причем та-

кой, я бы сказал, своеобразный, 
связанный с криминальной сре-
дой. Он пришел и нахально ска-
зал: «Слушай, адвокат, я деньги 
вроде бы не печатаю. Ты взял 
с меня за поездку гонорар, а ни-
чего не добился. Давай по-хоро-
шему разойдемся — возвращай 
деньги». Я ему говорю: «Я же ле-
тал в Челябинск не по своей 
воле, не потому, что мне так за-
хотелось». Он согласился, что за 
дорогу, за проживание в гости-
нице готов заплатить. А вот за ра-
боту — нет. И я вернул ему деньги. 
Решил не связываться.

Адвокат с адвокатом 
не должны разбираться 
по понятиям

Может ли адвокат публично 
комментировать ход процес-
са? Не является ли это нару-
шением профессиональной 
тайны? 

ГЕНРИХ ПАДВА: Грань между разре-
шенным и запретным здесь 
крайне тонкая и не всегда улови-
мая. Конечно, что-то можно ком-
ментировать, и мы комментиру-
ем. А что-то нельзя. Есть, напри-
мер, запреты, связанные с такти-
кой защиты. Ни в коем случае 
нельзя объявлять во всеуслыша-
ние, что я намерен, к примеру, 
вызвать в суд такого-то свидете-
ля. Зачем же давать возможность 
противоположной стороне под-
готовиться к чему-то. Это непро-
фессионально. У тебя есть свиде-
тель — пожалуйста, вызови его, 
добейся правильного допроса, 
получи от него нужные показа-
ния. Зачем об этом громогласно 
говорить? Это уже пиар. Причем 
пиар, скорее всего, направлен-
ный на восхваление своего бли-
стательного умения. Нельзя ад-
вокатскую «кухню» выносить на 
всеобщее обозрение. 

Один адвокат может ком-
ментировать действия друго-
го адвоката?

ГЕНРИХ ПАДВА: Нет. Это нонсенс. Ад-
вокат не имеет права жаловать-
ся на адвоката. Пусть на «стрел-
ку» вызывают друг друга те, кто 
по понятиям разбирается. Адво-
кат с адвокатом по понятиям не 
должны разбираться.

Адвокаты часто дают ком-
ментарии журналистам. 
Очевидно, они это делают не 
только для того, чтобы удов-
летворить общественный ин-
терес к процессу. Коммента-
рий для прессы может быть 
инструментом защиты?

ГЕНРИХ ПАДВА: Специально через 
прессу давить на суд недопусти-
мо. А косвенно это неизбежно. 

Какое значение для адвоката 
имеет именитость клиента? 

ГЕНРИХ ПАДВА: Для многих — огром-
ное. 

Это пиар?
ГЕНРИХ ПАДВА: Да, конечно. Еще ка-
кой! Я не сомневаюсь, что имен-
но этого добивался Добровин-
ский, когда заявил, что будет по 
этому делу защищать интересы 
потерпевших бесплатно. Потер-
певших до черта у нас в стране. 
Почему же он сел именно в этот 
процесс? Я не думаю, что это для 
кого-нибудь большая тайна. Суд 
над знаменитым артистом — это, 
конечно, прекрасное место для 
пиара. 

Каждый адвокат стремится 
получить именитого клиен-
та, участвовать в громком 
деле?

ГЕНРИХ ПАДВА: У меня было столько 
именитых клиентов и громких 
дел, что мне трудно об этом су-
дить объективно. С какого-то 

момента в своей адвокатской 
карьере я уже не выбирал таких 
клиентов и такие дела. Более 
того, иногда даже старался уйти 
от громкого дела. Потому что 
при громком деле слишком 
много привлечено внимания 
и ко мне. Я должен думать не 
только, как выглядит дело в об-
щественном мнении, как выгля-
дит мой подзащитный, но и как 
выгляжу я сам. Иногда это обре-
менительно. Но я думаю, что ог-
ромное большинство адвока-
тов, как и я в свое время, конеч-
но, соблазняются звучностью 
процесса. 

Какие факторы для вас име-
ют значение, когда вы прини-
маете решение, стоит или не 
стоит браться за дело?

ГЕНРИХ ПАДВА: Универсальных фак-
торов почти не существует. Все 
очень индивидуально. Скажем, 
двоюродная сестра просит меня 
защитить ее ближайшую подру-
гу. Или совершенно другой при-
мер — у меня был период не очень 
хороших заработков, а тут при-
ходит олигарх, который говорит: 
проведите мое дело, и я вам лю-
бые деньги заплачу. А когда ко 
мне обратились по Иванькову 
(Япончику), я с большой охотой 
взялся его защищать, потому что 
мне это было безумно интересно 
с профессиональной точки зре-
ния. Это все равно что хирургу 
предложили проверить себя, 
сможет ли он провести сложней-
шую, уникальную операцию. Ка-
кой же хирург откажется? 

Что сейчас требуется, чтобы 
адвокатская профессия в гла-
зах общества перестала ассо-
циироваться с «пашаевщи-
ной»?

ГЕНРИХ ПАДВА: В первую очередь 
профессионализм. Кроме того, 
адвокатура должна быть очень 
щепетильна по части этики. В об-
ществе укрепилось убеждение, 
что адвокат безнравственная 
профессия, что это отмазывание 
преступников, что это чуть ли не 
солидаризация с преступником, 
что если ты защищаешь насиль-
ников, значит, одобряешь наси-
лие, а если педофилов защища-
ешь, то, наверное, сам педофил. 
Нужно работать честно и умело, 
чтобы всей своей деятельностью, 
всем своим поведением демон-
стрировать, что это не так. И что 
работа адвоката — это служение 
обществу. Ведь мы, служа лично-
сти, тем самым служим общест-
ву. Потому что интересы лично-
сти — это общественные интере-
сы. И если я защищаю права Ива-
нова, Петрова, Сидорова, то тем 
самым служу обществу. 

Если коротко, как избавиться 
от «пашаевщины»?

ГЕНРИХ ПАДВА: Повысить требова-
тельность при отборе в адвока-
туру. Сделать более глубоким 
профессиональное обучение ад-
вокатов, добиваться повышения 
их квалификации. И смелее из-
бавляться от балласта.  

Адвокаты — всегда актеры. И луч-
шие драмы разворачиваются под-
час не в театре, а в здании суда.

Процесс по делу Ефремова был трагедией или фарсом? Материал об этом вышел в «РГ» 7 сентября 2020 года.

А К Ц Е Н Т

В обществе укрепилось убеждение, 
что адвокат безнравственная 
профессия, что это отмазывание 
преступников

Визитная карточка
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очно, 1961). Начал адвокатскую практику по распределению в Калинин-

ской области и, как сам отмечает особо, в год смерти Сталина. Среди 

клиентов были крупные СМИ (издательский дом «Коммерсант», «Ого-

нек», «Известия»), именитые российские и иностранные компании 

(«ПепсиКо», «Ренессанс Капитал», «Кембридж Кэпитал», «Холдинг Мо-

сква»), известные банки («Ситибанк», МЕНАТЕП)… Он представлял ин-

тересы подруги Бориса Пастернака Ольги Ивинской, семей академика 

Сахарова и Владимира Высоцкого... Защищал членов ГКЧП, финансово-

го магната Льва Вайнберга, криминального авторитета Вячеслава Ивань-

кова, бывшего управделами президента РФ Павла Бородина... 
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О чем говорят

СЫН ОТПРАВИЛ ОТЦА В ОТСТАВКУ

Александр Федосов, Брянск

Отставка вице-губернатора Брянской области Алек-

сандра Резунова стала следствием смертельной 

аварии, которую устроил его 33-летний сын Мак-

сим.

Подробности ДТП раскрыли «РГ» сотрудники брян-

ской полиции. Все произошло 18 сентября на про-

спекте Ленина: Максим Резунов, управлявший сво-

им внедорожником Volkswagen Touareg, врезался 

в стоявший на перекрестке автомобиль Toyota. 

От удара его выбросило на ехавший по встречке 

Mitsubishi. С очень тяжелыми ранениями в больни-

цу отправили 35-летнего водителя Toyota. Местных 

хирургов, которые делали операцию, консультиро-

вали коллеги из Москвы, однако усилия врачей ока-

зались тщетными — жизнь молодого мужчины спа-

сти не удалось. Пострадала и 43-летняя пассажирка 

автомобиля Mitsubishi, но у нее легкие травмы.

По факту ДТП было возбуждено уголовное дело 

по ч. 2 ст. 264 УК РФ, теперь оно переквалифициро-

вано вследствие того, что человек погиб. 

Примечательно, что Максим Резунов отказался 

от медицинского освидетельствования, и это уже 

его характеризует. Дело в том, что в 2012 году он 

уже попадался пьяным за рулем. Его пытались су-

дить в родном Мглинском районе. 

Мировой судья несколько раз назначал рассмотре-

ние дела неработающего гражданина, однако тот 

не являлся. Наконец, Максим сообщил, что лечится 

в кардиологическом отделении. Эти приемы хоро-

шо известны не только водителям, которые ездят 

под хмельком, но и судьям. Итог тоже известен. 

В связи с тем, что срок привлечения к администра-

тивной ответственности по делу истек, судья поста-

новил прекратить его.

В то время отец молодого водителя Александр Резу-

нов занимал пост главы администрации Красногор-

ского района, который находится по соседству 

с Мглинским. Теперь даже некоторые его коллеги го-

ворят, что он упустил тогда шанс научить уму-разуму 

сына и упредить трагедию.

Александр Резунов в октябре 2016 года был назна-

чен на должность вице-губернатора. Основной сфе-

рой его полномочий стало сельское хозяйство. Ча-

сто замещал губернатора, показывая себя довольно 

суровым руководителем.

В первые сутки после трагического ДТП он молчал. 

Естественно, это вызвало разные пересуды. А когда 

пришло известие о том, что пострадавшего мужчину 

в больнице не смогли спасти, общественное возму-

щение стало нарастать. Александр Резунов подал 

в отставку.

— Я очень сожалею о том, что так произошло, что по-

страдали невинные люди, — заявил он. — Да, это беда. 

Но то, что произошло, оценивать односторонне, что 

мой сын — сын чиновника, а чиновники — это те люди, 

которые «зажрались», и их дети позволяют себе 

ездить с нарушением скорости или за рулем в не-

трезвом состоянии, — нельзя. Пусть все будет по за-

кону. Пусть следствие определит и степень его вины. 

Я не хочу, чтобы эта ситуация каким-то образом по-

влияла на большую работу, проводимую губернато-

ром, его командой. Мои глубочайшие соболезнова-

ния семье погибшего. Прошу простить. Если чем-то 

могу помочь, я готов, и мой сын.

Губернатор Александр Богомаз заявил, что Александр 

Резунов поступил правильно, подав в отставку.
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РАКУРС Почему 
москвичи отказались 
от летнего отдыха  

Отпуск впрок 

Сергей Жуков 

Большинство россиян минувшим летом так и не съе-
здили в отпуск. Без отдыха в основном остались жите-
ли  Москвы и Санкт-Петербурга (86%). Об этом гово-
рят результаты исследования Аналитического центра 
НАФИ.

В теплое время москвичи и питерцы обычно чаще 
остальных соотечественников выезжают к загранич-
ному  морю. «На российском юге сейчас мало анало-
гичных по соотношению цена-качество предложений, 
поэтому в условиях действующих ограничений мно-
гие жители двух столиц остались дома, — объяснила ди-
ректор направления исследований «Туризм и тран-
спорт» НАФИ Ирина Иванкова. —  Кроме того,  в этих 
городах  хорошо развита досуговая сфера, есть воз-
можность отдох-
нуть и получить но-
вые впечатления, не 
выезжая за их пре-
делы». Да и не все 
работодатели смо-
гли отпустить со-
трудников в отпуск 
из-за проблем, на-
копившихся во вре-
мя пандемии. На 
планах сказалось и падение доходов. Опрос, проведен-
ный РГС Банком, показал: около половины респонден-
тов-москвичей в этом году готовы потратить за место 
под солнцем не больше 25 тысяч рублей.

Владелец одной из турфирм Татьяна Петрова рас-
сказала «РГ», что самыми легкими на подъем летом 
оказались молодежь и семейные пары без детей. Семьи 
же с детьми, по ее словам, боялись не столько корона-
вируса, сколько слухов о новых ограничениях в стране 
и вероятности попасть в карантин из-за болезни или 
контакта с заболевшим. «В итоге около 80% туристов 
перенесли поездку на следующий год, — поделилась 
Петрова. — Еще 10% ждут возврата денежных средств,  
6% —   туристы,  купившие  тур  после открытия Турции 
и пляжей юга России, а 4% — люди, которые перенесли 
тур на более поздний срок». Некоторые туристы, отка-
завшиеся от поездок, сообщили: работодатель запре-
тил им покидать страну или регион. Чаще всего, объя-
снила Петрова, это сотрудники госслужб и крупных 
компаний. Пенсионеры же решили не ждать возврата 
денег, а просто перенесли туры на 2021 год. Москвичка 
Наталья Манухина вместе с большой семьей провела 
все лето на даче в Тверской области. Несколько раз они 
выезжали отдохнуть на озеро Селигер. Она — семейный 
психолог,  потому могла работать удаленно. Ее многие 
друзья и клиенты тоже остались  дома.  Во многом из-за 
неопределенности и опасения подцепить вирус.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В столице резко выросло 
число ДТП с велосипедами

Велика потеря

Сергей Бабкин

За последний год в Москве резко выросло количество 
ДТП с велосипедистами. Как сообщает пресс-служба 
департамента транспорта, число таких аварий увели-
чилось на 37 процентов. И примерно такой же рост 
среди погибших и пострадавших.

С одной стороны, в процентном отношении рост 
выглядит бурным. С другой, скажут скептики, в абсо-
лютных цифрах велоинциденты не идут ни в какое 
сравнение с авариями, где участвуют только автомо-
били и пешеходы. В то же время, поделился с «РГ» ру-
ководитель проекта «Пробок.net» Александр Шум-
ский, под «пешеходов» подпадают даже те, кто несется 
на моноколесе со скоростью 80 км/ч. «Сейчас такой 
период, когда велосипед стал популярен не только как 
средство проведения досуга, но именно как городской 
транспорт, — отметил Шумский. — Велосипедисты вы-
езжают на дороги, и к этому нужно привыкать автомо-
билистам. А городу — создавать велоинфраструктуру». 
Пока же Москва как велогород — в зачаточном состоя-
нии. Спрос на вело-
сипеды растет, под-
тверждает аналити-
ка «Яндекс. Марке-
та». Особенно бур-
ным периодом стал 
конец весны и нача-
ло лета: три четвер-
ти запросов прихо-
дилось на велосипе-
ды. На классиче-
ские, без электродвигателя: народ хотел привести себя 
в форму после самоизоляции. Кататься люди стали не 
просто в парках, а по делам. На это еще в прошлом се-
зоне обратили внимание в сервисе «Велобайк».

«И рост велосипедизации стал резким, водителям 
нужно привыкать к нему, — продолжает Шумский. — До-
пустим, вы едете на машине, вдруг на встречку вылета-
ет другое авто. В принципе вы не потеряетесь, поймете, 
что нужно делать. А когда едут навстречу два велосипе-
диста, потом разделяются, один выходит тебе  в лоб… В 
такой ситуации не так легко сориентироваться. Тран-
спортные привычки меняются не сразу». В то же вре-
мя, отмечает собеседник «РГ», сами «велобайкеры» 
иной раз нарушают правила. Или попросту их не зна-
ют, а ведь едут по дороге. Если автомобилист выедет на 
ту же встречку, будет остановлен полицией. А велоси-
пед — еще попробуй найди.   

Среди спешащих по делам на велосипеде появились 
курьеры, развозящие еду. Вот у кого действительно 
время — деньги! В пресс-службе дептранса подчеркива-
ют, что 75 процентов ДТП с велосипедами — «на счету» 
как раз курьеров. Юридически, отмечает Шумский, во 
многих велоавариях виноваты сами «байкеры». Но что 
заставляет их выезжать на дорогу? Именно дефицит 
велодорожек. Впрочем, в этом году в Москве на эту 
проблему обратили пристальное внимание: обосо-
бленное велопространство, например, уже  появилось 
на Большой Ордынке и Лесной. Как только велодорож-
ка станет не эксклюзивом, а обязательным требовани-
ем к содержанию дорог, ситуация с велоавариями 
должна стабилизироваться, полагает Александр Шум-
ский.  

СИТУАЦИЯ Мастерские художников — под угрозой закрытия

Черные «квадраты»
Сергей Бабкин

Л
учшие художники Мо-
сквы могут остаться без 
мастерских — центра 

творческой мысли, где бывал 
весь городской бомонд, даже 
Владимир Высоцкий. Дом на 
Щелковском шоссе, где уже не-
сколько десятилетий находятся 
эти помещения, попал под рено-
вацию. И город как собственник 
помещений потребовал освобо-
дить их.                                                                 

Целый этаж для живописцев, 
скульпторов, мастеров декора-
тивно-прикладного искусства в 
жилом доме — это социокуль-
турный феномен даже для Мо-

сквы. «Здание было построено 
еще в 1962 году, — рассказал 
«РГ» выдающийся российский 
художник Ярослав Мартынов, 
еще пацаном он часто бывал 
здесь, в мастерской отца в 
скромной на вид пятиэтажке на 
Щелковском шоссе. — В строи-
тельстве на паях участвовали 
Союзы художников РСФСР и 
Москвы».  Суть проекта была в 
том, что на первых четырех эта-
жах располагались  обычные 
квартиры, а пятые этажи отда-
вались под мастерские. Плани-
ровка жилой и «арт-части» этих 
домов разнятся. Пятый этаж и 
строился  специально под нуж-
ды мастеров — общий коридор, 

несколько дверей по обе сторо-
ны, за каждой — свой собствен-
ный творческий мир. Здесь даже 
высота потолков другая: у об-
ычных жильцов — 2,5, а у худож-
ников — 3,5 метра. Свет для ма-
стеров — такой же важный ин-
струмент, как палитры. Инте-
рьеры тоже соответствующие. 
Например, в мастерской живо-
писцев есть даже специальное 
зеркало, через которое можно 
рассмотреть композицию на 
холсте в другом конце комнаты.                                                                               

Что во время «оттепели», что 
сейчас мастерские — центр 
творческого притяжения. Игорь 
Обросов, Виктор Попков, да и 
сам отец Ярослава, Николай 

Мартынов — выдающиеся ше-
стидесятники, постоянно здесь 
работали. В те годы, вспоминает 
Ярослав Мартынов, культурная 
жизнь Москвы состояла из при-
чудливого переплетения судеб 
скульпторов, живописцев, ар-
тистов. На том самом месте, где 
мы сегодня общаемся с Яросла-
вом, сидел сам Владимир Вы-
соцкий. Да и легенда-худрук 
«Театра на Таганке» Юрий Лю-
бимов, как и многие из его 
звездной труппы, любил прово-
дить здесь время. Простые жи-
тели  района гордились соседст-
вом с художниками и артиста-
ми. Любой москвич мог прийти 
и посмотреть, как работают ма-
стера. А наследие! Работы живо-
писцев, которые уже ушли от 
нас, хранятся именно здесь. 
Стеллажи этажа искусников 
уставлены шедеврами, которым 
нет цены. Но сейчас значитель-
ная часть этого собрания упако-
вана и просто стоит в коридо-
рах. Почему?

 Творческий дом на Щелков-
ском шоссе в числе других пяти-
этажек попал под реновацию. И 
то, что для многих жителей хру-
щоб — радость, для маэстро — по-
чти приговор. Ведь помещения 
у них нежилые. Не в социальном 
найме и, тем более, не в собст-
венности. У департамента го-
родского имущества с Союзом 
художников Москвы заключен 
договор безвозмездного поль-
зования на это помещение.                    

 «По условиям договора, в 
случае реконструкции или сно-
са здания, где располагается об-
щественная организация, она 
должна освободить занимаемое 
нежилое помещение», — заяви-
ли «РГ» в пресс-службе ДГИ. Со-

ответственно никакой замены 
ранее предоставленных «ква-
дратов» не будет. Ярослав Мар-
тынов и его коллега, другой мо-
сковский художник Денис Ру-
дых получили уведомление о 
том, что до 5 ноября мастерские 
нужно покинуть. И теперь жи-
вописцы, с одной стороны, про-
должают деловую переписку с 
городом с просьбой предоста-
вить хоть какую-то альтернати-
ву, а с другой, упаковывают свое 
наследие. «День икс» близится, 
взамен никаких  «квадратов»  
им не обещают.                                   

 «В таком крайне тяжелом 
положении наш творческий 
союз не оказывался за всю свою 
85-летнюю историю существо-
вания», — отмечает в открытом 
письме председатель правления 
московского Союза художни-
ков Виктор Глухов. Однако в 
ДГИ заявляют: помещения на 
Щелковском шоссе нужно осво-
бодить, а мастерские можно 
разместить в пределах ранее 
предоставленных организации 
площадей. «А это около 900 объ-
ектов общей площадью более 90 
тыс. кв. м», — заявили «РГ» в 
пресс-службе департамента. 
Однако, отмечают активисты 
СХ, эти «квадраты» уже распре-
делены между мастерами. Кро-
ме того, никто не даст гарантии, 
что и другие мастерские в пяти-
этажках впоследствии не попа-
дут под реновацию по аналогич-
ному сценарию. А ведь наследие 
живописцев, дух Высоцкого — 
все это могло бы стать украше-
нием любого реновационного 
дома. Или одного из городских 
арт-кластеров. Художники гото-
вы на любой вариант. Кроме аб-
солютного забвения.  

ЗДОРОВЬЕ Работу  телемедицинского центра Москвы 
в борьбе с COVID-19 оценили специалисты ВОЗ

Врач онлайн рядом
Ангелина Зеленькова 

Ц
ентр телемедицины в 
Москве посетила де-
легация Всемирной 
организации здраво-
охранения. Ее экспер-
ты   высоко оценили 
работу медиков, ко-
торые с самого нача-
ла пандемии ведут он-

лайн-прием пациентов с корона-
вирусом, а теперь еще и контр-
олируют состояние москвичей, 
решившихся первыми испытать 
на себе действие российской 
вакцины от страшной болезни. 
Вместе с представителями ВОЗ 
корреспонденты «РГ» стали сви-
детелями удаленного приема мо-
сквичей, находящихся по дру-
гую сторону экрана.

Расположился этот центр  на 
проспекте Лихачева, 11, в зда-
нии школы № 548. В просторных 
залах оборудованы несколько 
десятков рабочих мест для вра-
чей. У каждого — небольшая ка-
б и н ка  с о  стол о м  и  д ву м я 
компьютерами: по одному до-
ктор общается с пациентом, вто-
рой  подключен к ЕМИАС — это 
помогает узнать всю подногот-
ную о здоровье больного.

Врачи выходят на связь с па-
циентами не только по телефо-
ну, но и по видеосвязи. Кнопка 
вызова на экране,  пара секунд и  
врач-терапевт Иван Залогин 
уже видит перед собой Наталью, 

которая уже сделала прививку 
от ковида. Удивительно, но как 
только он начинает  задавать во-
просы, уже не кажется, что он-
лайн-прием чем-то отличается 
от обычного в реальном кабине-
те поликлиники. Разве что Ната-
лья сама себе измеряет давле-
ние. «Как вы себя чувствуете? 
Температуру измеряли, а давле-
ние? Боль в пояснице прошла? 
Одышка больше не беспокоит?» 
— спрашивает внимательный те-
рапевт, перед глазами которого 
электронная медицинская кар-
та Натальи, а еще специальное 
приложение, которое устанав-
ливают всем желающим в день 
вакцинации, — это дневник здо-
ровья пациента, в котором до-
броволец указывает любые не-
домогания. 

Наблюдение за Натальей, как 
и за остальными москвичами, 
включившимися в испытание 
вакцины,  продлится полгода. «У 
нас работают 150 врачей, 40 
операторов и 15 администрато-
ров», — рассказала Мария Соко-
лова, руководитель Центра те-

лемедицины. По ее словам, 
центр и сейчас продолжает ра-
ботать с больными коронавиру-
сом, которые проходят лечение 
на дому. Но со стартом вакцина-
ции от COVID-19 часть специа-
листов — 64 врача,  подключи-
лись к клиническим исследова-
ниям и ежедневно следят за со-
стоянием привитых от вируса 
москвичей. Таких, по последним 
данным, более 700,  а еще более 
60 тысяч человек записались на 
участие в исследовании и сейчас 
ждут решения, кого из них допу-
стят. 

Как правило, на одного паци-
ента в центре уходит не больше 
пяти минут — этого вполне до-
статочно, убедил «РГ» Иван За-
логин: «В первые три дня после 
прививки с добровольцами мы 
связываемся, чтобы узнать об 
их  самочувствии. Интересуем-
ся, к примеру, есть ли темпера-
тура. Какие вообще человек 
принимает  препараты  — все это  
вносится в электронную меди-
цинскую карту. Обязательно 
предупреждаем, что в случае 

ухудшения состояния нужно 
обратиться в «скорую» или к 
нам на «горячую линию».

Абсолютное большинство 
москвичей, которые сделали 
укол от COVID-19, по словам 
врача, чувствуют себя прекра-
сно. Многие даже  не верят, что 
им ввели вакцину от того самого  
вируса, который изменил всю 
нашу жизнь, так как   никаких 
проявлений болезни у себя не 
наблюдают. «Это заставляет мо-
сквичей предполагать, что им 

ввели плацебо, то есть вещество 
без явных лечебных свойств. 
Приходится объяснять,  что 
каждый организм индивидуален 
и отсутствие нежелательных яв-
лений — это  не доказательство 
неэффективности препарата», — 
делится  Залогин.

Высококвалифицированная 
работа московских специали-
стов  восхитила директора Евро-
пейского регионального бюро 
ВОЗ Ханса  Клюге. «Я нахожусь 
под большим впечатлением от 

телемедицинского центра, ни-
чего подобного в своей жизни не 
видел, — признался он. — Дело в 
том, что здесь в центре всего — 
человек, и только потом все 
остальное, технологии и прочее. 
Это важно для выстраивания до-
верия между пациентом и вра-
чом».  

Врачи ведут онлайн-прием из небольших кабинок. На связь с пациентами выходят не только по телефону, но и по видеосвязи. 

Для известного художника Владимира Архарова-Фредынского мастерская — второй дом. Здесь собраны его работы 
и уникальная коллекция прялок со всей страны.

А К Ц Е Н Т

Наблюдение за москвичами, 
включившимися в испытание вакцины, 
продлится полгода

Тем временем

Петербург возглавил рейтинг самых востребованных же-

лезнодорожных маршрутов для путешествий из Москвы   

этой осенью. Список составили специалисты онлайн-сер-

виса «Туту.ру». На втором месте оказался Нижний Новго-

род, а на третьем — Владимир.

Чаще всего в ава-
рии на дорогах 
попадают 
велокурьеры 

Многие горожане 
предпочли 
остаться дома 
или на даче 

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ 
В России 
ежегодно 
закрывается 
70 детских 
домов 

УСЫНОВИЛИ. 
ЧТО ДАЛЬШЕ?
Татьяна Владыкина

В последнее время в России из-
менилось отношение к усынов-
лению. Государство серьезно 
поддерживает приемных роди-
телей, а граждане смогли убе-
диться, что приемный ребенок — 
это особенный дар и счастье. С 
какой мотивацией сегодня наши 
сограждане идут на усыновле-
ние? Почему увеличивается чи-
сло детей-возвращенцев? Роди-
тели не справляются с родитель-
ской ролью или со своими ожи-
даниями? Как изменится между-
народное усыновление после 
опубликованного в «РГ» поста-
новления правительства об усы-
новлении детей иностранцами? 
Эти и другие вопросы обсудили 
на совете экспертов в «РГ».   

—  В 2006 году, выступая перед 
Федеральным Собранием, пре-
зидент поручил губернаторам и 
правительству найти механиз-
мы сокращения числа детей в 
детских домах, — напоминает Га-
лина Семья, психолог, член Пра-
вительственной комиссии по де-
лам несовершеннолетних и за-
щите их прав. — А единственный 
способ их сокращения — это се-
мейное устройство. И с 2007 
года показатель устройства в се-
мью стал одним из главных по-
казателей эффективности дея-
тельности губернаторов. Появи-
лись субсидии, была введена 
единовременная выплата около 
десяти тысяч рублей на ребенка. 
Было изменено региональное за-
конодательство.

По словам Галины Семьи, 
каждый регион старался приду-
мать что-то необычное, чтобы 
мотивировать потенциальных 
родителей. «Губернатор Белго-
родской области собрал экспер-
тов, посадил их в доме отдыха и 
попросил написать все предло-
жения для активного развития 
усыновления,  — рассказывает 
Галина Семья. — Из множества 
идей он выбрал платить усыно-
вителям 50 процентов стоимо-
сти содержания ребенка в детдо-
ме, а тогда это было порядка 
трех тысяч рублей. И если в це-
лом по России только 10 процен-
тов детей уходили на усыновле-
ние, то в Белгородской области 
это были уже почти 30 процен-
тов». 

Можно было слетать в Мага-
дан, если ты берешь ребенка на 
усыновление из банка данных, и 
вернуться обратно бесплатно, 
были придуманы видеопаспор-
та, видеоанкеты, по которым 
кандидаты могли познакомить-
ся с ребенком.  И показатели от-
данных в семьи детей после 2008 
года рванули вверх. «У нас было 
такое количество детей, устраи-
ваемых в семьи, что мы начали 
закрывать детдома», - напоми-
нает Галина Семья.  И сегодня 
ежегодно закрываются около 70 
детдомов. Осталось чуть-чуть 
больше тысячи. Причем в основ-
ном  это маленькие детдома, а не 
огромные, по 300—400 человек. 
Вроде бы все прекрасно. Но тем-
пы усыновления стали замед-
ляться. 

Одной из причин этого эк-
сперты называют причину весь-
ма прозаическую — всех хоро-
шеньких и здоровеньких детей 
разобрали.  «Остались дети 
сложных категорий, — говорит 
Галина Семья. — Прежде всего 
подростки,  у них сложности с 
поведением, с эмоциональным 
развитием. А также дети с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья. И сиблинги — братья и се-
стры. Например, сейчас в банке 
данных практически 51 процент 
детей сиблинги. А при устройст-
ве в семью братьев и сестер раз-
делять нельзя. 

Сказывается и растерянность 
молодых приемных родителей. 
Трудности, встречающиеся на 
пути воспитания, не всегда по-
могут преодолеть органы опеки 
и попечительства. «Сейчас стоит 
вопрос: усыновили, а что даль-
ше? — считает Армен Попов, ру-
ководитель федерального банка 
данных «Усыновите. ру». —Пра-
вильно ли мы рассчитали силы? 
Хватит ли нам компетенции, 
чтобы вырастить приемного ре-
бенка? Для этого в помощь роди-
телям мы создали ресурс «усы-
новили.ру», где родители с опы-
том  помогают новичкам». •

Полностью текст читайте 
в ближайшем номере «РГ».

В России осталось 
чуть больше 
тысячи малых 
детдомов

Директор Европейского региональ-
ного бюро ВОЗ Ханс Клюге: Я нахо-
жусь под большим впечатлением 
от телемедицинского центра, ничего 
подобного в своей жизни не видел.
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РАКУРС  В Нижнем 
Новгороде создан 
дистанционный 
анализатор состояния 
организма

Поймает 
на наркотике 

Антон Дерябин, Нижний Новгород

Резиденты нижегородского Научно-образовательного 
центра (НОЦ) создали прототип прибора, который уме-
ет бесконтактно определять уровень наркотиков в кро-
ви. Но это лишь одно из его применений. Согласно патен-
ту «Бесконтактный способ регистрации биологических 
ритмов человека» прибор одновременно регистрирует 
все три основных биологических ритма: сердечный, ды-
хательный и краниосакральный, связанный с активно-
стью головного мозга. Аналогов в мире этому нет.

Хронокардиограф, получивший название «Скрин-
Варио», можно использовать для ежемесячного массо-
вого скрининг-тестирования школьников и студентов, 
водителей, спортсменов.

— В этой технологии используется метод оценки нели-
нейной динамики изменчивости сердечного ритма, — 
рассказала директор Института фундаментальной меди-
цины Приволжского исследовательского медицинского 
университета, доктор биологических наук Ирина Мухи-
на. — Наркотики — это химические вещества, которые ак-
тивируют метаболизм организма и функций многих его 
систем, и сердца в том числе. Они меняют метаболиче-
ские ритмы, созда-
вая собственные. 
Сердце может уло-
вить эти ритмы и за-
писать об этом ин-
формацию в кардио-
ритмограмму.

Физика работы 
прибора в следую-
щем: регистрируют-
ся биоэлектриче-
ские сигналы сер-
дечной мышцы, за-
тем по разнице в 
длительности интер-
валов сердечного 
цикла строят карди-
оритмограмму. Да-
лее по алгоритму 
анализируют вклад 
в ее форму различ-
ных физиологиче-
ских ритмов. Каж-
дый такой ритм демонстрирует работу сердечной мыш-
цы нервной системы, эндокринной регуляции и влияния 
высших отделов центральной нервной системы. Таким 
образом прибор строит картирование ритмов регуля-
ции физиологических функций по ритмической актив-
ности сердца.

Прибор прост в применении, может использоваться 
во всех медицинских учреждениях, на предприятиях, в 
фитнес-центрах, в спортивной медицине, для домашней 
диагностики. После скрининга программа выдает общие 
рекомендации по корректировке повседневного ритма 
жизни, а может при необходимости посоветовать прой-
ти дальнейшее, более тщательное медицинское обследо-
вание у специалистов. Хронокардиограф «Скрин-Ва-
рио» прошел испытания более чем на 900 спортсменах, 
в том числе и на юношеской сборной России по футболу.

— Преимуществом прибора является неинвазивный 
принцип диагностики, позволяющий проводить иссле-
дования не только в покое, но и при физических нагруз-
ках, а также, что особенно ценно, в динамике, включая 
влияние проводимой терапии, — сказал доктор медицин-
ских наук, заслуженный врач РФ Николай Боровков. -- 
Он может применяться для комплексного обследования 
состояния человека, поможет в  повседневной практике 
кардиологов, терапевтов, неврологов. 

Один из разработчиков прибора Александр Панкра-
тов надеется, что участие в НОЦ поможет найти страте-
гического инвестора для организации серийного выпу-
ска прибора. При НОЦ создается инновационный науч-
но-технологический центр, где предприятия-резиденты 
получают точно такие же льготы по налогообложению, 
как и в «Сколково», а также расширенный доступ к ме-
рам государственной поддержки малых предприятий 
в более полном варианте.  

ПЕРСОНА Почему известный ученый решил работать в России

Найти своих 

Юрий Медведев 

П
очему ученый оста-
вил пост престиж-
ного европейского 
института? Можно 
ли повторить при-
роду и создать кожу 
ха м е л е о н а ?  Ка к 
преодолеть  воз-
растную яму в рос-

сийской науке? Об этом корре-
спондент «РГ» беседует с про-
фессором Дмитрием Ивано-
вым, который после 20 лет рабо-
ты за границей возглавил лабо-
раторию в МГУ. 

Дмитрий Анатольевич, вы 
сделали блестящую карьеру за 
границей, возглавив во Фран-
ции престижный институт. 
Но вдруг совершили резкий по-
ворот в своей жизни: покину-
ли кресло директора, выигра-
ли российский мегагрант и 
открыли лабораторию в 
МГУ. Почему? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Честно говоря, 
не вдруг. Эта мысль постепенно 
зрела. Я несколько лет был ди-
ректором Института материа-
ловедения, входящего в систему 
французского Национального 
центра научных исследований 
(CNRS), аналога Российской 
академии наук. Понятно, что ра-
бота администратора требует 
массы времени и сил, на науку 
их почти не остается. А у меня 
были интересные идеи, которые 
хотелось попробовать реализо-
вать. И когда узнал о россий-
ских мегагрантах, подумал, это 
тот самый момент, чтобы совер-
шить решающий шаг и полно-
стью переключиться на науку. 

Но заниматься наукой вы мо-
гли в своем же институте. 
Оставить пост директора, 
возглавить лабораторию, а не 
отправляться в Россию. 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Конечно, и такой 
вариант я рассматривал, но по-
ступил иначе. Почему? Понима-
ете, я никогда не хотел уезжать 
из России, даже мысли такой не 
было. После окончания МФТИ 
мечтал заниматься наукой, но 
попал в так называемые лихие 
90-е и понял, что молодому, не 
имеющему никаких преферен-
ций, в нашей науке не сделать 
прорыва. Все это мной очень тя-
жело переживалось. Но при-
шлось уехать, искать свое место 
там, где тебя никто не ждет, где 
во многом надо учиться жить 
заново. Вообще это была драма 
для многих, кто тогда выну-
жденно покинул свою страну. 

Может, это высокопарно, но 
у меня всегда была ностальгия 
по России. Мне всегда хотелось 
сделать что-то серьезное для 
свой родины. А когда появились 

мегагранты, решил помочь та-
ким же молодым ученым, каким 
когда-то был и я. По себе знаю, 
как важно, чтобы на первых по-
рах подставил плечо старший 
коллега, помог найти свою тему, 
интегрироваться в мировую на-
уку. Сейчас в моей лаборатории 
в МГУ работают перспективные 
молодые ученые, у которых, 
уверен, хорошее будущее. 

Сварить суп из полимера 
Ради каких идей вы так кру-
то изменили свою жизнь? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Это был целый 
спектр задач, но сейчас хочу 
рассказать об одном проекте, 
которым мы занимаемся в со-
ставе международной команды 
ученых. Речь идет о создании 
биоимплантов для медицины, 
прежде всего трансплантоло-
гии. Этим давно занимаются во 
всем мире. Однако задача созда-
ния такого импланта, у которо-
го деформационное поведение 
было точно таким же, как и у 
окружающих биологических 
тканей, до сих пор не была ре-
шена. И что получается? Если у 

вас, скажем, возникла проблема 
с межпозвоночным диском, вам 
его удаляют, ставят вкладку из 
пластика, который не соответ-
ствует механике вашего диска, 
и в конечном счете соседние ди-
ски тоже начинают разрушать-
ся. Вплоть до того, что пациент 
может стать инвалидом. Значит, 
надо, чтобы импланты точно со-
ответствовали механике живых 
тканей и были индивидуальны-
ми для каждого пациента. Это 
касается самых разных органов, 
где применяются импланты: за-
мена кожи, сосудов, мениска, 
межпозвоночных дисков и т.д. 
Причем важно не перебирать 
для пациента разные варианты 
полимера, а заранее по опреде-
ленной системе предсказывать 
именно то, что ему необходимо. 
Фактически речь идет о персо-
нализированной медицине. 

Цель важнейшая. В чем же 
проблема повторить приро-
ду? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Дело в том, что 
живые ткани уникальны. Ска-
жем, кожа в «спокойном» со-

стоянии очень мягкая, а при 
растяжении становится про-
чней в тысячу раз. Воспроизве-
сти этот природный феномен с 
помощью «обычных» синтети-
ческих полимеров не удавалось 
никому в мире, да и в принципе 
невозможно. Вот этим мы и за-
нялись в созданной в МГУ по ме-
гагранту новой лаборатории. 
Сегодня можно сказать, что та-
кие уникальные полимеры раз-
работаны. Созданные полиме-
ры — а их теперь целая библио-
тека — могут быть в 1000 раз 
мягче, чем все известные на се-
годня полимеры. При этом в 
ходе деформации они могут 
упрочняться также примерно в 
1000 раз, что абсолютно недо-
ступно «обычным» полимерам. 

Что из себя представляет со-
зданный вами природоподоб-
ный полимер? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Это макромоле-
кула, но она кардинально отли-
чается от известных из школь-
ного учебника линейных поли-
меров и больше похожа на ер-
шик для чистки бутылок, имеет 

множество молекулярных вор-
синок. Этот фрагмент макромо-
лекулы называют «щеткой». 
Она несколько лет назад была 
разработана в США. У нее есть 
важная особенность. Когда она 
недеформирована, то очень 
мягкая, даже сверхмягкая. Так 
вот из такой «мягкой игрушки» 
мы решили сделать очень упру-
гий материал. Казалось бы, это 
невозможно. Но была одна идея. 
А что если попробовать так сое-
динить «щетки», создав из них 
трехмерную сетку, чтобы при 
растяжении она сразу обретала 
упругость. Пробовали разные 
варианты. И наконец нашли. 
Для этого на концы «щетки» 
пришиваются линейные поли-
меры. А затем, говоря образно, 
нужная структура возникает из 
такого полимерного супа, где 
хаотично плавают, как макаро-
ны, наночастицы — «щетки» с 
хвостиками на концах. При 
определенных условиях они на-
чинают самоорганизовываться, 
отличать фрагмент, который им 
«нравится», от тех, которые не 
«нравятся». И притягивать 
«свой», отталкивая «чужой». В 
итоге получается плетение, на-
поминающее паутину. Такая 
структура обладает свойства-
ми, которые имитируют живую 
кожу. Она очень мягкая, но при 
растяжении мгновенно упроч-
няется. 

Кстати, статья о созданном 
вами совместно с коллегами 
искусственном аналоге кожи 
хамелеона напечатана в ав-
торитетном журнале 
Science, а работа была тогда 
признана одним из главных 
достижений российской нау-
ки. Эта кожа получилась про-
чной и даже меняла цвет. Но 

вы сказали, что таким спосо-
бом можно воспроизвести не 
только кожу, но и другие жи-
вые ткани. Каким образом?

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Совершенно вер-
но. У нас для этого в распоряже-
нии имеется целый арсенал воз-
можностей. Мы можем манипу-
лировать длиной ворсинок, рас-
стоянием между ними, приши-
вать к «щетке» разные полиме-
ры и т.д. Более того, наша анали-
тическая модель может пред-
сказать заранее, молекула како-
го строения какой живой ткани 
будет соответствовать, а значит, 
почти идеально подойдет к им-
плантации. 

Продолжая исследования, 
сейчас мы разрабатываем «ум-
ные» полимеры. Они будут реа-
гировать на разные внешние 
воздействия — температуру, ки-
слотность среды, освещенность. 
Это позволит значительно рас-
ширить сферу их применения, 
например, для точного попада-
ния лекарства в мишень и его 
высвобождения. 

Когда ваши фундаменталь-
ные разработки смогут ре-
ально помогать людям? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Сейчас мы зани-
маемся внедрением, активно 
взаимодействуем с биологами и 
медиками. 

Ваш случай — это яркий при-
мер того, какую роль может 
сыграть мегагрант в судьбе 
ученого. Он позволил не 
просто создать полимеры для 
медицины, у которых в мире 
нет аналогов. Он помог вам 
реализовать свои идеи. Собст-
венно, ради этого люди и идут 
в науку. Сделать то, что еще 
никто никогда не делал. На-
верное, ради этого действи-
тельно стоило расстаться с 
креслом директора даже в 
престижном институте. 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Я считаю, что 
сама профессия ученого и дан-
ная ему академическая свобода 
располагают к экспериментам, 
дают возможность поиска и са-
мореализации. Но я бы не про-
тивопоставлял работу ученых и 
организаторов науки, так как 
оба эти аспекта являются не-
отъемлемыми для научной дея-
тельности. 

Преодолеть возрастную яму 
Вы стояли у истоков движе-
ния мегагрантов. Как в целом 
оцениваете достигнутые ре-
зультаты? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Я очень неравно-
душен к этой программе. По-
моему, это один из самых эф-
фективных инструментов под-
держки науки в России. За 10 
лет под руководством ведущих 
ученых создано 272 новых лабо-
ратории, где в самые передовые 
исследования включены сотни 
молодых ученых, где они актив-
но интегрируются в мировую 
науку. И не для того чтобы поки-
нуть родину. Считаю, у них се-
годня здесь много возможно-
стей для реализации, так как в 
стране работают эффективные 
меры поддержки молодежи. 
Могу с гордостью сказать, что 
нашей группой ученых-мегаг-
рантников предложен один из 
таких инструментов. Мы два 
раза встречались с президентом 
России, и в итоге в Российском 
научном фонде появились пре-
зидентские программы для мо-
лодых ученых. 

Среди плюсов мегагрантов 
многие отмечают, что они в 
значительной мере помогают 
преодолеть яму, которая 
образовалась между молоды-
ми и учеными в солидном воз-
расте. 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Да, разрыв поко-
лений в нашей науке бросается 
в глаза. В институтах много мо-
лодежи и возрастных людей, но 
мало 40—50-летних. А ведь это 
самый продуктивный возраст. 
Так вот те, кто когда-то покинул 
Россию, сейчас находятся имен-
но в таком возрасте. И, работая 
по мегагрантам, они как раз и 
способны заполнить этот раз-
рыв поколений. 

Словом, значение мегагран-
тов трудно переоценить. Но уве-
рен, что нельзя останавливать-
ся на достигнутом. Надо посто-
янно анализировать результаты 
и вносить коррективы, делать 
программу более разнообраз-
ной. Для чего стоит посмотреть 
на опыт Европы, где успешно 
работают самые разные вариан-
ты поддержки ученых. Скажем, 
после завершения мегагранта 
остаются новые лаборатории. 
Это сильные коллективы, осна-
щенные по самому последнему 
слову науки. Но многие живут 
сами по себе, разбросаны по 
разным вузам и институтам. 
Мне кажется, что их отдача бу-
дет намного больше, если на ос-
нове таких лабораторий создать 
кластеры, в том числе междис-
циплинарные. Ведь именно на 
стыке наук сегодня в мире со-
вершаются наиболее эффектив-
ные научные прорывы. Концен-
трация усилий нескольких та-
ких лабораторий по принципу 
тематической или географиче-
ской близости будет способст-
вовать системному возрожде-
нию нашей науки. 

Также я предложил бы скон-
центрировать усилия на интег-
рации российских научных кол-
лективов в большие междуна-
родные консорциумы, чтобы 
наши молодые ученые чувство-
вали себя частью мирового на-
учного процесса. Например, не-
давно МГУ вошел в консорциум, 
созданный моими коллегами из 
ведущих научных организаций 
Франции для исследований в 
области материаловедения.  

Профессор Иванов: Сейчас в моей лаборатории в МГУ работают очень перспективные молодые ученые, у которых, уверен, в науке хорошее будущее. 

«Скрин-Варио» может быстро провести медицинское 
тестирование населения.

А К Ц Е Н Т

Пришлось уехать, искать свое место там, 
где тебя не ждут, где во многом надо 
учиться жить заново. Это была драма 
для многих, кто тогда вынужденно 
покинул свою страну

ЛАБОРАТОРИЯ  
Российские 
ученые 
открыли, 
что мигрень 
заложена 
в генах

МИЛЛИАРДЫ 
НА ГОЛОВУ
Сергей Деменко

Это исследование ученых из Ка-
занского (Приволжского) феде-
рального университета имеет 
важнейшее значение для почти 
миллиарда землян, которые 
страдают от мигрени. По неко-
торым оценкам, среди невроло-
гических заболеваний она наи-
более затратная, например, Ев-
росоюзу обходится в более чем 
27 миллиардов евро в год. Ведь 
мигрень значительно снижает 
качество жизни человека и ли-
шает его возможности нормаль-
но жить и работать, вынуждая 
регулярно принимать обезбо-
ливающие лекарства.

Особенно сильно это прояв-
ляется при ее хронической фор-
ме, головная боль сохраняется 
от 15 дней в месяц на протяже-
нии более трех месяцев.

И вот российские ученые, 
исследуя варианты гена боле-
вого рецептора TRPV1, впервые 
показали, что переход мигрени 
из эпизодической в хрониче-
скую форму имеет генетиче-
скую природу. Это связано с 
полным отсутствием у пациен-
тов одного из вариантов этого 
гена. Значит, именно он вовле-
чен в механизм развития забо-
левания. Знание об этом позво-
лит врачам заблаговременно 
определять группу риска, что 
повысит эффективность про-
филактики и лечения мигрени, 
а также будет способствовать 
более эффективной профилак-
тике и лечению болезни, и как 
следствие минимизации эконо-
мических издержек. Работа 
опубликована в журнале 
Journal of Molecular 
Neuroscience. Исследование 
поддержано Российским науч-
ным фондом (РНФ).  

КЛИМАТ Леса 
пасуют перед 
глобальным 
потеплением

ВРЕДНАЯ 
ДИЕТА
Аркадий Симонов 

Во всех катастрофических сце-
нариях глобального потепле-
ния ученые находили один 
плюс. При росте температуры в 
атмосфере увеличивается кон-
центрация углекислого газа, 
которым питаются растения. 
При такой усиленной диете 
леса начинают интенсивней ра-
сти, а значит, активней бороть-
ся с потеплением. Вроде бы здо-
рово. Но эту оптимистическую 
картину ставят под сомнение 
исследования ученых Универ-
ситета Лидса (Великобрита-
ния). 

Они изучали, как связаны 
темпы роста 82 видов деревьев 
со всего мира и продолжитель-
ность их жизни. Результат был, 
прямо скажем, неожиданный. 
Вслед за ускоренным ростом 
растений следует их ускорен-
ная гибель. Причем такой «за-
кон» практически универса-
лен, работает почти для всех ви-
дов деревьев, произрастающих 
во всех климатических зонах 
планеты.

Кроме того, выяснилось, что 
продолжительность их жизни 
укорачивается примерно на 30 
лет при повышении средних 
температур на каждый градус. 
Еще один вывод исследования: 
шансы деревьев погибнуть рез-
ко увеличиваются по мере их 
приближения к максимально 
возможному размеру. Впрочем, 
на растущую уязвимость дере-
вьев влияют и другие факторы. 
К примеру, быстро растущие 
деревья меньше защищены от 
атак вредных насекомых, могут 
формировать древесину более 
низкой плотности и становить-
ся менее устойчивыми к засухе. 
По мнению ученых, способ-
ность лесов поглощать углеки-
слый газ будет иссякать по мере 
того, как медленно растущие и 
стойкие деревья будут выте-
сняться быстро растущими и 
уязвимыми. Этот фактор сегод-
ня не учитывается при состав-
лении моделей климата, а пото-
му они слишком оптимистич-
ны. Если учесть, что нынешние 
модели уже полны катастрофи-
ческих прогнозов, то что пер-
спектива выглядит еще более 
мрачной. Исследование опу-
бликовано в журнале Nature 
Communications.  

Прибор прост 
в применении, 
может использо-
ваться во всех 
медицинских 
учреждениях, 
на предприятиях, 
в фитнес-центрах, 
в спортивной 
медицине
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Визитная карточка 
Дмитрий Анатольевич Иванов ро-

дился в Москве в 1965 году. 

Окончил с красным дипломом 

МФТИ. В 1992 году защитил кан-

дидатскую диссертацию. В 1992—

1994 годах работал в Институте 

физической химии РАН. С сере-

дины 90-х и за четверть века сде-

лал успешную карьеру в европей-

ской науке. После нескольких лет 

работы в Свободном университе-

те Брюсселя он в 2005 году воз-

главил Институт материаловеде-

ния в городе Мюлуз (Франция). 

В 2011 году ученый выиграл ме-

гагрант на создание новой науч-

ной лаборатории на факультете 

фундаментальной физико-хими-

ческой инженерии МГУ и с тех 

пор участвует в научных проектах 

обеих стран — России и Франции. 

Область его научных интересов: 

структура и физические свойства 

частично кристаллических и жид-

кокристаллических полимеров 

и супра-молекулярных объектов, 

имеющих органическую и неор-

ганическую природу.

Информационное сообщение
Об исключении ООО «НКО «Паритет» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Небанковской кредитной органи-
зации «Паритет» (Общество с ограниченной ответствен-
ностью), ООО «НКО «Паритет» (регистрационный но-
мер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 1860-К, номер по реестру банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов 732), 
и завершением Агентством процедуры выплаты возмеще-
ния по вкладам Правлением Агентства 21 сентября 2020 г. 
(протокол № 82) принято решение об исключении 
ООО «НКО «Паритет» из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов  
с 14 сентября 2020 г. на основании письма Банка России 
от 17 сентября 2020 г. № 14-5-18/7451 о государственной 
регистрации ООО «НКО «Паритет» в связи с его ликвида-
цией (запись в Едином государственном реестре юриди-
ческих лиц от 14 сентября 2020 г. № 2207708798328). 
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ГЕОПОЛИТИКА «Что такое плохо»: председатель КНР Си Цзиньпин 
 предостерег от гегемонизма и новой холодной войны

Вместе на пути к балансу
Константин Щепин, 
проект «Россия — Китай: 
события и комментарии» 

«Н
ам нужен не 
с т о л ь к о  р е -
цепт, сколько 
эффект», — так 
председатель 
КНР Си Цзинь-
пин обозначил 
подход Китая к 
решению са-

мых насущных глобальных во-
просов, выступая 21 сентября 
на встрече высокого уровня, по-
священной 75-летию ООН.

Следуя этому принципу, гла-
ва китайского государства воз-
держался от продвижения 
внешнеполитической повестки 
КНР с трибуны ООН, не стал да-
вать «рецепты из Пекина» о 
том, как усовершенствовать си-
стему глобального управления. 
Не было упомянуто ни о китай-
ской интеграционной инициа-
тиве «Одного пояса, одного 
пути», ни о закрепленной в до-
кументах ООН китайской стра-
тегии построения глобального 
сообщества единой судьбы. 
Вместо этого Си остановился на 
проблемах, из-за которых лихо-
радит нынешний мир и кото-
рым Китай призывает противо-
стоять всем миром. Фактиче-
ски, председатель КНР восполь-
зовался практикой антоними-
ческого перевода, рассказав 
партнерам по Объединенным 
нациям о том, что такое плохо.

Прежде всего, глава китай-
ского государства выступил про-
тив гегемонизма. «Никакая 
страна не вправе доминировать 
в международных делах, вер-
шить судьбы других и монополи-
зировать преимущества разви-
тия, тем более действовать про-
извольно, проводить политику 
травли и гегемонии... Крупные 
державы должны отказаться от 
«исключительности» и двойных 
стандартов, не искажать между-
народное право, не ущемлять за-
конные права и интересы других 
стран, не разрушать мир и ста-
бильность на планете», — под-
черкнул Си Цзиньпин.

Комментируя заявление гла-
вы китайского государства, на-
блюдатели отмечают схожесть 

позиций КНР и России в проти-
востоянии гегемонизму и поли-
тике односторонних действий. 
Председатель КНР, выступая в 
ООН, дипломатично предпочел 
отказаться от обозначения геге-
мона, однако риторика россий-
ской стороны более откровенна. 
Показательно, что накануне вы-
ступления Си Цзиньпина МИД 
России констатировал: Вашинг-
тон проводит «политику одно-
сторонних шагов, нацеленную 
на продвижение собственных 
узкокорыстных интересов без 
учета легитимных озабоченно-
стей других игроков». «Линия 
Вашингтона нацелена на слом 
системы международных отно-
шений, основанной на цен-
тральной роли ООН в мировой 
политике», — отметили в россий-
ском внешнеполитическом ве-
домстве в интервью инфор-
мпроекту «Россия — Китай: со-
бытия и комментарии».

США «продвигают концеп-
цию, которая подразумевает со-
здание закрытых альянсов для 
выработки и реализации шагов 
в обход ООН и ее Совета Безопа-
сности», — заявили в россий-
ском МИД. «Налицо и откровен-
но «потребительское» отноше-
ние США к всемирной органи-
зации и ее специализирован-
ным учреждениям, от которых 
Вашингтон под угрозой прекра-
щения финансирования или 
приостановки членства требует 
принятия выгодных для себя ре-
шений. Все это пагубно сказы-
вается  на  э ффективности 
ООН», — констатировали в де-

партаменте информации и пе-
чати российского внешнеполи-
тического ведомства.

«ООН, в которой США теря-
ют позиции гегемона, может 
разделить участь своих специа-
лизированных организаций, ли-
шившихся американского фи-
нансирования. Вероятно также 
создание невыносимых условий 
для работы штаб-квартиры в 
Нью-Йорке», — считает, в свою 
очередь, руководитель Экспер-
тного совета Российско-Китай-
ского Комитета дружбы, мира и 
развития Юрий Тавровский.

Вместе с тем китайские эк-
сперты уверены, что роль США 
в международных структурах 
переоценена. Угрозы Вашингто-
на разорвать связи со все боль-
шим количеством международ-
ных организаций в Пекине вос-
принимают как «стресс-тест», 
который даже пойдет на пользу 
многим площадкам глобально-
го взаимодействия. Так, сотруд-
ник Академии международной 
торговли и экономического со-
трудничества при министерст-
ве коммерции КНР Мэй Синьюй 
отмечает: «Например, ВТО, дея-
тельность которой пытаются 
блокировать США, уже прошла 
стресс-тест американской бло-
кады. Это серьезный сигнал Ва-
шингтону: даже без вас процес-
сы глобального взаимодействия 
не остановятся». «Даже выход 
США из Всемирной торговой 
организации может стать не 

столь плохим результатом, по-
скольку они постоянно мешают 
нормальной деятельности ВТО. 
В этой организации 164 члена, 
США лишь один из них, и не бо-
лее того», — отмечает, в свою 
очередь, член исполнительного 
совета Всекитайской ассоциа-
ции вопросов ВТО Хэ Вэйвэнь.

Наблюдатели считают, что в 
Вашингтоне осознают эту ситу-
ацию и пытаются компенсиро-
вать ее развязыванием новой 
холодной войны. Категорически 
против этого выступил в ООН 
председатель КНР: «Мышление 
холодной войны никак не помо-
жет разрешить проблемы от-
дельной страны, тем более про-
тивостоять общим вызовам че-
ловечества». Таким образом 
официальный Пекин дал понять, 
что не заинтересован в станов-
лении биполярного мира и на-
гнетании противостояния меж-
ду крупнейшими державами.

Впрочем, многие западные и 
китайские эксперты полагают, 
что новая холодная война, от ко-
торой предостерег Си, уже нача-
лась. Так, специалист по между-
народным отношениям из Кем-
бриджского университета Мар-
тин Жак называет нынешнюю 
глобальную обстановку «холод-
ной войной нового типа», развя-

занной США для сдерживания 
Китая. По его словам, у нынеш-
ней холодной войны есть три ба-
зовых отличия от прошлой, аме-
рикано-советской. Во-первых, 
Китай куда более глубоко, чем 
бывший Советский Союз, интег-
рирован в глобальную экономи-
ку. Поэтому у США не получится 
изолировать КНР от внешнего 
мира. Во-вторых, современный 
Китай куда более могуществен с 
экономической точки зрения, 
чем бывший СССР, по паритету 
покупательской способности 
КНР уже превзошла США в 2014 

году. Поэтому попытки Соеди-
ненных Штатов сдерживать Ки-
тай, возводя торговые и техноло-
гические барьеры, окажутся ма-
лоэффективными. Наконец, в-
третьих, Китай не допустит 
ошибки Советского Союза и не 
позволит втянуть себя в гонку 
вооружений, уверен эксперт.

Руководитель института 
международных стратегиче-
ских исследований при Пекин-
ском университете Ван Цзисы, в 
свою очередь, считает, что сов-
ременные американо-китай-
ские отношения «куда хуже 
американо-советской холодной 
войны». Эксперт отмечает: «От-
ношения Москвы и Вашингтона 
на протяжении тех четырех де-
сятилетий оставались в основ-
ном стабильными за исключе-
нием отдельных «горячих» мо-
ментов вроде Карибского кри-
зиса 1962 года. Две сверхдержа-
вы были разделены политиче-
ски, экономически и социально 
и в принципе не могли влиять на 
внутренние дела друг друга. У 
них были крайне поверхност-
ные связи. В современных аме-
рикано-китайских отношениях 
все наоборот: после четырех де-
сятилетий сближения мы идем 
на разрыв. Поэтому моральные 
и материальные потери, повле-

ченные нашим противостояни-
ем, особенно во время панде-
мии коронавирусной инфек-
ции, несопоставимо выше, чем 
во времена «холодной войны».

Абсолютно все наблюдатели 
сходятся во мнении, что попыт-
ки реставрации холодной войны 
исходят из Вашингтона, но ни-
как не из Пекина. Выступая с 
трибуны ООН, глава китайского 
государства дал четко понять, 
что Пекин не пойдет на поводу 
этих провокаций. Си Цзиньпин 
обозначил три основных прин-
ципа, на которых, по мнению 

китайской стороны, нужно 
обеспечивать поступательное 
развитие системы глобального 
управления под эгидой ООН.

Во-первых, это многополяр-
ность и справедливость. «Взаи-
моуважение и равенство всех го-
сударств, больших или малых — 
требование времени и первооче-
редной принцип Устава ООН… 
Односторонность ведет в никуда, 
всем странам мира следует при-
держиваться принципа «сов-
местного обсуждения, совмест-
ной реализации и совместного 
использования», защищать все-
общую безопасность, делиться 
друг с другом достижениями раз-
вития и сообща определить судь-
бу мира. Необходимо наращи-
вать представительность и право 
голоса развивающихся госу-
дарств, чтобы интересы и жела-
ние большинства стран мира бо-
лее сбалансированно были пред-
ставлены в ООН», — подчеркнул 
глава китайского государства.

Во-вторых, по словам Си 
Цзиньпина, следует строго со-
блюдать принцип верховенства 
закона. «Нужно неукоснитель-
но отстаивать цели и принципы 
Устава ООН как основу между-
народных отношений и важный 
краеугольный камень для ста-
билизации миропорядка. При 
координации межгосударствен-
ных отношений и их интересов 
можно только опираться на ме-
ханизмы и правила, а не на мне-
ния тех, кто сильнее других», — 
уверен председатель КНР.

В-третьих, глава китайского 
государства призвал развивать 
многостороннее сотрудничест-
во. «Содействие международно-
му сотрудничеству — одна из ис-
ходных целей создания ООН и 
важный принцип ее устава. Нам 
нужно вести диалог вместо кон-
фронтации, путем консульта-
ций, а не принуждения, стре-
миться к взаимной выгоде, отка-
заться от игры с нулевым резуль-
татом. Необходимо сочетать ин-
тересы своей страны с общими 
интересами стран мира, расши-
рять точки соприкосновения ин-
тересов для формирования боль-
шой международной семьи в 
духе гармонии и сотрудничест-
ва», — резюмировал председа-
тель КНР.  

Председатель КНР призвал обеспе-
чивать развитие системы глобаль-
ного управления под эгидой ООН.

А К Ц Е Н Т

Си Цзиньпин призвал соблюдать 
 принцип верховенства закона и вести 
диалог для баланса интересов

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продажа квартиры, расположенной по адресу:
Ивановская обл., г. Кинешма, ул. Карла Либкнехта, 

д. 2, кв. 21
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7624, 

 inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 422, 421,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Прием заявок с 23.09.2020 с 12.00 по 23.10.2020 до 18.00 
МСК.

Дата рассмотрения заявок: 26.10.2020 до 18.00 МСК.
Дата проведения публичного предложения: 27.10.2020 

в 12.00 МСК.
Предмет публичного предложения: открытое публичное 

предложение с подачей предложения о цене имущества в элект-
ронной форме по продаже 1-комнатной квартиры площадью 
28,8 кв.м., расположенной по адресу: Ивановская обл., г. Кинеш-
ма, ул. Карла Либкнехта, д. 2 кв. 21.

Начальная цена / Цена отсечения: 480 211 / 432 211 руб. 
НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 12 000 / 
10 000 руб.

Задаток: 48 000 руб. НДС не облагается.
Полная информация о публичном предложении размещена на 

официальном сайте Организатора публичного предложения https://
etp.gpb.ru и Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов имущественного комплекса 
вертодрома «Красная Поляна», расположенного  

по адресу: г. Сочи, п. Красная Поляна, ул. Защитников 
Кавказа, д. 60 

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7624,  
inf@adm.gazprom.ru

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 
https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51 (доб.  421 и 422), a.kuznecova@
etpgpb.ru, v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме: 27.10.2020 в 12.00 МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 23.09.2020 
с 12.00 по 23.10.2020 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 26.10.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: 

продажа единым лотом объектов недвижимого (14 ед.) и движи-
мого (147 ед.) имущества бывшего вертодрома «Красная Поляна», 
расположенного по адресу: Краснодарский край, г. Сочи, Адлер-
ский район, п. Красная Поляна, ул. Защитников Кавказа, 60.

Начальная цена / Цена отсечения (минимальная цена): 
113 866 193 / 102 479 573 руб. (кроме того НДС).

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 1 138 662 / 
750 000 руб.

Размер обеспечения заявки для участия в публичном 
предложении (задаток) составляет: 11 000 000 руб., НДС не об-
лагается.

Полная информация о публичном предложении размещена на 
официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца 
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов недвижимого и движимого имущества  
газотурбинной электростанции (ГТЭС-4), расположенных  
по адресу: Свердловская обл., г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25  

(совместные торги)
извещение о проведении открытого публичного предложения в 

электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru;
ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»: (343) 359-72-23,  

A.Zaletaev@ekaterinburg-tr.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ,  

etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 27.10.2020 в 
12.00  МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 23.09.2020 с 12.00 
по 23.10.2020 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 26.10.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: про-

дажа объектов недвижимого (7 единиц) и движимого (3 единицы) иму-
щества газотурбинной электростанции ГТЭС-4, расположенных по  
адресу: Свердловская область, г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25.

Имущество продается единым лотом.
Начальная цена / Цена отсечения: 31 000 000 / 27 900 000 руб. 

(кроме того НДС).
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 310 000 / 250  000 

руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предло-

жении (задаток) в электронной форме составляет: 3 100 000 руб., 
НДС не облагается.

Полная информация о публичном предложении размещена на офи-
циальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

Администрация Горноуральского городского округа и Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Агрокомплекс «Горно-
уральский» извещают о проведении общественных обсуждений 
проектной документации: «Реконструкция свинокомплекса 
ООО «Агрокомплекс «Горноуральский» в части организации 
работ по навозоудалению (обработке, хранению и обеззаражи-
ванию) и приготовлению на его основе органических (органо-
минеральных) удобрений», Технического задания на выполне-
ние Оценки воздействия на окружающую среду и Оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Цель проведения общественных обсуждений: доведение 
до сведения жителей Горноуральского городского округа наме-
рений ООО «Агрокомплекс «Горноуральский» по реконструк-
ции системы удаления свиного бесподстилочного навоза (обра-
ботке, хранению и обеззараживанию) и приготовлению на его 
основе органических (органоминеральных) удобрений с внесе-
нием их на сельскохозяйственные угодья.

Месторасположение намечаемой деятельности: Горноураль-
ский городской округ.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Агрокомплекс «Гор-
ноуральский», 622904, Свердловская область, Пригородный 
район, пгт. Горноуральский.

Наименование и адрес исполнителя: ЗАО «Горный проектно-
строительный центр», 620026 г. Екатеринбург, ул. Белинско-
го, 83, офис 912.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: отдел архитектуры, градостроительства 
и землепользования администрации Горноуральского город-
ского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Примерные сроки проведения процедуры Оценки воз-
действия на окружающую среду: с 28.09.2020 г. по 29.10.2020 г.

Общественные слушания проектной документации в Горно-
уральском городском округе состоятся 30.10.2020 г. в 13.00  
часов по местному времени в здании МБУ ГГО «Горноуральский 
центр культуры», по адресу: 622904, Свердловская обл., Приго-
родный р-н, пгт Горноуральский, 49.

В период с 28.09.2020 г. по 29.10.2020 г. можно ознакомиться 
с материалами по объекту общественного обсуждения (проект-
ной документацией, Техническим заданием на выполнение 
Оценки воздействия на окружающую среду и разделом «Оценка 
воздействия на окружающую среду»), а также задать вопросы, 
высказать свои предложения, замечания и подать заявление для 
участия в общественных слушаниях (с правом выступления):

—  на официальном сайте Горноуральского городского округа 
в сети Интернет: https://grgo.ru (раздел «Общественное 
обсуждение»);

—  в отделе архитектуры, градостроительства и землепользова-
ния администрации Горноуральского городского округа 
по адресу: 622001, Свердловская область, г. Нижний Тагил, ул. 
Красноармейская, 46 (каб. 110). Телефоны: 8 (3435) 25-37-22, 
8 (3435) 25-67-38, контактное лицо — Попова Алена Геннадь-
евна, эл. почта: arx.ggo@yandex.ru

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уведомление о проведении общественных обсуждений проек-
та Технического задания на разработку раздела» «Оценки воз-
действия на окружающую среду» (ОВОС) по объекту «Магист-
ральный нефтепродуктопровод «Омск-Сокур». Реконструкция 
Замена трубы на участке «Барабинск—Чулым» 462,1—496,0 км. 
Новосибирское РНУ. Реконструкция

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на I квартал 2020 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002г. № 7-ФЗ  
«Об охране окружающей среды», Федеральном законе 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологи ческой экспертизе», при-
казе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», в настоящее время разрабатывается техническое за-
дание (ТЗ) на разработку раздела «Оценка воздействия на окру-
жающую среду». Цели и объекты намечаемой деятельности:

Целью проекта является замена трубы на участке «Барабинск—
Чулым» 462,1—496,0 км. Новосибирское РНУ. Реконструкция.

Географическое положение: Новосибирская область, Каргат-
ский район.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране окру-
жающей среды, включая оценку воздействия на окружающую сре-
ду» можно ознакомиться по адресу: г. Омск, ул. Красный Путь, 
д.111, корп. 1 АО «Транснефть — Западная Сибирь», 
тел.: 8 (3812) 65-35-02, 8 (3812) 69-12-55 и на официальном сайте 
АО «Транснефть — Западная Сибирь» — http:// westernsiberia.
transneft.ru, в разделе «Раскрытие информации», подраздел  
«Общественные обсуждения».

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты на-
стоящей публикации принимаются предложения для разработки 
ТЗ на разработку раздела «Мероприятия по охране окружающей 
среды, включая оценку воздействия на окружающую среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разработ-
ку «Мероприятия по охране окружающей среды, включая оценку 
воздействия на окружающую среду» необходимо направлять 
по адресам:

1.  644033, Россия, г. Омск, ул. Красный Путь д. 111, корп.1, 
АО «Транснефть — Западная Сибирь», тел.: 8 (3812) 65-35-02, 
8 (3812) 69-12-55, факс: 8 (3812) 65-98-46;

2.  на электронные адреса e-mail: info@oms.transneft.ru, 
LogunovaYV@ oms.transneft.ru, BakulinaNN@ oms.transneft.ru.

Заказчик: АО «Транснефть — Западная Сибирь», 644033, Россия, 
г. Омск, ул. Красный Путь, д. 111, корп. 1, тел.: 8 (3812) 65-35-02, 
8 (3812) 69-12-55, факс: 8 (3812) 65-98-46.

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию 
магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод» —  
филиал «Омскгипротрубопровод», 119334, г.  Москва,  
ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, тел.: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79,  
факс: 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация муниципального образования Каргатско-
го района Новосибирской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уведомление о проведении общественных обсуждений проек-
та Технического задания на разработку раздела» «Оценки воз-
действия на окружающую среду» (ОВОС) по объекту «Магист-
ральный нефтепродуктопровод «Омск-Сокур». Замена трубы 
на участке «Барабинск—Чулым» 430,2—462,1 км. Новосибирское 
РНУ. Реконструкция

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на I квартал 2020 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002г. №7-ФЗ  
«Об охране окружающей среды», Федеральном законе 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологи ческой экспертизе», при-
казе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», в настоящее время разрабатывается техническое за-
дание (ТЗ) на разработку раздела «Оценка воздействия на окру-
жающую среду». Цели и объекты намечаемой деятельности:

Целью проекта является замена трубы на участке «Барабинск—
Чулым» 430,2—462,1 км. Новосибирское РНУ. Реконструкция

Географическое положение: Новосибирская область, Убинс-
кий район, Каргатский район.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране окру-
жающей среды, включая оценку воздействия на окружающую сре-
ду» можно ознакомиться по адресу: г. Омск, ул. Красный Путь, 
д. 111, корп. 1 АО «Транснефть — Западная Сибирь»,  
тел.: 8 (3812)65-35-02, 8 (3812)69-12-55 и на официальном сайте 
АО «Транснефть — Западная Сибирь» — http:// westernsiberia.
transneft.ru, в разделе «Раскрытие информации», подраздел «Об-
щественные обсуждения».

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты на-
стоящей публикации принимаются предложения для разработки 
ТЗ на разработку раздела «Мероприятия по охране окружающей 
среды, включая оценку воздействия на окружающую среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разработ-
ку «Мероприятия по охране окружающей среды, включая оценку 
воздействия на окружающую среду» необходимо направлять 
по адресам:

1.  644033, Россия, г. Омск, ул. Красный Путь д. 111, корп. 1, 
АО «Транснефть — Западная Сибирь», тел.: 8 (3812) 65-35-02, 
8(3812)69-12-55, факс: 8(3812)65-98-46;

2.  на электронные адреса e-mail: info@oms.transneft.ru, 
LogunovaYV@ oms.transneft.ru, BakulinaNN@ oms.transneft.ru.

Заказчик: АО «Транснефть — Западная Сибирь», 644033, Россия, 
г. Омск, ул. Красный Путь д. 111, корп.1, тел.: 8 (3812) 65-35-02, 
8 (3812) 69-12-55, факс: 8 (3812) 65-98-46.

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию ма-
гистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод» — филиал 
«Омскгипротрубопровод», 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, 
корп. 1, тел.: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация муниципального образования Убинского, 
Каргатского района Новосибирской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Крас-
новишерского городского округа Пермского края уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Строительство объектов обустройс-
тва разведочных скважин № 4, 10 Маговского месторождения», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: Строительство объектов 
обустройства разведочных скважин для добычи нефти и газа 
с Маговского месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Краснови-
шерский городской округ Пермского края. Ближайшие населен-
ные пункты — Нижняя Бычина.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Перм-
ская, 3. Главный инженер проекта Елышева Наталья Ивановна, 
Kristina.Kelberg@pnn.lukoil.com, телефон: 8 (342) 233-76-44.

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель 2020 — июль 
2020.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Красновишерского городского 
округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, 
материалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений можно 
со дня официального уведомления о начале проведения 
общественных обсуждений до 11.00 28 октября 2020 г. в 
рабочие дни — с понедельника по пятницу с 8.30 до 17.00 по ад-
ресу: Пермский край, г. Красновишерск, ул. Дзержинского, 6а, 
кабинет № 210. Телефон для справок: 8 (34243) 3-04-75.

Общественные слушания по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и техническое задание на разработ-
ку ОВОС, состоятся 28 октября 2020 года в 14.00 по адресу: 
Пермский край, г. Красновишерск, ул. Дзержинского, 6а, 
кабинет № 210.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений в Администрации Красновишерского городско-
го округа и по электронному адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР Новый сезон Малый драматический театр — Театр Европы начинает Чеховым 

Все надежды — на ладони
Ирина Корнеева

Ч
еховскими «Тремя сестра-
ми» открылся 76-й сезон 
санкт-петербургского Ма-

лого драматического театра — Те-
атра Европы. 

Это спектакль крупных пла-
нов. Все чувства в нем вынесены 
на авансцену. Все события — на 
суд людской. Все надежды — на 
ладони. Концентрация душевной 
боли там — максимальная. Пото-
му что это все про нас. Про наши 
тревоги, бесплодные поиски сча-
стья и неизбежные обретения 
конца. Про умение надеяться и 
талант не разочаровываться. 
Даже если в самом начале жизни 
не остается иллюзий. 

У Льва Додина в «Трех се-
страх» любят отчаянно и вопре-
ки всякому здравому смыслу. 
Умеют думать и не боятся чувст-
вовать и говорить открыто о сво-
их чувствах. А самое главное — 
имеют потребность любить...

«Для меня спектакль «Три се-
стры» в Малом драматическом 
не только театральное, но и жиз-
ненное событие, — отзывался о 
постановке профессор, доктор 
искусствоведения Алексей Бар-
тошевич. — Это очень современ-
ное и глубокое прочтение чехов-
ского текста. Именно прочтение, 
поскольку читать авторский 
текст наш театр почти разучил-
ся. Додину удалось поразительно 
глубоко проникнуть в историю 
человеческих судеб. Это траги-
ческий спектакль, вместе с тем 
полный сострадания, и еще, если 
уж говорить о свете, который в 
этом спектакле заключен, то это, 

как бы выспренно ни прозвуча-
ло, свет искусства. Потому что 
трагический исход пьесы сыгран 
на уровне художественного со-
вершенства».

Начать с «Трех сестер», при-
гласить после долгой паузы пер-
вых зрителей на встречу имен-
но с Чеховым, было для театра 
принципиальным. 

На сборе труппы художест-
венный руководитель МДТ Лев 
Додин рассказал о готовящихся 
премьерах и планах театра:

— После «Трех сестер» сыгра-

ем «Дядю Ваню», «Варшавскую 
мелодию» и все наши спектакли 
остальные: «Гамлет», «Коварст-
во и любовь», «Вишневый сад» и 
так далее. Затем у нас произой-
дет небольшой перерыв для вы-
пуска спектакля. Если нас опять 
что-нибудь не потрясет, то 24 и 
25 октября, я даже боюсь выго-
ворить это, но все-таки состоит-
ся, случится премьера «Братьев 
Карамазовых».  

Это для нас принципиально. 
Тогда мы почувствуем, что пош-
ли действительно дальше. Я ду-

маю, что одна из проблем сегод-
ня — такое чувство, что украли 
время… Здесь много молодых, а 
я чуть-чуть взрослее, поэтому 
особенно остро это чувствую.

В конце ноября мы собираем-
ся выпустить спектакль — поэти-
ческий вечер «В звезды врезыва-
ясь». Нам кажется, сегодня ухо 
молодых людей снова хочет ка-
кого-то гармонического слова. 
Мы провели несколько опытов, 
выступали в разных аудиториях 
с часовой программой — стихи 
воспринимаются как-то по-осо-
бенному, как их вчера и позавче-
ра еще не воспринимали. Вале-
рий Галендеев и художник Алек-
сандр Боровский работают над 
ним с большой группой арти-
стов, прежде всего молодых. 

Очень хотим сыграть благо-
дарственный спектакль для вра-
чей, которые в Питере работали, 
не только с ковидом. Быть вра-
чом в это время — быть героем. 
Единственное, хотим дождаться 
момента, когда можно будет си-
деть не в шахматном порядке, а в 
полном зале, чтобы медики дей-
ствительно почувствовали, что 
они совершили подвиг.

В планах также две большие 
работы — «Власть тьмы» Льва Ни-
колаевича Толстого и пьеса Эд-
варда Олби «Все кончено». 

Яна Тумина, которая в прош-
лом году с успехом у нас выпу-
стила спектакль «Где нет зимы», 
продолжит свое сотрудничество. 

Работу с современной прозой 
начнет Борис Павлович, извест-
ный в Петербурге режиссер, 
очень тонкий и глубокий чело-
век. Ему интересен максимально 

индивидуальный контакт со зри-
телем, поэтому речь идет о Ма-
лой сцене. Там же, на Малой сце-
не, группа из молодых режиссе-
ров начнет работу над мини-пье-
сами Кэрил Черчилл, знамени-
тейшего английского драматур-
га. Это самые недавние ее пьесы. 
Буквально незадолго до каранти-
на в театре «Ройал-Корт» в Лон-
доне состоялись их премьеры. Но 
мы только вступили с ней в пере-
говоры по поводу авторских 
прав. Если получится, буду рад: 
это одно из современнейших вы-
сказываний: острых, парадок-
сальных и новых по форме.

Где-то там впереди — не исклю-
чено — «Маленькие трагедии» 
Александра Сергеевича... 

Разбег уже взят. После долгой 
паузы кажется, что надо успеть 
очень многое. Все дьявольски со-
скучились по работе и друг по 
другу. И все, мне кажется, поня-
ли, насколько мы нужны и 
просто любим друг друга. 

Мне интересно, как зритель 
пойдет в театр. Сам психологиче-
ский феномен после этого перио-
да... Впрочем, судя по тому, что 
билеты у нас почти все проданы, 
и зритель соскучился. Уверен, 
как только все ограничения бу-
дут сняты, люди в театры хлынут.  
В любом случае, уже давно хочет-
ся разбить этот проклятый, хотя 
и такой полезный, экран, — чтобы 
ощутить на себе живое дыхание 
и услышать не измененный мем-
браной голос.  

МУЗЫКА 

Вадим Репин 
представил 
мировую 
премьеру 

ТАК ЗВУЧИТ 
ПЛАЩАНИЦА
Светлана Елина

Мировые премьеры сочинений 
— традиция Транссибирского 
Арт-Фестиваля Вадима Репина. 
Среди известных и новых имен, 
творивших специально для фе-
стиваля, — София Губайдулина, 
Александр Раскатов, Энйотт 
Шнайдер, Афродита Райкопулу 
и др. На VII фестивале прозву-
чало новое сочинение эстон-
ского композитора Арво Пярта, 
отмечающего свое 85-летие.

Принадлежащий поколению 
Альфреда Шнитке, Софии Гу-
байдулиной, Родиона Щедрина, 
в 1960-е  Пярт считался одной 
из центральных фигур «совет-
ского авангарда», но позже от-
казался от авангардных техник. 
После восьми лет молчания, ду-
ховных поисков (православие) 
и изучения старинной музыки 
он пришел к новому понима-
нию музыкального искусства и 
создал свой уникальный стиль, 
названный им tintinnabuli, от 
латинского — «колокольчики». 
Язык Пярта часто называют 
«новой простотой» или «са-
кральным минимализмом». 

Сочинение La Sindone 
(«Плащаница»), созданное в 
2019 году на основе одноимен-
ного оркестрового произведе-
ния 2006 года, — это эмоцио-
нальное и философское осмы-
сление христианской релик-
вии, Туринской плащаницы. 
Звуковая эстетика семиминут-
ной партитуры для скрипки с 
оркестром с ее тягучим, вяз-
ким, словно сгущенным време-
нем и аскетичным мелодизмом 
отражает пяртовскую филосо-
фию «новой простоты». Музы-
ка Пярта напряжена духовно и 
интеллектуально. В исполне-
нии Вадима Репина и Новоси-
бирского симфонического ор-
кестра (дирижер Валентин 

Урюпин) La Sindone Пярта — это 
жизнь и судьба звуков, рожда-
ющихся и умирающих, растя-
гивающихся и сжимающихся, 
обволакивающих и оттеняю-
щих объемы тишины, к кото-
рым уже неприменим термин 
«пауза». 

Три раздела одночастного 
сочинения провели слушателя 
по следам размышлений автора 
о последних событиях земной 
жизни Христа: медленное, тор-
жественно-скорбное движение 
звуковых пластов и пронзи-
тельные возгласы, рисующие 
Распятие Христа, плач в эпизо-
де погребения, восходящее дви-
жение, буквально мостящее 
звуками ступени лестницы в 
небо, — образ Вознесения. 

Финальный аккорд - однов-
ременное звучание мажора и 
минора в завершении La 
Sindone — это философский зву-
ковой образ двойственности, 
объединения полюсов: света и 
боли, победы духа и осознание 
ее цены. На несколько секунд 
зал замер в тишине. 

В программе фестивального 
концерта, открывавшего од-
новременно и сезон Новоси-
бирской филармонии, прозву-
чали также Пять детских пьес 
для симфонического оркестра 
Мориса Равеля «Моя Матушка-
Гусыня» и Четвертая симфония 
Роберта Шумана. Концерты 
Транссибирского Арт-Фестива-
ля продолжатся в Томске, Ново-
сибирске, городах Новосибир-
ской области и Москве.   

СОБЫТИЕ В Воронеже открылся интерактивный Дом-музей 
Ивана Бунина

Надо прикасаться

Антон Валагин, Воронеж

Ч
ерез месяц, 22 октя-
бря, будет отмечать-
ся 150 лет со дня ро-
ждения Ивана Алек-
сеевича Бунина. В 
преддверии юбилей-
ной даты в Воронеже 
от к р ы л с я  м у з е й 
классика отечест-

венной литературы — в  доме, где 
он появился на свет. Ну почти. 
Судя по мемориальным таблич-
кам, право считаться колыбе-
лью автора «Антоновских 
яблок» и «Жизни Арсеньева» 
оспаривают два дома, стоящих 
по соседству. Но на самом деле 
Иван Бунин родился в третьем.

В 1867 году его родители 
приехали из деревни в Воронеж 
и поселились в усадьбе вдовы 
губернского секретаря Анны 
Германовской, сдававшей квар-
тиры внаем. Усадьба состояла 
из нескольких флигелей. В од-
ном из них, небольшом деревян-
ном домике появился на свет 
будущий классик, прожил здесь 
четыре года, после чего семья 
перебралась в Елец. В 1913 году 
усадьбу продали и перестроили. 
Деревянный дом, где родился 
Бунин, разобрали и сделали из 
него второй этаж соседнего. Он 
существует и сейчас — там по-
прежнему квартиры, в стенах, 
помнящих Бунина-младенца, 
живут обычные воронежцы. А 
на том месте, где родился писа-

тель, выстроили новый дом — в 
нем и открыли музей. 

— Воронеж радует глаз. Я про-
гулялся по центральной части 
города: здесь музей, здесь па-
мятник, здесь бюст, памятная 
доска .  Мимо этого нельзя 
просто пройти, не обращая вни-
мания. Нельзя смотреть только 
на рекламу. И человек проника-
ется этим постепенно. Не сегод-
ня, так завтра он зайдет в музей, 
и ему будет интересно. В этих 
двух комнатах уместились все 
современные технологии: есть 
интерактив, можно увидеть 
письма Бунина, посмотреть от-
рывки фильма о нем, — расска-
зал руководитель оргкомитета 
по празднованию бунинского 
юбилея, глава Роспечати Миха-
ил Сеславинский. 

Экспозиция разделена на две 
части: первая рассказывает о 
жизни Бунина в России, вторая 
— за границей. Помещения не-
большие — в музее могут поме-
ститься от силы 10 человек. Та-
кой же крохотной была и квар-
тирка Буниных: в «Жизни Арсе-
ньева» говорится, что переезд в 

Воронеж окончательно подо-
рвал финансовое благополучие 
и без того небогатой семьи. В 
«российской комнате», кроме 
вещей эпохи, витрин с первыми 
экземплярами и прижизненны-
ми изданиями, бубликами и са-
харными конфетками, за кото-
рыми, по семейной легенде, 
двухлетний  Ваня ходил в бака-
лейную лавку, есть чудесный 
шкаф. Его дверцы вращаются, а 
экспонаты расположены по об-
еим сторонам. С одной — генеа-
логическое древо семьи, с дру-
гой — виды дореволюционного 
Воронежа. Усадьба Германов-
ской, Благородное собрание, где 
в 1907 году по приглашению во-
ронежских студентов побывал 
Бунин. В рассказе «Натали» он 
пишет, что выпил в тот вечер 
много шампанского. Меж две-
рец темное окно — от прикосно-
вения руки оно начинает пока-
зывать фильм о детстве Ивана, 
сопровождая изображение ци-
татами из «Арсеньева». 

На «иностранной» половине 
дома гостей встречает макет Ста-
рого Света и Африки, где мар-

шруты странствий Бунина обо-
значены крохотным Колизеем, 
Сфинксом, Собором Святой Со-
фии. Дотронешься до них — и сте-
на над макетом оживает, демон-
стрируя Вечный город, пирами-
ды или залив Золотой Рог. Слай-
ды перемежаются выдержками 
из путевой поэмы «Тень птицы». 
Послушать стихи можно и без ге-
ографии — прикоснувшись к 
лире.  Почти треть комнаты зани-
мает большой письменный стол с 
раскрытым кожаным бюваром. В 
нем подлинные письма, писан-
ные Буниным друзьям по эмиг-
рации. Если бювар поднять, под 
ним оказывается еще один экран 
— тоже с письмами. Рукописные 
тексты на французском снабже-
ны переводом. Для слабовидя-
щих на каждом шагу тактильные 
таблички. 

Окно с «Окаянными днями» 
оживает само, стоит только по-
дойти. На экране мелькают вин-
товки, серые люди в буденов-
ках, слышны звуки революции. 
Успокаивается окно не сразу, 
лишь когда отойдешь к стенду с 
дипломом Шведской академии, 
в 1933 году присудившей Ивану 
Бунину Нобелевскую премию 
по литературе. 

— Еще один экран мы хотим 
установить при входе. Там будет 
отражаться стартовая инфор-
мация: кто такой Иван Алексее-
вич Бунин, где он жил и что на-
писал, — рассказала старший на-
учный сотрудник Вероника Щу-

кина. Со временем администра-
ция планирует вывести на ули-
цу динамики и в режиме нон-
стоп транслировать прохожим 
тексты Бунина и музыку со-
звучных ему композиторов — 
например, Сергея Рахманинова.  

Директор музея Светлана 
Деркачева поблагодарила лю-
дей, пополнивших экспозицию 
раритетами. Охотничью сумку 
Бунина и Библию, с которой тот 
не расставался, подарила падче-
рица Паустовского Галина Ар-
бузова. Она же передала письма 
и экземпляр книги «Господин из 
Сан-Франциско» с автографом 
автора. Благодаря усилиям и об-
ширным связям воронежского 
историка Владимира Бойкова в 
коллекции оказался черновик 
мемуаров Веры Муромцевой-
Буниной «Беседы с памятью» с 
авторской правкой. 

Появлением музея в Вороне-
же начался юбилейный бунин-
ский марафон. Следом откро-
ются выставка в Государствен-
ном литературном музее в Мо-
скве, экспозиции в Орле и Грасе. 
Муниципалитет французского 
города приобрел виллу Бельве-
дер, где жил Бунин и где он стал 
Нобелевским лауреатом. 22 ок-
тября там будет заложен пер-
вый камень будущего музея.  

Дом-музей Ивана Бунина 
в Воронеже открыли: глава 
Роспечати Михаил Сеславинский 
и директор музея Светлана 
Деркачева.

Начать с «Трех сестер», пригласить зрителей на встречу именно с Чеховым 
было для театра принципиальным. 

А К Ц Е Н Т

В двух комнатах уместились все совре-
менные технологии:  интерактив,  пись-
ма Бунина, отрывки фильма о нем

В исполнении Вадима Репина 
La Sindone Арво Пярта — 
это жизнь и судьба звуков.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

УДИВЛЯТЬ 
НЕПРИВЫЧНЫМ
«Мы заинтересованы в развитии всесторонних связей 
с российскими городами и их жителями», — этот тезис 
на разные лады варьировался в выступлениях предста-
вителей французских регионов, собравшихся вчера в 
Париже на ежегодный форум «Группы Россия» в рам-
ках Ассамблеи ассоциации «Объединенные города 
Франции». Тон задавали представители Ниццы и Ла-
зурного берега, которые возглавляет мэр и одновре-
менно Президент метрополии Кристиан Эстрози, один 
из старейших региональных лидеров, чей политиче-
ский вес многое определяет в жизни Франции. Мы зна-
комы уже более двадцати лет, но не перестаю удив-
ляться тому,  насколько глубоко он изучил историю 
«Русской Ривьеры», как в шутку называл Лазурный бе-
рег А.П. Чехов.

Понятно, что все участники высокого собрания 
французских городов знают о том, какой непростой 
оборот принимают 
сегодня отношения 
Евросоюза и Рос-
сии. Но этот кон-
текст, на мой 
взгляд, превосходя-
щий по напряже-
нию все, что проис-
ходило в эпоху хо-
лодной войны, слов-
но вынесен за пре-
делы нашего разго-
вора. Мы обсуждали 
вопрос о том, какую 
роль готова сыграть 
«Группа Россия» в 
будущей програм-
ме российско-фран-
цузского «пере-
крестного года» 
межрегиональных 
обменов, который может начаться во второй половине 
2021 года. Он открывает широкие возможности со-
трудничества, в том числе и потому, что отношения 
между городами и регионами России и Франции, как и 
других государств, куда менее политизированы, чем 
контакты на уровне центральных властей, где действу-
ют санкционные ограничения, введенные Евросою-
зом. У горожан свои интересы, они охватывают широ-
кий спектр социальных и урбанистических проблем, в 
свою очередь, связанных с экономическим развитием 
того или иного региона. 

Вчерашние встречи с участниками «Группы Рос-
сия» во французском МИДе и в ЮНЕСКО подтверди-
ли: сложности политической конъюнктуры, неизбеж-
ный эгоизм большого межнационального бизнеса, до-
ходящий до открытого противостояния корпораций и 
стран, не должны влиять на сотрудничество в гумани-
тарной сфере, в науке, образовании, культуре, спорте. 
Он не должен мешать взаимодействию гражданских 
обществ и препятствовать молодежным обменам. В пе-
риоды политических обострений культура в широком 
смысле этого слова призвана сохранять связи между 
народами, которые, как правило, не столь изменчивы, 
как межгосударственные отношения. Неслучайно, не-
смотря на всю неопределенность, вызванную не толь-
ко пандемией COVID-19, но и привходящими полити-
ческими обстоятельствами, культурное сотрудничест-
во, переместившееся в последние полгода в онлайн, 
стремится вернуться в реальное измерение. И хотя 
наши западные и восточные партнеры осторожны в 
прогнозах, но все готовятся к тому, чтобы перейти к 
живому общению. Год Германии в России начнется уже 
в этом месяце, надеюсь, что ему ничто не помешает от-
крыться 26 сентября. В его программе множество со-
бытий, в том числе две масштабные выставки, которые 
состоятся уже в этом году в Третьяковской галерее. 14 
ноября откроется панорама европейского искусства 
второй половины ХХ и начала ХХI века «Единство в 
многообразии», а в первой декаде декабря российская 
публика сможет познакомиться с шедеврами немецко-
го романтизма. Гер-
мания станет почет-
ным гостем Санкт-
Петербургского 
культурного фору-
ма, где особые роли 
предназначены так-
же Азербайджану и 
Франции. В рамках 
культурного фору-
ма в Северной сто-
лице будет завер-
шен «перекрест-
ный» российско-
греческий Год язы-
ка и литературы, который начинался 9 мая 2019 года 
на книжной ярмарке в Салониках. С греческими кол-
легами пройдут переговоры о проведении «перекрест-
ного» Года истории в честь 200-летия Греческой респу-
блики. «Русский сезон» в Республике Корея перенесен 
на 2021 год, он должен стать уникальной демонстра-
цией российского искусства на Корейском полуостро-
ве. Как всегда, особое место в Японии займет Фести-
валь российской культуры, который традиционно про-
водится с 2006 года. В первой половине 2021 года па-
рижане ждут гастроли Большого театра, выставки про-
изведений И.Е. Репина и шедевров из собрания Моро-
зовых. Будем ли мы сосуществовать с новым вирусом 
или обойдемся вовсе без него, но жизнь продолжится. 

Принято считать, что «нации общаются вершина-
ми». Именно национальные гении открывают другим 
народам сокровенные особенности этноса, их породив-
шего. И вовсе неслучайно произведения Толстого, До-
стоевского и Чехова включены в школьные программы 
большинства стран мира наряду с творчеством Шекс-
пира, Мольера или Сервантеса. В то же время нельзя за-
бывать, что первая встреча западного читателя с рус-
скими классиками произошла в то время, когда они 
были остросовременными писателями, не только рас-
крывающими многообразную жизнь огромной импе-
рии, вовлеченной в мировую политику, но размышляю-
щими над «проклятыми вопросами» общечеловеческо-
го бытия. В последней трети ХIХ — начале ХХ веков Рос-
сия поразила мир новейшими художественными от-
крытиями наряду с прозой и драматургией — балетами 
Чайковского-Петипа, театральными дерзаниями Ста-
ниславского и Немировича-Данченко, острым авангар-
дизмом «дягилевских сезонов» в Париже. Об этом надо 
помнить, когда мы формируем программы нашего ны-
нешнего культурного присутствия за рубежом. Мы ма-
стерски удивляем привычным, но не менее важно 
предъявить новейшее российское искусство, результат 
художественных поисков последнего тридцатилетия. 
Ему тоже есть что сказать «городу и миру».  

Политическая 
конъюнктура,  
эгоизм большого 
межнационально-
го бизнеса 
не должны влиять 
на сотрудничество 
в гуманитарной 
сфере

Мы мастерски 
удивляем привыч-
ным, но не менее 
важно предъявить 
новейшее россий-
ское искусство

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Прямая речь 

Вадим Репин, 
худрук Транссибирского 
Арт-Фестиваля: 
—  На такое произведение, как La 

Sindone, нужно выходить в дру-

гом измерении своего внутренне-

го мира. Это как медитация. Ка-

ждая нота выразительная, порой 

с болью. Мы как интерпретаторы 

всегда стремимся что-то доба-

вить эмоционально, чтобы сер-

дцебиение музыки продолжалось 

до конца.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Загитова справляется 
с ролью ведущей 
«Ледникового периода»

Все равно 
на коньках

Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка Пхенчхана-2018 фигуристка 
Алина Загитова, которая вместе с обладателем «золо-
та» Солт-Лейк-Сити 2002 года Алексеем Ягудиным 
стала ведущей нового телесезона шоу «Ледниковый 
период», считает, что у нее получается выступать в но-
вом для себя амплуа.

— Я рада участвовать в таком грандиозном проекте. 
Для меня это большая честь, — приводят слова Загито-
вой на сайте Первого канала. — Это интересный опыт 
для меня. Большое спасибо Илье Авербуху, что доверил 
мне такую роль. Мне кажется, я с ней справляюсь.

Убедиться в этом поклонники Загитовой смогут 
3 октября, когда выйдет первый выпуск программы. 
Между прочим, в жюри тоже будут новички. Напри-
мер, рекордсменка мира по прыжкам с шестом Елена 
Исинбаева. Судейскую бригаду, как обычно, возглавит 
Татьяна Тарасова. Оценивать участников также будут 
Алексей Мишин и Татьяна Навка.

Серебряный призер Игр-2002 в танцах на льду, хо-
реограф и продюсер Илья Авербух отметил, что воз-
вращение проекта в эфир после четырехлетнего пере-
рыва пришлось как нельзя кстати: «Из-за пандемии 
спортсмены вынужденно пропускают этапы Гран-при, 
ощущается голод по фигурному катанию. «Леднико-
вый период» дает возможность фигуристам, завершив-
шим карьеру, продолжить, продлить катание».

Одной из звезд шоу будет двукратная олимпийская 
чемпионка Сочи в парном катании Татьяна Волосожар. 
«В этом году у меня накопился огромный запас энер-
гии, — призналась Татьяна. — Я соскучилась по льду».  

ТЕННИС Хачанов победил 
немца Штруффа в Гамбурге

Кто на корте 
хозяин

Анна Козина

Карен Хачанов, получивший восьмой номер посева на 
турнире в Гамбурге, в упорной борьбе обыграл хозяина 
грунтовых кортов немца Яна-Леннарда Штруффа. Матч 
первого круга длился 2 часа 37 минут и со счетом 7:6 
(7:5), 4:6, 7:5 завершился в пользу россиянина.

Накануне и Андрей Рублев с победы стартовал в Гам-
бурге. Он отправил домой американца Тенниса Сандгре-
на, пробившегося в основную сетку через квалифика-
цию (6:3, 6:3). В прошлом году Андрей добрался на этих 
кортах до финала, но уступил грузину Николозу Баси-
лашвили со счетом 5:7, 6:4, 3:6. Тот стал первым тенни-
систом после швейцарца Роджера Федерера, кому уда-
лось защитить чем-
пионский титул 
в Гамбурге. Баси-
лашвили выигрывал 
турнир и в 2018 году. 

Сейчас задача-
минимум для Рубле-
ва — снова добраться 
до финала. Так что 
он был рад уверен-
ному выходу во вто-
рой круг. 

— Это был луч-
ший матч, который я провел на грунте в этом сезоне», — 
отметил россиянин. — Я очень доволен, как сыграл про-
тив Сандгрена, потому что он достойный соперник. Ког-
да увидел сетку, сразу понял, что матч получится непро-
стым. И я готовился к нему, в том числе и психологиче-
ски настраивался. В итоге могу сказать, что полностью 
контролировал матч. Мне нравится атмосфера в Гамбур-
ге. Я рад, что вернулся сюда и удачно начал турнир.

Вчера, уже после подписания номера «РГ» в печать, 
свой первый матч в Гамбурге и вообще на грунте сыграл 
Даниил Медведев. Напомним, что пятый номер мирово-
го рейтинга после US Open снялся с «Мастерса» в Риме, 
чтобы свести на нет риск получить травму.  

ХОККЕЙ Нападающий Никита Кучеров установил очередной рекорд и помог «Тампе» 
сравнять счет в финальной серии Кубка Стэнли

Овечкин остался позади
Павел Петровский

В 
Национальной хоккейной 
лиге прошел второй матч 
финальной серии Кубка 

Стэнли между клубами «Тампа-
Бэй Лайтнинг» и «Даллас Ста-
рз». 

Напряженный поединок 
принес успех «Молниям» — 3:2, 
которые сравняли счет в серии 
— 1:1. В составе победителей от-
личились Брейден Пойнт, Ондр-
жей Палат и Кевин Шаттенкирк. 

Голкипер «Тампы» Андрей 
Василевский отразил 26 бро-
сков из 28. Василевский стал 

третьим российским голкипе-
ром, выигравшим 30 матчей в 
Кубке Стэнли. Рекорд среди оте-
чественных вратарей принадле-
жит Евгению Набокову (42), 
второе место занимает Николай 
Хабибулин (39).

В свою очередь, страж ворот 
«Далласа» Антон Худобин отра-
зил 28 бросков из 31 и вышел на 
первое место в истории клуба 
по сэйвам в одном плей-офф. Он 
превзошел достижение, кото-
рое было установлено в 2000 
году Эдом Бельфором — 606 бро-
сков в одном розыгрыше Кубка 
Стэнли. 

Впрочем, главным героем 
поединка стал нападающий 
«Далласа» Никита Кучеров, ко-
торый отметился двумя резуль-
тативными передачами.

Российский хоккеист набрал 
28 (6+22) очков в текущем ро-
зыгрыше Кубка Стэнли и уста-
новил рекорд клуба по данному 
показателю, превзойдя дости-
жение Брэда Ричардса — 26 
(12+14) очков в 2004 году.

Кроме того, Кучеров вышел 
на четвертое место среди рос-
сийских игроков по очкам, на-
бранным в одном розыгрыше 
Кубка Стэнли, обойдя по этому 

показателю лидера «Вашингто-
на» Александра Овечкина.  

Сам Кучеров в разговоре с 
журналистами заметил, что на 
статистические показатели 
внимания не обращает:

— Главное — это победа в Куб-
ке Стэнли. Вся остальная стати-
стика не так важна. Можно уста-
новить массу рекордов, но куда 
более важно, если команда до-
бивается успеха. Вот смотрите: 
в первом матче серии у нас 
были хорошие моменты, но 
шайба упорно не хотела идти в 
ворота. Перед второй игрой мы 
немного изменили план на игру 
и старались побольше бросать 
по воротам, смело шли на доби-
вания. Пожалуй, простота в этот 
раз стала ключевым фактором.

Вклад Кучерова в успех 
«Тампы» отметил и главный 
тренер «Молний» Джон Купер:

— Что меня восхищает в Ку-
черове — это то, с какой стра-
стью он борется за шайбу. Мы 
все говорим о его передачах — и 
по делу, но вы посмотрите, как 
часто он вступает в единоборст-
ва и выигрывает их. Когда так 
совмещаются мастерство и бой-
цовские качества, это просто 
великолепно.

Тем временем Национальная 
хоккейная лига объявила побе-
дителя индивидуальной ежегод-
ной награды «Тед Линдсей 
Эворд», вручаемой самому вы-
дающемуся хоккеисту сезона по 
итогам голосования среди чле-
нов профсоюза хоккеистов лиги 
(НХЛПА). 

Обладателем приза стал фор-
вард «Эдмонтон Ойлерз» Леон 

Драйзайтль. 24-летний немец в 
голосовании обошел россий-
ского форварда «Нью-Йорк 
Рейнджерс» Артемия Панарина 
и нападающего «Колорадо Эве-
ланш» Натана Маккиннона.

К слову, в прошлом сезоне 
эту награду получил Никита Ку-
черов.

Также НХЛ составила симво-
лическую первую пятерку сезо-
на 2019/20.

Лучшими игроками лиги на 
своих позициях стали голкипер 
Коннор Хеллебайк («Виннипег 
Джетс»), защитники Джон Кар-
лсон («Вашингтон Кэпиталз») и 
Роман Йоси («Нэшвилл Преда-
торз», а также нападающие 
Леон Драйзайтль («Эдмонтон 
Ойлерз»), Давид Пастрняк («Бо-
стон Брюинз») и Артемий Пана-
рин («Нью-Йорк Рейнджерс»).

Во вторую пятерку сезона 
включены вратарь Туукка Раск 
(«Бостон Брюинз»), защитники 
Виктор Хедман («Тампа-Бэй 
Лайтнинг») и Алекс Пьетран-
джело («Сент-Луис Блюз»), на-
падающие Натан Маккиннон 
(«Колорадо Эвеланш»), Никита 
Кучеров («Тампа-Бэй Лай-
тнинг») и Брэд Маршан («Бо-
стон Брюинз»).

Наконец, в сборную нович-
ков:  голкипер Элвис Мерзли-
кин («Коламбус Блю Джекетс»), 
защитники Куинн Хьюз («Ван-
кувер Кэнакс»), Кэйл Макар 
(«Колорадо Эвеланш») и Доми-
ник Кубалик («Чикаго Блэк-
хокс»), нападающие Виктор 
Олофссон («Баффало Сейбрз») 
и Ник Сузуки («Монреаль Кана-
диенс»).    

ФУТБОЛ Один из лучших нападающих мира Манджукич 
близок к переходу в «Локомотив»

Супер, Марио

Артур Нанян 

Д
о закрытия летнего 
трансферного окна в 
России осталось чуть 
больше трех недель. 
Одним из главных 
ньюсмейкеров меж-
с е з о н ья  о ста етс я 
«Локомотив»: мо-
сковский клуб недав-

но продал в «Аталанту» Алексея 
Миранчука, а теперь близок к 
покупке Марио Манджукича.

— Мы продолжаем пере-
стройку команды. У нас уже нет 
таких лидеров, как Фарфан, Ми-
ранчук, Жоау Мариу, травмиро-
ван Баринов. Манджукич? Если 
можно усилиться, надо вос-
пользоваться этим шансом. Ду-
маю, у нас будут 2—3 новичка, — 
сказал на днях главный тренер 
«железнодорожников» Марко 
Николич. 

«Локомотиву» и правда нуж-
но усиление. Особенно с учетом 
того, что уже третий сезон под-
ряд команда будет выступать не 
только в национальном первен-
стве, но и в Лиге чемпионов. 

Покупка новичка в линию 
нападения «Локомотива» на-
прашивалась давно. Федор Смо-
лов хоть и забивает, но стабиль-
ностью пока похвастаться не 
может, Эдер все чаще остается 

на скамейке запасных, а моло-
дой Виталий Лисакович только 
недавно перешел в новый клуб, 
и ждать от него подвигов было 
бы наивно.

В такой ситуации приглаше-
ние Манджукича выглядит ло-
гичным решением. Да, по фут-
больным меркам возраст у него 
солидный (34), но тому же Зла-
тану Ибрагимовичу на следую-
щей неделе стукнет 39, а он про-
должает забивать за «Милан». И 
таких примеров в последнее 
время масса.

Манджукич, безусловно, 
один из топовых форвардов 
предыдущих нескольких лет в 
Европе. Он был успешен сразу в 
нескольких топ-клубах: «Бава-
рии», «Атлетико» и «Ювенту-
се». С мюнхенской командой 
хорват завоевал в 2013 году 
Лигу чемпионов и покинул ее 
из-за разногласий с Хосепом 

Гвардиолой. В Мадриде Ман-
джукич провел всего один се-
зон, выиграл Суперкубок стра-
ны и перешел в «Ювентус».

В Италии Марио ждал успех: 
он был одним из лидеров «Ста-
рой синьоры», пять раз стал 
чемпионом страны, трижды вы-
играл Кубок Италии и принял 
участие в финале Лиги чемпио-
нов в 2017 году. В решающей 
встрече того розыгрыша турни-
ра «Ювентус» не справился с 
«Реалом» (1:4), зато гол Марио 
был признан лучшим в Лиге 
чемпионов того сезона. 

Туринский клуб Марио по-
кинул, поскольку не входил в 
планы нового главного тренера 
Маурицио Сарри. Впрочем, 
Сарри продержался на своем 
посту всего год, после чего был 
отправлен в отставку. А Ман-
джукич перешел в катарский 
«Аль-Духайль».

Несмотря на отсутствие иг-
ровой практики с марта, Марио 
пользовался большим спросом 
в Европе. На него претендовали 
как итальянские («Фиоренти-
на»), так и немецкие клубы 
(«Боруссия» Дортмунд). В по-
следнее время писали также об 
интересе «Фенербахче», но, по 
всей видимости, серебряный 
призер чемпионата мира-2018 
в составе хорватской сборной 
выбрал «Локомотив».

Уже сегодня Манджукич дол-
жен прилететь в Москву, где ему 
предстоит подписать двухлет-
ний контракт с «красно-зелены-
ми». По неофициальным дан-
ным, головой оклад игрока со-
ставит четыре миллиона евро. 

Активен на трансферном 
рынке «Спартак». Московский 
клуб близок к покупке одиозно-
го защитника «Тоттенхэма» 
Сержа Орье. Почему одиозно-
го? Дело в том, что ивуариец за 
последние годы угодил в череду 
скандалов. 

Самый памятный случай 
был в 2016 году, когда, еще бу-
дучи игроком «ПСЖ», Орье 
вместе со своим другом решил 
пообщаться с болельщиками в 
прямом эфире в одной из соци-
альных сетей. В ходе разговора 
Серж оскорбил главного трене-
ра парижан Лорана Блана, гол-

кипера Сальваторе Сиригу, по-
лузащитника Анхеля Ди Марию 
и, самое главное, Златана Ибра-
гимовича. 

Эта беседа закончилась для 
Орье тем, что «ПСЖ» отправил 
футболиста в дубль на месяц и 
оштрафовал на 180 тысяч евро. 
А Ибрагимович был очень зол и 
обещал «набить морду» своему 
одноклубнику. 

Перейдя в «Тоттенхэм», иву-
ариец какое-то время вел себя 
спокойно, пока в мае 2016 года 
не угодил в полицию по обвине-
нию в домашнем насилии. Сооб-
щалось, что он избил свою де-
вушку. Серж провел несколько 
часов в участке, после чего был 
выпущен на свободу.

Впрочем, если говорить об 
игровых качествах, Орье — силь-
ный футболист. «Если Орье при-
дет в «Спартак» — это будет уси-
ление. Но я не буду ничего отри-
цать или подтверждать», — отме-
тил гендир «красно-белых» Ша-
миль Газизов.

А накануне «Краснодар» 
провел первый матч раунда 
плей-офф Лиги чемпионов дома 
против ПАОКа. Результат встре-
чи стал известен после подписа-
ния номера «РГ» в печать.  

Последним европейским клубом 
Манджукича был «Ювентус», 
за который он играл до 2020 года.

В текущем розыгрыше Кубка Стэнли Никита Кучеров набрал 28 (6+22) очков по системе «гол плюс пас». 

А К Ц Е Н Т

Марио Манджукич известен по высту-
плениям за «Баварию», «Атлетико» 
и «Ювентус». В 2013 году хорват выиграл 
Лигу чемпионов

В решающий момент третьего сета, когда соперник подавал 
на матч, Карен Хачанов взял три гейма подряд и победил.

НОВОСТИ 

Александр
Поветкин 
высказался
о предстоящем
поединке

ГОТОВИТСЯ
УДАРИТЬ
Артур Нанян

Временный чемпион мира по 
версии Всемирного боксер-
ского совета (WBC) россиянин 
Александр Поветкин расска-
зал о своих шансах в ближай-
шем будущем сразиться за 
полноценный титул. 

Нокаутировав в конце авгу-
ста Диллиана Уайта, Поветкин 
отобрал у него статус обяза-
тельного претендента. Сохра-
нить его «Витязь» должен в ре-
ванше, запланированном на 
21 ноября. Однако WBC пока 
официально не подтвердил, 
что Александр получит воз-
можность сразиться с действу-
ющим чемпионом организа-
ции британо-ирландским бок-
сером Тайсоном Фьюри. 

— Если WBC не признает 
меня обязательным претен-
дентом для Фьюри, то это зна-
чит, что у них есть на то при-
чины. Я в любом случае ува-
жаю их решение и продолжаю 
готовиться к следующему пое-
динку, — приводит слова По-
веткина портал World Boxing 
News.  

РФС засчитал
команде
из Волгограда
техническое
поражение

«РОТОР»
В МИНУСЕ
Сергей Литвинов

Накануне контрольно-дисци-
плинарный комитет РФС (КДК) 
принял ряд важных решений.

В частности, техническое по-
ражение со счетом 0:3 было 
присуждено «Ротору» за неявку 
на матч восьмого тура чемпио-
ната России с «Ростовом». Для 
клуба из Волгограда это стало 
вторым «технарем» в Премьер-
лиге подряд. 

Еще одна важная новость — 
РФС признала ошибочным ре-
шение судей засчитать гол фор-
варда «Зенита» Артема Дзюбы 
в поединке с «Уралом». 

— Первоначальное решение 
ассистента судьи о фиксации 
положения «вне игры» было 
правильным. VAR и AVAR не-
правильно расположили линию 
офсайда по голове, а не стопе 
Артема Дзюбы, — говорится 
в сообщении пресс-службы 
РФС. 

Во встрече в Екатеринбурге 
Дзюба открыл счет уже на чет-
вертой минуте, но «Урал» отыг-
рался в середине второй поло-
вины благодаря голу Андрея Па-
нюкова. Как итог — 1:1.  

Наши 
футболистки 
выиграли 
отборочный 
матч у эстонок

ГОЛЫ БЫЛИ 
КРАСИВЫМИ 
Анна Бекетова

Женская сборная России по 
футболу на выезде обыграла 
команду Эстонии в матче отбо-
рочного турнира чемпионата 
Европы, который из-за панде-
мии коронавируса был перене-
сен с 2021 на 2022 год. 

Встреча группы А, которая 
состоялась в латвийской Юр-
мале, завершилась победой 
россиянок со счетом 3:0. Голы 
забили Дарья Яковлева (22-я 
минута), Наталья Машина (76) 
и Нелли Коровкина (90+3).

Наша сборная под руковод-
ством Елены Фоминой набрала 
12 очков и вышла на второе ме-
сто в турнирной таблице груп-
пы А. Лидируют футболистки 
из Нидерландов. В семи матчах 
они набрали 21 очко.

Согласно регламенту девять 
победителей групп, а также три 
лучшие команды, занявшие вто-
рые места (без учета результата 
с шестой командой в своей груп-
пе), напрямую попадут в фи-
нальный турнир Евро. Шести 
худшим командам из числа за-
нявших вторые места предстоит 
сыграть в раунде плей-офф.  

В прошлом году 
Хачанов обыграл 
Штруффа на траве, 
но уступил ему 
на харде
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Кстати

Вокруг «Ролан Гаррос» накаляются страсти. На организато-

ров турнира в суд готов подать Дамир Джумхур. Тенниси-

ста из Боснии и Герцеговины не допустили до участия в со-

ревнованиях, так как его тренер Петар Попович сдал поло-

жительный тест на коронавирус. Однако результат мог ока-

заться ложным, ведь в организме специалиста также при-

сутствовали антитела. Но повторный тест в Париже ему 

пройти не разрешили. Он это сделал в Белграде и получил 

отрицательный результат. Как сообщают местные СМИ, 

Джумхур нанял юристов, чтобы добиться справедливости.

МЕЖДУ ТЕМ 

Бронзовый призер чемпионата мира 2015 года по фигурно-

му катанию Елена Радионова, которая последний раз участ-

вовала в соревнованиях два года назад, официально объя-

вила о завершении карьеры. 

— Фигурное катание навсегда останется в моем сердце. 

Это то, чем я жила. Оно научило меня справляться с трудно-

стями, подарило мне силу воли, захватывающие эмоции 

и бесценный опыт, — 21-летняя спортсменка написала в сво-

ем «Инстаграме». — Пришло время, когда нужно открывать 

новую страницу в жизни.
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